
Рунет 
придержится 
протокола
Сайты госорганов 
и компаний подготовили 
к DNS Flag Day

Крупные российские компании 
и госучреждения подготовились 
к намеченному на 1 февраля от-
ключению устаревшего стандарта 
протокола DNS, которое, как пре-
дупреждали в Институте развития 
интернета (ИРИ), могло привести 
к массовым проблемам с досту-
пом к сайтам. В «красном списке» 
остались лишь ресурсы отдель-
ных региональных правительств. 
Паника по поводу DNS Flag Day 
оказалась преувеличенна, а про-
блемы в худшем случае могут 
привести к замедлению работы 
сайтов, констатируют в Коорди-
национном центре национального 
домена сети интернет (КЦ).

Российские государственные ве-
домства, на прошлой неделе оказав-
шиеся в «красном списке» ИРИ, вклю-
чающем сайты, которые могут стать 
недоступными для пользователей 
с 1 февраля, в основном справились 
с проблемой, следует из данных ин-
ститута. Суть проблемы заключалась 
в отказе от использования устаревше-
го стандарта протокола DNS (Domain 
Name System, система доменных 
имен). Дата перехода на новые стан-
дарты DNS получила название DNS 
Flag Day. Предполагалось, что сайты 
ряда российских ведомств и компа-
ний, в частности банков, могут ока-
заться недоступными после этой даты.

DNS — система, хранящая инфор-
мацию о доменных именах, присво-
енных IP-адресам. Протокол DNS был 
разработан в 1980-х годах и позднее 
был модифицирован до стандарта 
EDNS, который до сих пор поддержи-
вали не все DNS-серверы. Разработчи-
ки популярных DNS-клиентов дого-
ворились, что в один день — 1 февра-
ля 2019 года — синхронно отключат 
поддержку старой технологии, объяс-
няет эксперт ИРИ Валерий Соловьев, 
именно из-за этого некоторые сайты 
могли оказаться недоступны.

Согласно данным ресурса 
dnsflagday.net, который позволяет 
проверить сайт на наличие свежих 
стандартов протокола DNS, сайты 
ФСБ, Федеральной налоговой служ-
бы, Минобрнауки, Минсельхоза и го-
суслуг теперь готовы к отказу от уста-
ревшего стандарта. «Мы перепрове-
рили список сайтов из красной и жел-
той зон и заметили, что достаточно 
много из них перешли в зеленую»,— 
подтверждает Валерий Соловьев. 
«Сайты госведомств, например тот 
же Роскомнадзор, почти все попра-
вили совместимость»,— подтвержда-
ет гендиректор хостинг-провайдера 
Diphost Филипп Кулин. По состоянию 
на вечер 24 января в «красном списке» 
остались только сайты правительств 
Ульяновской области и Марий Эл.

В крупных банках 
”
Ъ“ также заве-

рили, что уже готовы к DNS Flag Day. 
«Заранее IT-службой был подготов-
лен детальный план по устранению 
данной проблемы. Все технические 
работы на стороне сайта Сбербан-
ка, согласно плану, будут выполне-
ны в срок до 1 февраля»,— заявили 
в пресс-службе Сбербанка.
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Зерно устало ехать
Автовладельцы требуют поднять тарифы на перевозку

На российском зерновом рынке назре-
вает новый крупный конфликт. Ряд ав-
товладельцев юга России, недоволь-
ных тарифами на перевозки, объявили 
забастовки и препятствуют работе кол-
лег. Они уже саботируют отгрузки около 
4% месячных поставок зерна, с пробле-
мами столкнулись несколько крупных 
экспортеров. Ситуация, которая гро-
зит простоем судов и срывом контрак-
тов, могла быть вызвана усилением 
контроля за грузовиками, работающими 
с  перегрузом.

Серия забастовок автовладельцев, проте-
стующих против низких тарифов на пере-
возку зерна, началась на юге России на этой 
неделе. Акции прошли в Ростовской обла-
сти, Краснодарском и Ставропольском кра-
ях. По оценкам президента ассоциации гру-
зового автомобильного транспорта «Грузав-
тотранс» Владимира Матягина, в забастов-
ках в целом по стране участвует «несколько 
сотен машин» — 60–70% всех перевозчиков 
зерна. Координатор проектов ассоциации 
«Дальнобойщик» Валерий Войтко подтвер-
ждает, что около 70% участников рынка не-
довольны сложившейся ситуацией, но «ба-
стуют не все». Все акции носят стихийный 
характер, подсчитать точное число участву-
ющих трудно, указывает руководитель ро-
стовского отделения «Грузавтотранса» Алек-
сандр Типикин. Но, по его словам, из-за за-
бастовок уже саботируются отгрузки около 
90 тыс. тонн зерна. Весь российский экспорт 
зерна в январе «Совэкон» оценивал в 2,3 млн 
тонн. Таким образом, речь идет примерно 
о 4% всех месячных поставок.

О критической ситуации с перевозкой 
зерна «Грузавтотранс» на прошлой неделе со-
общил в письмах президенту Владимиру Пу-
тину, премьеру Дмитрию Медведеву, главам 
Минсельхоза и Минтранса Дмитрию Патру-
шеву и Евгению Дитриху. В ассоциации ука-
зывали, что для минимизации расходов вла-
дельцы грузов превышают допустимый вес 
партии в два-три раза, а низкие тарифы вы-
нуждают перевозчиков терпеть перегруз 
для компенсации расходов на топливо и ре-
монт (см. 

”
Ъ“ от 18 января). Текущий размер 

тарифа вообще не позволяет перевозчикам 
содержать автомобили, возмущается Алек-
сандр Типикин. По его данным, водители по-
лучают 1,43 тыс. руб. на тонну зерна при ло-
гистическом плече в 550 км, тогда как мини-
мально приемлемый размер тарифа должен 
быть на уровне 1,75 тыс. руб. на тонну. 

По словам одного из трейдеров, с про-
блемами уже столкнулись несколько круп-
ных экспортеров зерна. Погрузки временно 
остановились 21 января, сдвигаются сроки 
поставок, говорит собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний. При этом, возмущается трейдер, 
у экспортеров есть контракты с перевозчи-
ками, готовыми работать, но «инициативная 
группа» бастующих водителей этому препят-
ствует. В Краснодарском крае были конфлик-
ты возле элеваторов и на въезде на перегру-
зочные терминалы: активисты не пропуска-

ют транспорт, призывая водителей присо-
единяться к забастовке, подтвердил источ-
ник 

”
Ъ“ в правоохранительных органах ре-

гиона. В местной зерновой компании сооб-
щили, что на одном из терминалов инициа-
торы забастовки не пропустили под погруз-
ку три машины. В Ростовской области басту-
ющие также разворачивают грузовики пере-
возчиков, согласных работать по существу-
ющему тарифу.

Глава Межрегионального профсоюза во-
дителей Александр Котов связывает проте-
сты части перевозчиков с усилением контр-
оля за грузовиками, которые ездят с перегру-
зом. Штрафы за это нарушение могут дости-
гать 500 тыс. руб., а сегодня в стране активно 
развивается система автоматического весо-
габаритного контроля. По данным Росавто-
дора, сегодня на федеральных и региональ-
ных трассах работает более 78 таких пун-
ктов, к 2024 году их число планируется уве-
личить примерно в пять раз. 

Тариф на перевозку зерна в первой поло-
вине сезона был действительно несколько 
выше, говорит один из крупных экспорте-
ров. «Тогда шли активные отгрузки, а сво-

бодные грузовики пользовались большим 
спросом. Во второй половине, когда уже 
около 70% зерна реализовано, экспорт за-
медляется и такой потребности в услугах 
водителей нет»,— объясняет он. Как сооб-
щал Минсельхоз, в июле—декабре 2018 го-
да экспорт зерновых культур вырос на 4,7%, 
до 28,8 млн тонн год к году. Поставки пше-
ницы увеличились на 13,5%, до 24,3 млн 
тонн. Но к 17 января 2019 года отгрузки 
зерна (30,1 млн тонн) превышали уровень 
предыдущего сезона только на 3%. Разрыв 
по темпам поставок пшеницы сократил-
ся до 10,7% (25,3 млн тонн). До конца сезо-
на Россия может экспортировать еще около 
12 млн тонн зерна, ожидают в Минсельхозе. 
Источник 

”
Ъ“ из числа крупных экспорте-

ров добавляет, что на перевозки зерна регу-
лярно проводятся тендеры, одним из основ-
ных критериев которых выступает именно 
цена услуги. Действия бастующей группы 
автовладельцев он называет «как минимум 
нерыночными». При этом, уверен собесед-
ник 

”
Ъ“, даже если перевозчики договорят-

ся о повышении тарифов, они не переста-
нут ездить с перегрузом.

СЕО Smartseeds (IT-платформа для авто-
матизации перевозок сельскохозяйствен-
ных грузов) Кирилл Подольский полагает, 
что масштабы забастовки перевозчиков бу-

дут нарастать, несмотря на низкую сезон-
ную активность. Основные проблемы экс-
портеров могут возникнуть при выполне-
нии срочных контрактов, говорит генди-
ректор компании «Прозерно» Владимир 
Петриченко. По его словам, не исключено, 
что для этого трейдерам придется срочно 
договариваться о доставке партий железно-
дорожным транспортом, что потребует до-
полнительных затрат и все равно обернет-
ся задержками. В крайнем случае ситуация 
грозит простоем судов и срывом контрак-
тов, что означает серьезные убытки для 
всех участников рынка, беспокоится круп-
ный экспортер.

Получить оперативный комментарий 
в Минтрансе 24 января не удалось. Не смо-
гли ответить на вопросы 

”
Ъ“ в ТД «Риф», 

Glencore, «Астон» (крупнейшие экспортеры 
зерна в РФ). В Минсельхозе заявили, что про-
вели встречу с представителями «Грузавто-
транса» и находятся в постоянном контак-
те с перевозчиками и трейдерами. Совмес-
тно с Минтрансом, пояснили в министерст-
ве, рассматриваются возможные меры, реа-
лизация которых будет способствовать вы-
ходу из сложившейся ситуации.

Анатолий Костырев, Иван Буранов;  
Никита Королев, Ростов-на-Дону; 
Анна Перова, Краснодар

Господдержку 
промышленности  
зальют в банки
Экспорт будут наращивать  
льготными кредитами

Как выяснил ”Ъ“, на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака опять измени-
ли параметры реформы господдержки 
промышленного экспорта. Ранее прави-
тельство уже отказалось от прямой бюд-
жетной субсидии экспортерам, предло-
жив направить все средства — 338 млрд 
руб. до 2024 года — на льготные займы 
через Фонд развития промышленности 
(ФРП). Но теперь эти деньги собираются 
выдать банкам для субсидирования ста-
вок по льготным кредитам. При этом они 
формально не будут увязаны с поддер-
жкой экспорта, что может защитить схе-
му от претензий в рамках ВТО.

Правительство в рамках промышлен-
ной части экспортного нацпроекта дора-
батывает систему господдержки, призван-
ную сделать ее более прозрачной. На сове-
щании у вице-премьера Дмитрия Козака на 
этой неделе было решено окончательно от-
казаться от единой бюджетной субсидии 
под обязательства роста экспорта, перера-
спределив средства на субсидирование ста-
вок по кредитам, подтвердили 

”
Ъ“ в аппара-

те вице-премьера.

Но схема кредитования поменялась. Как 
писал 

”
Ъ“ 15 января, отказ от субсидий объ-

яснялся тем, что прямая поддержка экспорта 
вызовет трения в ВТО, и субсидии поменяли 
на займы на срок до 15 лет через ФРП Мин-
промторга, в первые шесть лет процент ра-
вен ставке ОФЗ (7,5–8,5%), далее — 1%. Но, по 
данным 

”
Ъ“, теперь займы заменили банков-

ской субсидией, в том числе из-за того, что 
условия по текущим займам ФРП выгоднее. 
Оператором по кредитам будет Российский 
экспортный центр (РЭЦ), отбирать проекты 
будут Минпромторг и регионы, говорят в ап-
парате вице-премьера.

При этом льготные кредиты получат толь-
ко 80% компаний в рейтинге тех, кто подпи-
шет корпоративные программы повыше-
ния конкурентоспособности (КППК, вклю-
чают обязательства по экспорту). На 2019 год 
государство готово компенсировать банкам 
3 процентных пункта (п. п.) по ставке льгот-
ного кредита, с 2020 года — 4,5 п. п., но толь-
ко по кредитам для отобранных компаний 
(ставки могут затем уточняться).
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Долг позвал в «Энергию»
В корпорацию вернулся Николай Севастьянов

Вчера в ракетно-космической корпора-
ции (РКК) «Энергия» произошли кадро-
вые перестановки. Вместо  Сергея Рома-
нова, занимавшего этот пост с августа 
2018 года, и. о. генерального директора 
РКК был назначен и. о. директора Цен-
трального научно-исследовательского 
института машиностроения (ЦНИИМаш) 
Николай Севастьянов. Он возвраща-
ется в кресло, в котором уже находил-
ся в 2005–2007 годах и которое покинул 
«из-за несовпадения взглядов на раз-
витие пилотируемой космонавтики» 
с тогдашним руководством отрасли. 
 Основной его задачей станет выведе-
ние корпорации из тяжелого финансо-
вого кризиса.

О предстоящих изменениях в руковод-
стве «Энергии» 

”
Ъ“ вчера днем рассказали 

два источника в «Роскосмосе», а также со-
беседник в аппарате правительства. Уже ве-
чером эта информация была подтвержде-
на официально: в корпорации заявили, 
что на заседании совета директоров «Энер-
гии» господин Севастьянов был утвержден 
и. о. генерального директора РКК. Одновре-
менно он был освобожден от председатель-
ства в совете директоров компании, этот 
пост занял заместитель гендиректора «Ро-
скосмоса» по международным вопросам 
Сергей Савельев. Избавиться от приставки 
«и. о.» Николай Севастьянов сможет 5 мар-
та: на этот день намечено внеочередное об-

щее собрание акционеров, которое должно 
окончательно утвердить его в новой долж-
ности. Проблем с этим не возникнет, убе-
жден высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“ 

в правительстве: кандидатура господина 
Севастьянова согласована гендиректором 
«Роскосмоса» Дмитрием Рогозиным с вице-
премьером Юрием Борисовым (он возглав-
ляет набсовет госкорпорации). Сам Сергей 
Романов продолжит работу в «Энергии» 
в должности первого заместителя господи-
на Севастьянова, курирующего пилотируе-
мую программу.

Сергей Романов возглавил РКК в августе 
2018 года, когда предыдущий глава «Энер-
гии» Владимир Солнцев покинул предпри-
ятие «по собственному желанию». На тот мо-
мент ситуация в корпорации была крайне 
тяжелой: два важнейших международных 
проекта — египетский спутник EgyptSat-2 
и ангольский телекоммуникационный ап-
парат AngoSat-1 — были благополучно про-
валены. Страховая сумма по египетскому 
контракту позволяла создать новый аппа-
рат без изыскания дополнительных средств 
(их нужно найти только для приобретения 
ракеты). Ангольское соглашение покрыва-
ет только половину стоимости воссоздания 
спутника, вторую половину «Энергии» надо 
изыскивать из собственных средств (а это 
не менее $130 млн). 
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Как стало известно ”Ъ“, РФ мо-
жет ускорить процесс ратифика-
ции Парижского климатическо-
го соглашения (ПС). Советник 
президента по климату Руслан 
Эдельгериев поручил эксперт-
ной рабочей группе финали-
зировать обзор рисков и преи-
муществ процесса в феврале, 
чтобы в марте доклад о целесоо-
бразности ратификации мог лечь 
на стол президенту. Одновре-
менно с этим один из основных 
ее противников — Российский со-
юз промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) — уведомил 
министерства о том, что больше 
не возражает против ратифика-
ции. РФ может стать стороной ПС 
до конца года.

В среду вечером в Москве прош-
ло первое заседание экспертного 
совета межведомственной рабочей 

группы при администрации пре-
зидента по вопросам, связанным с 
изменением климата. На нем рати-
фикацию Парижского соглашения 
обсуждали представители Минэко-
номики, Минприроды, Минтран-
са, Миннауки, Института глобаль-
ного климата и экологии Росгидро-
мета и РАН, РСПП, «Деловой России» 
и Международного центра устойчи-
вого энергетического развития под 
эгидой ЮНЕСКО. Сюрпризом стало 
предложение главы группы, совет-
ника президента по климату Русла-
на Эдельгериева, ускорить процесс 
подготовки ратификации Россией 
ПС. Соглашение ратифицировали 
уже 184 страны из 195 подписавших 
(из стран G20 не ратифицировали 
его только РФ и Турция; США летом 
2017 года объявили о выходе из ПС, 
процедура займет четыре года). В 
официальных заявлениях на уров-

не ООН и внутри страны представи-
тели РФ заявляли о планах ратифи-
кации в 2019–2020 годах. По плану 
Белого дома (утвержден распоряже-
нием правительства в ноябре 2016 
года) итоговый доклад президенту о 
целесообразности ратификации ПС 
должен быть готов в первом кварта-
ле 2019 года. На заседании рабочей 
группы господин Эдельгериев пред-
ложил ускорить его подготовку, за-
вершив ее до конца февраля (тогда 
же должно пройти следующее засе-
дание совета). Против выступили 
только представители Миннауки, 
отметившие недоказанность антро-
погенного влияния на изменение 
климата. Если решение о ратифика-
ции будет принято в ближайшие ме-
сяцы, международные согласования 
могут занять еще полгода, то есть РФ 
может стать стороной ПС уже к сле-
дующей конференции ООН по кли-

мату (запланирована в Чили в конце 
2019-го — начале 2020 года).

Буквально на прошлой неделе 
РСПП, ранее призывавший не торо-
питься с ратификацией (см. 

”
Ъ“ от 

12 мая 2018 года), направил письмо 
в Минприроды (есть у 

”
Ъ“) о ее под-

держке. Президент союза Александр 
Шохин констатирует, что «россий-
ские производители заинтересова-
ны в ратификации», так как «отсут-
ствие национальных обязательств и 
госрегулирования деятельности по 
противодействию изменению кли-
мата может служить предлогом к вве-
дению экономических ограничений 
в отношении российских компаний» 
и приведет к снижению их конку-
рентоспособности и лишним издер-
жкам. «РСПП никогда не выступал 
против ратификации в целом, мы 
понимаем, что активное участие РФ в 
утверждении правил соглашения не-

возможно без ратификации, однако 
нам было важно, чтобы были учтены 
все плюсы и минусы для России»,— 
пояснил 

”
Ъ“ источник в РСПП.

Директор программы «Климат и 
энергетика» WWF России Алексей 
Кокорин назвал реакцию РСПП дол-
гожданным сигналом, отметив, что 
в союзе «поняли, что ПС создает гло-
бальный низкоуглеродный тренд, 
от которого никуда не деться и ин-
струменты которого надо использо-
вать». Гендиректор Центра экологи-
ческих инвестиций Михаил Юлкин 
назвал позицию РСПП прагматич-
ной, но сомневается, что крупный 
бизнес действительно готов всерь-
ез поддерживать регулирование вы-
бросов парниковых газов, которое 
«позволит перенаправить средства 
из углеродоемких в новые низкоу-
глеродные отрасли».

Ангелина Давыдова

Парижскому соглашению РСПП не мешает
Его ратификация может ускориться

За полгода до вступления в силу 
закона о страховании жилья гра-
ждан от чрезвычайных ситуаций 
(ЧС) Минфин и страховые ком-
пании определились со средней 
месячной платой по такому поли-
су (150 руб.), объявили о наме-
рении повысить лимит выплаты 
с 500 тыс. до 1 млн руб. и гото-
вят правила этого вида страхо-
вания, которые должны свести 
к минимуму риск отказов от вы-
дачи компенсаций. Кроме того, 
Минфин настаивает на том, что 
выплаты должны быть положе-
ны пострадавшим (если их будет 
более 50), даже если в регионе 
режим чрезвычайной ситуации 
не объявлялся.

Принятый в прошлом году закон 
предполагает страхование риска ут-
раты жилого помещения в резуль-

тате ЧС. Кроме того, региональные 
власти наделяются правом разработ-
ки программ страхования, которые 
будут включать и иные бытовые ри-
ски — залив, пожар и так далее. Как 
сообщила вчера замдиректора де-
партамента финансовой политики 
Минфина Вера Балакирева, по зако-
ну гражданин получит возмещение, 
даже если происшествие не будет 
квалифицировано местными вла-
стями как ЧС, но при этом будет соот-
ветствовать критериям, по которым 
такой режим вводится,— при нали-
чии минимум 50 пострадавших.

Срок вступления в силу закона 
— 4 августа 2019 года. Поэтому мас-
совых страховых выплат по траге-
дии в Магнитогорске (обрушение 
перекрытий десятиэтажного жило-
го дома 31 декабря 2018 года) не бы-
ло. Власти компенсировали ущерб 

пострадавшим из федерального 
бюджета (51,5 млн руб.) и из бюд-
жета области (66 млн руб.). Выде-
ленные средства включают выпла-
ты по ущербу жизни и здоровью, на 
покупку предметов первой необхо-
димости и компенсацию утрачен-
ного жилья.

По словам Веры Балакиревой, 
если бы этот закон уже работал, 
участники трагедии получили бы 
больше — с учетом того, что часть 
ущерба оплатил бы страховщик. По 
расчетам Минфина, владелец квар-
тиры в 50 кв. м получил бы по поли-
су 1,64 млн руб. (500 тыс. руб. из этой 
суммы — от страховой компании). 
Как пояснил 

”
Ъ“ глава Российской 

национальной перестраховочной 
компании (РНПК) Николай Галушин, 
компенсация государства рассчиты-
вается исходя из социальных норм, 

а по закону о страховании жилья от 
ЧС — из средней стоимости квадрат-
ного метра жилья в регионе, площа-
ди дома/квартиры и материала стро-
ения (дерево, кирпич, железобетон).

По оценке главы департамента 
развития имущественного страхова-
ния физлиц Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Андрея Знамен-
ского, размер месячного платежа по 
полису, который будет включать не 
только утрату жилья от ЧС, но и бы-
товые риски, составит по стране в 
среднем 150 руб. «Страховой про-
дукт должен быть ориентирован на 
все население страны, включая тех, 
кто не имеет достаточных доходов 
и качественного жилья»,— поясня-
ет Николай Галушин. Для малообе-
спеченных категорий в рамках ре-
гиональных программ могут быть 
предусмотрены льготы. По его сло-

вам, РНПК будет перестраховывать 
такие риски, соответственно, стра-
ховщики должны получить сбалан-
сированный по рискам бизнес стра-
хования жилья.

Сейчас ВСС занят разработкой 
правил страхования в исполнение 
вступающего в силу закона — они 
будут едиными для всех. «Наша со-
циальная задача — этими прави-
лами минимизировать количество 
отказов в выплатах, свести их к ну-
лю»,— говорит Андрей Знаменский. 
Одновременно в рамках подготовки 
к старту закона РНПК, Росгидромет 
и «Российские космические систе-
мы» разрабатывают проект по опре-
делению зон затопления (

”
Ъ“ писал 

об этом 29 октября 2018 года), на-
правленный на более точную оцен-
ку ущерба от ЧС.

Татьяна Гришина

Жилищному полису дали цену
Минфин и страховщики готовятся к запуску закона о защите граждан от ЧС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,3

процента составило снижение цен производителей за декабрь 2018 года, сообщил Росстат. 
Этому способствовало падение цен на нефть (ее оптовая цена в РФ за декабрь снизилась на 12,1%, 
сорта Brent — на 10%) и другое сырье (цены производителей добывающих отраслей за декабрь снизи-
лись на 7,7%). Снижение нефтяных цен в сочетании с договоренностью правительства с нефтяниками по 
сдерживанию цен на бензин послужило и падению отпускных цен на бензин на 15,4%. Заметно подеше-
вели и другие нефтепродукты, в результате чего оптовые цены в обработке снизились за декабрь на 2%. 
Между тем за 2018 год цены производителей выросли на 11,7% при потребительской инфляции 4,3%.

МИГРАЦИЯ

Улетели  
и не обещали вернуться

За первые три квартала 2018 года 
миграционный прирост населения 
РФ снизился к тому же периоду 
прошлого года на 66,3 тыс. человек, 
или 42,5%, из-за  небольшого умень-
шения числа прибывших в Рос-
сию международных мигрантов 
и существенного, на 22%, роста 
числа выбывших. Даже если процесс 
прекратится, миграционный прирост 
в 2018 году лишь немного превысит 
120 тыс. человек — минимум с се-
редины 2000-х годов, отмечает «Мо-
ниторинг экономической ситуации в 
РФ» РАНХиГС за декабрь 2018 года. 
Миграционный прирост в янва-
ре—сентябре 2018 года со всеми 
странами, кроме Армении и Турк-
мении, был ниже показателя за тот 
же период 2017 года, а в сравнении 
с 2012 годом сократился со всеми 
странами. В результате миграция 
не компенсирует естественную убыль 
населения: в среду Росстат опубли-
ковал предварительную оценку, по 
которой за 2018 год население РФ 

сократилось почти на 87 тыс. чело-
век  — впервые с 2008 года, и Мин-
труд вчера сообщил, что не ждет 
восстановления прироста населения 
до 2023–2024 годов.

Основной поток мигрантов в РФ 
традиционно прибывает из стран 
СНГ, со странами же дальнего зару-
бежья зафиксирована убыль мигран-
тов — даже при том, что «эмиграция 
из России сильно недоучитывается 
на протяжении уже многих лет», 
отмечают авторы «Мониторинга...». 
Даже в рамках СНГ после заметного 
уменьшения в 2015 году практически 
полностью восстановился только 
приток из Таджикистана — страна 
стала основным миграционным 
донором для РФ. Приток мигрантов 
из Узбекистана так и не восстано-
вился, несмотря на то что эта страна 
обладает значительным потен-
циалом. Приток с Украины после 
четырехкратного роста в 2015 году 
в 2018 году оказался ниже, чем 
в годы до Майдана, а в результате 
окончания срока регистрации у 
мигрантов, прибывших в 2014–2016 
годах, в следующем году с Украиной 
может сложиться миграционная 
убыль населения, отмечают аналити-
ки РАНХиГС.

Отметим, что 2018 год под-
твердил тенденцию последних трех 
лет и к постепенному сокращению 
числа временных мигрантов в РФ 
(см. график). Из всех стран ЕАЭС 
рост временной миграции в Россию 
показывает только Киргизия. 
Растут объемы временной миграции 
и из Таджикистана и Узбекистана, 
но отставание по сравнению с 2013 
годом составляет 5% и 25% соот-
ветственно, а временная миграция 
из Украины (с 2016 года) и Молдавии 
(с 2015 года) продолжает снижаться.

Олег Сапожков

ПРЕБЫВАНИЕ ИНОСТРАННЫХ 
ГРАЖДАН ИЗ СНГ В РФ 
НА 1 ДЕКАБРЯ (ТЫС. ЧЕЛ.)
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Ведомства готовятся к обсуждению механизмов под-
держки ипотечного кредитования в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» — опасаясь, что после роста 
ставок ЦБ спрос на ипотеку может упасть, Минстрой и ре-
гионы предлагают ее субсидировать. Параметры пред-
ложений будут обсуждаться на сегодняшнем совеща-
нии в Минфине. Однако, по данным ”Ъ“, Минфин не готов 
к фронтальному субсидированию всего сектора и может 
принять к рассмотрению только «прозрачные рыночные 
инструменты» поддержки ипотечного рынка. Еще одним 
инструментом может стать «амнистия» уже начатых стро-
ек, не подпадающих под критерии проектного финанси-
рования: по оценке «Дом.РФ», они составляют до 30% ре-
ализуемых проектов.

Сегодня Минстрой будет обсуждать с Минфином вопрос суб-
сидирования ипотеки в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Как сообщил вчера глава Минстроя Владимир Якушев на 
заседании его проектного комитета, предложение вернуться к та-
кой мере поступило от регионов в рамках подготовки к февраль-
скому заседанию президиума Госсовета. Вопрос, по признанию 
министра, остается дискуссионным — пока фиксируется уверен-
ный рост ипотеки, и «все говорят о том, что нельзя вкладывать ту-
да бюджетные деньги». Впрочем, аргументы есть и у сторонни-
ков господдержки — после решений Банка России о повышении 
ключевой ставки, опасается господин Якушев, возможно и рез-
кое снижение спроса на ипотечные кредиты. По данным ЦБ на 
1 декабря, средневзвешенная ставка составила 9,54%. После по-
вышения регулятором 14 декабря ключевой ставки до 7,75% ряд 
банков также повысил ставки по ипотеке, некоторые кредитные 
организации сообщили о намерении их сохранить, но средний 
показатель все равно вырастет. Кроме того, участники рынка не 
исключают и возможности дальнейшего повышения ставки ЦБ 
— и как следствие, ставок по ипотечным кредитам.

В пресс-службе Минфина сообщили 
”
Ъ“, что «сейчас дейст-

вует программа субсидирования ипотеки для отдельных ка-
тегорий граждан, предложений по расширению перечня по-
ка не поступало». По данным источника 

”
Ъ“, знакомого с по-

зицией Минфина, у главы ведомства Антона Силуанова сегод-
ня действительно намечено совещание по ипотечной тема-

тике. Однако «идея банального субсидирования процентной 
ставки вряд ли получит на нем поддержку, потому что возни-
кают резонные вопросы — кому и почему государство должно 
ее предоставлять. Если же будут предложены прозрачные ры-

ночные инструменты поддержки ипотечного кредитования, 
они будут рассмотрены»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, программа господдержки ипотеки в РФ уже дей-
ствовала в 2015–2016 годах как антикризисная мера — на нее 
было потрачено 20 млрд руб. и 16,5 млрд руб. соответственно. 
Однако ипотечные заемщики более чувствительны к общей эко-
номической ситуации в стране: рекорд 2014 года удалось побить 
только в 2017 году, когда ставки снизились, показатели же 2015–
2016 годов были ниже, несмотря на субсидирование сектора.

Ипотека в нацпроекте играет важную роль — рост ввода жи-
лья до 120 млн кв. м в 2024 году должен быть обеспечен за счет 
многоквартирных домов, при этом более половины из них долж-
но финансироваться именно за счет ипотечных займов. Однако, 
несмотря на продолжающийся «ипотечный бум», ожидания в ча-
сти ввода жилья не оправдались — в 2018 году, по предваритель-
ной оценке, введено 75,3 млн кв. м вместо заявленных 86 млн 
кв. м. Минстрой предлагает привести нацпроект в соответствие с 
этим результатом. Поскольку министерство намерено сохранить 
цель нацпроекта в 120 млн кв. м в 2024 году, а исходная база будет 
ниже (в частности, и в 2019 году, скорее всего, также произойдет 
отставание от заявленных 88 млн кв. м — эксперты ждут восста-
новления отрасли только с середины года), придется наращивать 
ввод жилья еще более ускоренными темпами.

Среди сложностей, которые сдерживают развитие отрасли, 
и чиновники, и эксперты уже называли переход от долевого 
строительства к проектному финансированию. «Компании 
должны приспособиться»,— отметил вчера вице-премьер Вита-
лий Мутко. По его мнению, к росту ввода жилья отрасль может 
вернуться в течение двух лет, когда рынок адаптируется. По-
ка, как сообщил вчера Владимир Якушев, по предварительной 
оценке «Дом.РФ», примерно 30% проектов находятся в «крас-
ной зоне» по кредитоспособности, то есть могут не получить 
банковское финансирование после перехода на эскроу-счета. 
В абсолютном выражении это около 14,5 млн кв. м. Чтобы эти 
объемы не стали проблемными, по словам Виталия Мутко, уже 
строящиеся объекты могут вывести из-под новых требований 
— постановление правительства о критериях перехода на них 
должно быть разработано в течение месяца.

Евгения Крючкова, Олег Сапожков

Метры просят субсидий
Минстрой предложит Минфину подогреть ипотечный рынок госсредствами
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Спад строительства жилья вынудил вице-премьера 
Виталия Мутко не только переписывать нацпроект, 
но и вспомнить старые меры поддержки ипотечного 
рынка  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №169|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек»,  
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 92 481

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Пятница 25 января 2019 №13   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Выборы 2021 года 
подтянут цифрой
Элла Памфилова хочет привести  
на участки всех, кого можно

Глава Центризбиркома (ЦИК) Эл-
ла Памфилова на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
сообщила о намерении к 2021 го-
ду создать около 5 тыс. «цифро-
вых участков». На них можно бу-
дет голосовать за кандидата без 
привязки к месту прописки как на 
думских, так и на региональных 
выборах. Элла Памфилова ска-
зала ”Ъ“, что в закрытой части 
встречи поднимался ряд других 
вопросов, в том числе о муници-
пальном фильтре на губернатор-
ских выборах.

Элла Памфилова рассказала Вла-
димиру Путину о планах техноло-
гического усовершенствования из-
бирательной системы. Она предло-
жила расширить возможности го-
лосования не по месту регистра-
ции. Систему дополнительно об-
катают в Москве в 2019 году: «

”
Мо-

бильный избиратель“ как раз дает 
такие возможности, чтобы люди, 
которые будут находиться в день го-
лосования (8 сентября.— 

”
Ъ“) в Мо-

скве, а не в своем регионе, смогли в 
Москве на специально оборудован-
ных цифровых участках проголосо-
вать за своего губернатора, заксо-
брание во всех тех регионах, облас-
тях и краях, где будут выборы». По 
такой логике в этом году могут по-
лучить право голосовать в столице 
жители более двух десятков регио-
нов: уже сейчас на 8 сентября наме-
чены выборы 13 заксобраний и 16 
глав субъектов РФ.

В 2018 году «Мобильный изби-
ратель» уже применялся на прези-
дентских выборах, а также на выбо-
рах регионального уровня, в част-
ности выборах мэра Москвы: для 
этого вносились поправки в реги-
ональное избирательное законода-
тельство и подписывались соглаше-
ния с соседними регионами, изби-
ратели которых планировали голо-
совать в столице. Как сказала прези-
денту Элла Памфилова, всего систе-
му опробовало 7 млн человек.

К 2021 году, когда пройдут и вы-
боры в Госдуму, по всей Российской 
Федерации глава ЦИКа предложи-
ла открыть «около 5 тыс. цифровых 
участков, которые вообще снима-
ют барьеры, чтобы наши избирате-
ли могли, находясь в другом реги-
оне, уже проголосовать не только 
на федеральных выборах, но и ре-
гиональных». Сама эта идея может 
быть позитивная, но, вероятно, вре-
менная, поскольку окончательным 
решением будет переход к элек-
тронному голосованию, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в системе 

избирательных комиссий. «Техно-
логии развиваются, цифровизация 

— необратимая и упрощающая тех-
нически сам процесс голосования 
история»,— говорит другой источ-
ник 

”
Ъ“. Глава ЦИКа хочет проде-

монстрировать, что выборы про-
ходят чисто, но чаще всего коррек-
тировка результатов зависит не от 
«вбросов» и «каруселей», а от других 
факторов, например отбора канди-
датов, добавляет он.

Элла Памфилова попросила Вла-
димира Путина помочь избирко-
мам и в сотрудничестве с правоох-
ранительными органами, чтобы 
«оставшиеся единичные случаи» 
криминала почувствовали «неот-
вратимость наказания». Есть про-
блемы и с проверкой кандидатов 
на судимость, поскольку нет «еди-
ного банка данных», отметила гла-
ва ЦИКа: «У каждого ведомства что-
то (информация.— 

”
Ъ“) есть. А в це-

лом МВД не справляется. Поэтому 
предлагаю или законодательно ре-
шить эту проблему и наделить пол-
номочиями МВД, или все-таки со-
здать какой-то межведомственный 
центр». Глава государства согласил-
ся обсудить вопрос.

Также Владимир Путин поддер-
жал предложение Эллы Памфило-
вой о необходимости «задейство-
вать потенциал избирательных ко-
миссий в предстоящей переписи» 
населения в 2020 году. По словам 
главы ЦИКа, у избиркомов есть «хо-
рошая база», которая получилась 
в результате «большой работы по 
уточнению регистра избирателей».

Один из источников 
”
Ъ“ в сис-

теме избирательных комиссий на-
зывает такие предложения «опти-
мистичными»: «Мы недавно смо-
трели наши базы. Если городские в 
норме, то в сельских часто бардак». 
Собеседник 

”
Ъ“ в Центризбиркоме 

уточняет, что Элла Памфилова име-
ла в виду использование прежде 
всего «кадрового ресурса»: «У нас 
есть участковые избирательные ко-
миссии, сотрудники которых участ-
вуют в обходах избирателей для их 
информирования, их можно задей-
ствовать и во время переписи».

В открытой для СМИ части бе-
седы Элла Памфилова не упомяну-
ла о необходимости реформы му-
ниципального фильтра на губерна-
торских выборах. Во время откры-
той части разговора с президентом 
она сообщила, что у нее есть пред-
ложения по «точечному измене-
нию» законодательства, не уточнив, 
о чем идет речь. «Все темы, и эту то-
же, я поднимала, и в закрытой ча-
сти встречи они подробно обсужда-
лись»,— сказала 

”
Ъ“ глава ЦИКа.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

ЕСПЧ оценил перспективу  
выхода РФ из Совета Европы
Страсбургский суд признал Россию рекордсменом  
по нарушениям прав человека

Россия лидировала в 2018  году 
в Европейском суде по правам 
человека (ЕСПЧ) по числу жалоб 
граждан и проигранных властями 
дел, а также по числу нарушений 
права на жизнь и запрета пыток. 
Рекордными остаются случаи от-
сутствия эффективного рассле-
дования подобных фактов и на-
рушения права на справедливое 
судебное разбирательство. В го-
довом отчете ЕСПЧ впервые го-
ворится о возможном выходе РФ 
из Совета Европы, что в Страс-
бурге считают «большой бедой» 
для россиян. По мнению экспер-
тов это означает, что в ЕСПЧ рас-
ценивают перспективу выхода 
РФ «как реалистичную». В Миню-
сте отчет ЕСПЧ обещают «деталь-
но изучить».

В опубликованном ЕСПЧ отче-
те за 2018 год и на прошедшей вче-
ра в Страсбурге пресс-конференции 
председатель суда Гвидо Раймонди, 
чьи полномочия истекают весной, 
обратился к проблеме возможного 
выхода России из Совета Европы. По 
мнению главы суда, потеря доступа к 
ЕСПЧ будет для россиян «большой бе-
дой» и «нанесет огромный ущерб пра-
вам человека в РФ». При этом он под-
черкнул, что в таком случае конвен-
ция будет действовать в РФ еще пол-
года, в течение которых суд сохранит 
свою юрисдикцию: все коммуници-
рованные за это время дела будут под-
лежать рассмотрению, а решения — 
исполнению, сказал судья Раймонди.

Выводы ЕСПЧ подтверждает ста-
тистика. Несмотря на то что в це-

лом поток обращений в суд в 2018 
году сократился на треть, почти 30% 
новых жалоб пришло из России, 
их число за последние три года уд-
воилось: в 2018 году их поступило 
12,15 тыс. (в 2015-м — менее 6 тыс.). 
Хотя еще в 2017 году, когда их было 
около 8 тыс., глава Минюста Алек-
сандр Коновалов заявлял о сущест-
венном сокращении (в 3,5 раза за 
четыре года) потока обращений в 
ЕСПЧ. В пересчете на душу населе-
ния количество жалоб из России вы-
ше среднего.

Растет и количество обоснован-
ных жалоб россиян: 5,235 тыс. в 
2018 году было коммуницирова-
но, еще более 5 тыс. по предвари-
тельной классификации потребу-
ют решения по существу. В 2018 го-
ду 87% приоритетных жалоб посту-
пили из пяти стран: половина из 
них из России (43%), далее идут Ру-
мыния (21%), Венгрия (10%), Турция 
(9%) и Украина (4%). Основной поток 
российских дел касается условий 
содержания заключенных. Россия 
остается «крупнейшим поставщи-
ком» жалоб и лидером по числу про-
игранных властями дел (238), гово-
рится в отчете ЕСПЧ. Рекордное чи-
сло решений — более ста — вынесе-
но в 2018 году о нарушении статьи 
Европейской конвенции о запрете 
пыток, 99 — о незаконных задержа-
ниях, 69 — по нарушениям статьи 
о праве на справедливый суд. Сре-
ди ключевых ЕСПЧ назвал проиг-
ранные властями РФ в 2018 году де-
ла о неэффективном расследовании 
убийства журналиста Анны Полит-

ковской и политическом преследо-
вании Алексея Навального во время 
массовых уличных акций. При этом 
власти РФ выиграли в Большой па-
лате ЕСПЧ дело осужденной за под-
готовку теракта в Москве Зары Мур-
тазалиевой, которая жаловалась на 
несправедливый суд.

«Гвидо Раймонди связал в отчете 
поток обращений из РФ в Страсбург 
с 

”
ростом доверия россиян к ЕСПЧ“, 

а на пресс-конференции признал, 
что ряд государств не решают сис-
темные проблемы, что представля-
ется более обоснованным в отно-
шении России»,— сказал 

”
Ъ“ юри-

дический директор правозащитно-
го центра «Мемориал» Кирилл Коро-
теев. При этом новые судебные ин-
станции, которые создавались за по-
следние годы в РФ (кассация по гра-
жданскому и административному 
процессу, надзор по неуголовным 
делам, в которых первая инстанция 
— суд субъекта РФ), ЕСПЧ признает 
эффективными средствами право-
вой защиты и требует от заявителей 
к этим инстанциям обращаться, хо-
тя нарушения конвенции они, исхо-
дя из статистики, не исправляют, го-
ворит эксперт. «Упоминание возмож-
ного выхода России из Совета Евро-
пы свидетельствует, что ЕСПЧ вос-
принимает перспективу такого раз-
вития событий как реалистичную и 
относится к ней негативно»,— счита-
ет старший юрист «Мемориала» Тать-
яна Глушкова.

«По общей статистике за двад-
цатилетнюю историю пребывания 
в Совете Европы Россия обогнала 

всех — убивают, пытают и бесчело-
вечно обращаются у нас чаще, чем в 
остальных государствах—членах Со-
вета Европы, и при этом не рассле-
дуют такие факты»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва Центра стратегических судебных 
дел Антон Бурков.

«Россия не только стала абсолют-
ным лидером в нарушении важ-
нейших прав человека, но и не пре-
доставляет эффективные средства 
правовой защиты — по этому нару-
шению мы 

”
оторвались“ от второго 

места в два раза»,— отметил юрист 
«Апологии протеста» Александр Пе-
редрук. Он отметил, что треть реше-
ний ЕСПЧ о нарушении свободы со-
браний вынесено по российским де-
лам. «При этом рассмотрения ожи-
дают сотни жалоб протестующих — 
в 2017 и 2018 годах власти разогна-
ли огромное количество мирных пу-
бличных акций и арестовали бес-
прецедентное количество людей за 
формальные нарушения закона»,— 
говорит эксперт. Статистика свиде-
тельствует, что ЕСПЧ крайне востре-
бован у российских граждан. «И не 
только потому, что тюрьмы плохие 
и полицейские без причин задержи-
вают людей. Проблема в том, что на-
циональная судебная система не за-
щищает права человека,— говорит 
юрист.— Все проблемы, которые вы-
являют в Страсбурге, звучат в рос-
сийских судах, но они либо не мо-
гут, либо не хотят их решать».

В Минюсте заявили 
”
Ъ“, что «де-

тально изучат» информацию, содер-
жащуюся в докладе ЕСПЧ.

Анна Пушкарская

Госдума одобрила  
неопределенные наказания
Законопроекты о фейковых новостях и неуважении к власти  
прошли первое чтение

Госдума большинством голосов 
одобрила вчера в первом чтении 
законопроекты, которые уста-
навливают ответственность за 
распространение фейковых но-
востей в СМИ и выражение «в не-
приличной форме» неуважения 
к органам государственной влас-
ти и обществу в интернете. Про-
тив всей фракцией голосовали 
только коммунисты, но для всех 
депутатов остались «юридически 
неопределенными» предложен-
ные нормы. Уточнить правовой 
смысл новых провинностей пала-
та решила ко второму чтению, ко-
торое состоится не раньше чем 
через месяц.

Депутаты после бурной и долгой 
дискуссии одобрили вчера в первом 
чтении четыре законопроекта, вне-
сенных в Госдуму в декабре прошло-
го года группой сенаторов и депута-
тов во главе с главой комитета Сове-
та федерации по конституционно-
му законодательству Андреем Кли-
шасом. Претензии к ним с момен-
та их внесения возникли у всех дум-
ских фракций и профильных коми-
тетов, поэтому Госдума согласилась 
провести первое чтение, только по-
лучив официальные отзывы прави-
тельства на все четыре проекта. Глав-
ные претензии и депутаты, и прави-
тельство высказывали не к самим 

нормам, которые предлагают узако-
нить авторы проектов, а к формули-
ровкам, которые на практике могут 
получить «вольное толкование».

Так, никто из депутатов не против 
борьбы с «недостоверной информа-
цией, распространяемой под видом 
достоверных сообщений» в СМИ и 
соцсетях. Ответственность за это 
предлагается зафиксировать в зако-
не «Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите инфор-
мации», а штрафы установить в Ко-
дексе об административных нару-
шениях (КоАП). Но в проектах речь 
идет о «недостоверной общественно 
значимой информации, которая со-
здает угрозу жизни и здоровью гра-
ждан, массового нарушения обще-
ственного порядка и общественной 
безопасности, прекращения функ-
ционирования объектов жизнеобе-
спечения, транспортной или соци-
альной инфраструктуры, наступле-
ния иных тяжких последствий». «Кто 
определяет, что информация 

”
недо-

стоверная, общественно значимая и 
создает угрозу“?» — спросил комму-
нист Алексей Куринный, по прогно-
зу которого «блокировать страницу 
отдельного пользователя будет пра-
ктически невозможно, значит, буду 
падать сети целиком».

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил, что ни про-

куратура, ни полиция не смогут по-
дать в суд на конкретного распро-
странителя фейковых новостей и 
не смогут доказать, что «фейковый 
пост спровоцировал массовые бес-
порядки». «Ответственность пред-
полагается не за последствия рас-
пространения, а за само распростра-
нение»,— пояснил ему глава дум-
ского комитета по госстроительст-
ву Павел Крашенинников («Единая 
Россия»), признав при этом, что ко 
второму чтению «формулировку 
нужно поправить».

Говоря об ответственности за «ма-
териалы, выражающие в неприлич-
ной форме явное неуважение» к ор-
ганам госвласти и обществу, думские 
оппозиционеры сочли, что с такими 
«оценочными формулировками» но-
вые ограничения и новые штрафы, 
записанные в КоАП, обернутся для 
них «репрессиями». Единоросс Оль-
га Баталина старалась разубедить их: 
«У нас нет законопроекта о неуваже-
нии к власти. У нас есть законопро-
ект о защите от оскорблений обще-
ства». Правовую суть термина «неува-
жение» вчера в Госдуме никто не рас-
крыл. Лишь Павел Крашенинников 
пояснил, что наказание за оскорбле-
ние уже предусмотрено в специаль-
ной статье 5.61 КоАП, а авторы зако-
нопроекта прописывают наказание 
за «явное неуважение» в статье 20.1 

(мелкое хулиганство). По его мне-
нию, новое наказание «ложится в те-
ло данной нормы».

Тем не менее глава думского ко-
митета по информполитике Леонид 
Левин призвал коллег «крайне вни-
мательно проработать» все форму-
лировки ко второму чтению проек-
тов. «Если мы сделаем ошибку, недо-
статочно тщательно и полно опреде-
лим критерии применения этого за-
кона, то мы вернемся к тому, как про-
извольно привлекались к уголовной 
ответственности пользователи ин-
тернета по статье 282 Уголовного ко-
декса (

”
Возбуждение ненависти ли-

бо вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства“.— 

”
Ъ“) еще 

совсем недавно»,— предупредил он. 
В итоге только фракция КПРФ голо-
совала против всех законопроек-
тов, поддержали их фракция «Еди-
ная Россия» и некоторые депутаты 
от ЛДПР и «Справедливой России».

«Второе чтение состоится не рань-
ше чем через месяц, но нам важны 
не сроки, а качество правки законо-
проектов»,— сказал 

”
Ъ“ Леонид Ле-

вин. Думский комитет по госстрои-
тельству в течение месяца должен 
получить отзывы региональных за-
конодателей, которые обязательны 
для проектов, предусматривающих 
поправки к КоАП.

Виктор Хамраев

Долг позвал в «Энергию»

Всего же общая сумма долгов «Энергии» состав-
ляет порядка 30 млрд руб., из которых около 20 
млрд — долги, оставшиеся у корпорации от про-
екта SeaLaunch (в 2017 году платформу для пуска 
ракет из акватории Тихого океана выкупил совла-
делец компании S7 Владислав Филев).

Назначение Сергея Романова в РКК поддержи-
валось не всеми: по данным 

”
Ъ“, некоторые чле-

ны набсовета «Роскосмоса» считали, что доверять 
«инженеру» (он работает в «Энергии» с 1980 года 
на должностях, связанных с конструированием и 
производством) управление целым предприяти-
ем, остро нуждающимся в финансовом оздоровле-
нии, нецелесообразно. Свой шанс тем не менее он 
получил — в сентябре 2018 года его утвердили гла-
вой корпорации на постоянной основе,— но реа-
лизовать тот же план оздоровления не успел. Выво-
дить предприятие из кризиса в «Роскосмосе» реши-
ли доверить и. о. директора ЦНИИМаша Николаю 
Севастьянову: в 2005–2007 годах он уже возглавлял 
«Энергию», сумев за это время восстановить ее фи-

нансовую деятельность. Уволен он был по иници-
ативе отраслевого руководства, заявившего тогда 
о несовпадении взглядов на развитие пилотируе-
мой космонавтики (господин Севастьянов актив-
но лоббировал разработку многоразовой пилоти-

руемой системы «Клипер», которую впоследствии 
хотел запускать с космодрома Восточный).

Отметим, что сегодня должен решиться вопрос 
о назначении нового руководителя головной науч-
ной организации «Роскосмоса»: по данным «РИА 

Новости» и «Интерфакс-АВН», преемником госпо-
дина Севастьянова в ЦНИИМАше может стать вы-
ходец из Минобороны РФ Сергей Коблов. Офици-
ально эту информацию вчера не комментировали.

Иван Сафронов

Николай Севастьянов вернется  
к руководству «Энергией» после почти 
12-летнего перерыва Д
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Созыв не прошел  
без куратора
Назначен замглавы УВП,  
отвечающий за парламент

Глава администрации президен-
та (АП) Антон Вайно подписал 
распоряжение о назначении Де-
ниса Степанюка заместителем 
главы управления президента по 
внутренней политике (УВП), ку-
рирующим Федеральное собра-
ние. До этого господин Степанюк 
занимал должность референта 
управления. Вице-спикер Госду-
мы Игорь Лебедев считает, что 
после этого назначения «взаимо-
действие АП и парламента будет 
более конструктивным».

По сведениям 
”

Ъ“, распоряже-
ние о назначении Дениса Степаню-
ка заместителем главы УВП было 
подписано накануне. С апреля 2017 
года он занимал должность рефе-
рента управления, а до того шесть 
с половиной лет возглавлял депар-
тамент по взаимодействию с Феде-
ральным собранием в УВП.

Вице-спикер Госдумы Игорь Ле-
бедев, впервые избравшийся в Ду-
му в 1999 году, помнит нескольких 
кураторов парламента в АП. «Кто-то 
пытался разговаривать с депутата-
ми с позиции силы, но это не всег-
да имело успех. Кто-то пытался на-
вязывать свою точку зрения, но это 
тоже плохо прокатывало,— заявил 

”
Ъ“ господин Лебедев.— Степанюк 

умеет находить общий язык со все-
ми». Вице-спикер признается, что 
в Госдуме «бывают законопроек-
ты, по которым нужна поддержка 
всех фракций»: «У Дениса получает-
ся консолидировать все фракции, 
хотя в Думе все люди очень непро-
стые». Во многом это ему удается из-
за того, что «за время работы в АП, 
начиная с нижестоящей должно-
сти и до нынешней, он оброс лич-
ными связями как с рядовыми де-

путатами и сенаторами, так и с ру-
ководством Госдумы и Совета фе-
дерации», говорит глава думского 
комитета по информационной по-
литике Леонид Левин. По его сло-
вам, господин Степанюк «относит-
ся к той категории чиновников, ко-
торые слышат аргументы других и, 
если они справедливы, готовы их 
учитывать». Игорь Лебедев считает, 
что после этого назначения «взаи-
модействие АП и парламента будет 
более конструктивным».

Должность замглавы УВП-курато-
ра Федерального собрания стала ва-
кантна в декабре 2016 года — когда 
с занимавшим ее Сергеем Смирно-
вым не продлили контракт по ито-
гам испытательного срока. Все это 
время референт УВП Денис Степа-
нюк фактически выполнял работу 
замначальника управления, гово-
рят источники 

”
Ъ“. «Современная 

вертикаль власти несколько огра-
ничена в принятии кадровых ре-
шений. Поэтому даже ближайших 
замов и самых доверенных лиц 
министры и функционеры АП ча-
сто назначают не сразу, согласовы-
вая на разных уровнях каждое из 
кадровых назначений»,— говорит 
политолог Андрей Колядин. По его 
словам, первый замглавы АП «Сер-
гей Кириенко всегда стремился из-
бежать излишних конфликтов и 
противостояний. Поэтому каждое 
кадровое решение готовилось и со-
гласовывалось неспешно, но неу-
клонно. Особенно в потенциально 
конфликтных зонах — например, 
при назначении куратора Госдумы, 
которую возглавил прежний кура-
тор внутриполитического блока АП 
Вячеслав Володин».

Софья Самохина
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После публикации ”Ъ“ власти 
Санкт-Петербурга приняли реше-
ние возобновить выдачу препара- 
тов пациентам с ВИЧ по месту жи-
тельства, в отделениях хрониче-
ских вирусных инфекций (ОХВИ) 
при районных поликлиниках,  
уже с сегодняшнего дня. Такая 
практика существовала в городе 
с 2007 года, однако региональная 
контрольно-счетная палата (КСП) 
после проверки в декабре 2018 
года посчитала, что эта схема  
не имеет правовых оснований.

В четверг в администрации Санкт-
Петербурга прошло срочное совеща-
ние по вопросу отпуска препаратов 
пациентам с ВИЧ. Напомним, с 9 ян-
варя в Петербурге была приостанов-
лена выдача лекарств во всех десяти 
ОХВИ при районных поликлиниках. 
Как сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 21 янва-

ря), причиной стали выводы город-
ской КСП после плановой провер-
ки в декабре 2018 года: палата выда-
ла петербургскому комитету по здра-
воохранению акт, согласно которо-
му у ведомства недостаточно норма-
тивных документов, чтобы выдавать 
препараты в ОХВИ, аналогичное уве-
домление получил и петербургский 
Центр СПИД. В палате посчитали не-
возможным выдачу препаратов, ко-
торые получает СПИД-центр (подо-
тчетен комитету здравоохранения), 
в поликлиниках, находящихся в под-
чинении районных администраций. 
Отметим, что систему выдачи препа-
ратов в Санкт-Петербурге часть экс-
пертов считает наиболее прогрессив-
ной в России — в других регионах, 

как правило, выдача происходит в 
единственном региональном СПИД-
центре либо в его филиалах при ин-
фекционных больницах.

Как заявила вице-губернатор Пе-
тербурга Анна Митянина журнали-
стам по итогам совещания, выда-
ча препаратов «будет продолжаться 
в тех же поликлиниках, в которых 
осуществлялась раньше». «Более то-
го, мы предполагаем расширить сеть 
профилактики на территорию ка-
ждой поликлиники, где есть прикре-
пленный больной этим видом забо-
левания»,— добавила она. Напом-
ним, в октябре 2018 года на заседа-
нии координационного совета по 

проблемам ВИЧ/СПИДа при прави-
тельстве Петербурга администраци-
ям еще восьми районов города реко-
мендовали открыть у себя ОХВИ, что-
бы такие отделения работали во всех 
районах. «Выводы КСП требуют от 
нас принятия ряда дополнительных 
нормативных документов, которые 
будут обосновывать возможность вы-
дачи именно в поликлинике»,— про-
должила госпожа Митянина, отме-
тив, что финансирование обеспече-
ния препаратами пациентов с ВИЧ в 
городе является «достаточным».

Как сообщила 
”
Ъ“ пресс-секре-

тарь комитета по здравоохране-

нию Петербурга Мария Хитариш-
вили, выдача лекарств возобновит-
ся в поликлиниках с 25 января, па-
раллельно специалисты комите-
та будут прорабатывать необходи-
мую для этого документацию. По 
ее словам, комитет выступит кура-
тором открытия новых ОХВИ. Она 
напомнила, что финансируют ОХ-
ВИ именно районные администра-
ции, они и будут принимать реше-
ние о выделении средств на откры-
тие новых отделений.

Главврач петербургского Цент-
ра СПИД Денис Гусев сообщил жур-
налистам, что «в ближайшее время 
центр поставит препараты во все от-

деления ОХВИ». «Нет худа без добра: 
благодаря этой ситуации мы собра-
ли информацию со всех районов по 
пациентам, которые лежачие и не 
могут дойти в районные отделения, 
по малоимущим пациентам, кото-
рые имеют ограничения по доступ-
ности препаратов»,— сказал он. Го-
сподин Гусев пообещал «организо-
вать работу с этими пациентами че-
рез соцработников и НКО»: «В кон-
це прошлого года у нас начала рабо-
тать мобильная бригада паллиатив-
ной помощи, которую мы тоже под-
ключим к работе по выдаче препара-
тов пациентам, которые не могут са-

мостоятельно прийти либо в Центр 
СПИД, либо в районное отделение».

Представитель общественного 
движения «Пациентский контроль» 
Юлия Верещагина приветствовала 
столь быстрое разрешение проблемы. 

«Мы дождемся уточнений от СПИД-
центра и с пятницы начнем сообщать 
всем пациентам, которые к нам обра-
тились, о возможностях получения 
препаратов»,— сказала она. Коорди-
натор проекта «Коалиция по готовно-

сти к лечению» Григорий Вергус от-
метил, что «приятно удивлен гибко-
стью государственной системы».

Валерия Мишина;  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург

Несмотря на то что расследова-
ние в отношении бывшего главы 
Марий Эл Леонида Маркелова, 
обвиняемого в получении взятки 
в размере 235 млн руб., уже за-
вершено, в самом разгаре раз-
бирательства вокруг арестован-
ного в рамках уголовного дела 
имущества. Как стало известно 

”Ъ“, экс-супруга бывшего хозяи-
на птицеводческой фабрики ОАО 
«Акашевская» Николая Крива-
ша, которого следствие считает 
взяткодателем, требует вернуть 
ей арестованные сертификаты 
Сбербанка на 500 млн руб., ут-
верждая, что получила их в каче-
стве компенсации при разводе.

На днях Мосгорсуд рассмотрел жа-
лобу представителей Ирины Криваш 
на решение Басманного суда. Тот от-
казался возобновить сроки рассмо-
трения материалов, связанных с аре-
стом пяти сертификатов Сбербанка 
общей стоимостью 500 млн руб. Эта 
обеспечительная мера была принята 
в рамках дела о взяточничестве, глав-
ным фигурантом которого является 
экс-глава Марий Эл Леонид Марке-
лов, а Николай Криваш фигурирует в 
нем в качестве взяткодателя.

По словам источников, знакомых 
с ситуацией, Николай Криваш при-
обрел сертификаты на средства, вы-
рученные от продажи ОАО «Акашев-
ская». Именно из-за этого предпри-
ятия и разгорелся коррупционный 
скандал. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, вер-

сия Следственного комитета России 
(СКР) заключается в том, что госпо-
дин Криваш давал главе Марий Эл 
Маркелову взятки за выделение го-
сударственных субсидий для пога-
шения кредита, взятого на развитие 
птицефабрики.

Супруги Криваш развелись в 2009 
году, но делить «Акашевскую» не ста-
ли. Однако в 2016 году Николай Кри-
ваш фабрику продал, полученные за 
нее деньги вложил в сертификаты, 
пять из которых передал в качестве 
компенсации за развод своей быв-
шей супруге. После же вынесения в 
апреле 2017 года судебного решения 
о заочном заключении под стражу 
Николая Криваша все сертификаты 
сотрудники СКР изъяли по месту жи-
тельства как самого бизнесмена, так и 
его бывшей жены. Позже Басманный 
суд ценные бумаги арестовал.

Ирина Криваш узнала об аресте 
сертификатов от своих представите-
лей, получивших эту информацию в 
ходе одного из судебных заседаний. 
Поэтому борьбу за полмиллиарда Ири-
на Криваш и ее адвокат начали с требо-
вания восстановить сроки обжалова-
ния ареста, которые уже истекли. Бас-
манный суд им в этом отказал, после 
чего была подана жалоба в Мосгорсуд.

В апелляционной инстанции 
представитель госпожи Криваш зая-
вила, что следствие незаконно изъя-
ло, а затем добилось ареста имущест-
ва ее клиентки, не имевшей никако-
го отношения к коррупционному де-
лу, по которому проходит ее бывший 
супруг. Адвокат также указала, что 
арест сертификатов на 500 млн руб. 
неправомочен, потому что общая 
стоимость арестованного имущест-
ва, принадлежащего Ирине и Нико-
лаю Кривашам, составила не менее 
700 млн руб., что на 200 млн руб. пре-
вышает максимальную сумму, кото-
рую по закону можно взыскать в ви-
де штрафа по коррупционному де-
лу. Мало того, госпожа Криваш ранее 
успела обменять сертификаты, полу-
ченные от бывшего мужа, который 
сейчас проживает в Израиле, на но-
вые, поэтому их арест даже формаль-
но был не обоснован.

Однако Мосгорсуд отклонил жа-
лобу, указав, что арест не может быть 
снят до приговора суда по уголовно-
му делу. А поскольку выделенное в 
отдельное производство дело о да-
че Николаем Кривашом взятки гла-
ве Марий Эл приостановлено в связи 
с розыском бизнесмена, то сказать, 
когда сертификаты могут быть воз-
вращены его бывшей жене, затруд-
нительно. Поэтому адвокат Ирины 
Криваш не исключает возможности 
обращения в ЕСПЧ.

Тем временем остается открытым 
вопрос, где будет рассматриваться 
уголовное дело в отношении Леони-
да Маркелова. Как стало известно 

”
Ъ“, 

замгенпрокурора Виктор Гринь на-
правил в Верховный суд России хода-
тайство об изменении подсудности 
дела. В нем сказано, что, хотя Леони-
да Маркелова должны судить по ме-
сту совершения им преступления, в 
Марий Эл, правосудное решение там 
может быть и не вынесено, поскольку 
все руководители местной судебной 
системы были назначены при уча-
стии экс-главы республики. В связи 
с этим господин Гринь предлагает пе-
ренести слушания в один из райсудов 
соседней Нижегородской области.

Против выступил адвокат экс-чи-
новника Игорь Трунов. Он указал, 
что судьи в Марий Эл «прошли тща-
тельную проверку, в том числе по ли-
нии ФСБ и надзирающей прокурату-
ры», а назначаются они не главой ре-
спублики, «а исключительно прези-
дентом РФ». Если слушания перене-
сут, отметил адвокат, то многим сви-
детелям трудно будет являться на за-
седания, что, в свою очередь, нару-
шит права подсудимых, которые 
«имеют право лично допросить каж-
дого из тех, кто намерен свидетельст-
вовать против них».

Алексей Соковнин

В Москве сотрудниками столич-
ной полиции и ФСБ задержан 
бывший замминистра энерге-
тики России Вячеслав Кравчен-
ко. Чиновник, в течение пяти лет 
курировавший вопросы элек-
троэнергетики, подозревает-
ся в организации мошенническо-
го хищения 9 млн руб. По версии 
следствия, он фиктивно устро-
ил на работу в подконтрольную 
министерству структуру супру-
гу своего товарища и сослужив-
ца. В отставку господин Крав-
ченко ушел в конце прошлого 
года, написав заявление по соб-
ственному желанию вскоре по-
сле скандального ареста другой 
своей знакомой — топ-менед-
жера компании «Интер РАО» Ка-
рины Цуркан, которую обвинили 
в шпионаже в пользу румынских 
спецслужб.

По данным источников 
”

Ъ“, 
51-летний бывший замминистра 
энергетики был задержан следова-
телями ГСУ ГУ МВД по Москве, кото-
рые пришли к нему домой в сопро-
вождении спецназа ФСБ. Впрочем, 
сам экс-чиновник визиту силовиков 
в свою квартиру на юге столицы не 
сильно удивился. Обыск у него до-
ма занял около часа. Экономя вре-
мя участников следственных дейст-
вий, он сам сообщил адрес банка, где 
в ячейке хранит личные накопле-
ния. При этом бывший чиновник со-
общил, что большая часть средств в 
ней — деньги, вырученные от прода-
жи квартиры.

Одновременно оперативные 
группы отправились за еще одной 
подозреваемой — Оксаной Гринке-
вич, женой еще одного бывшего чи-
новника Минэнерго Егора Гринке-
вича, который недавно перешел на 
работу в относящуюся к «Росатому» 
компанию АО «НоваВинд».

По предварительной информа-
ции, оба задержанных являются по-
дозреваемыми в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Речь 
идет об организованном Вячеславом 
Кравченко фиктивном трудоустрой-
стве госпожи Гринкевич в структу-
ру Минэнерго — АО «Администра-
тор торговой системы» (АТС), стопро-
центную «дочку» регулятора энерго-
рынка НП «Совет рынка», которая 
проводит торги и обеспечивает рас-
четы между производителями и по-
купателями электроэнергии. По вер-
сии следствия, женщина несколько 
лет числилась там, но фактически на 
работе не появлялась и никаких обя-
занностей не выполняла. Тем не ме-
нее зарплата ей исправно начисля-
лась. В общей сложности, как под-
считали следователи, ей незаконно 
было выплачено около 9 млн руб. 
Фигуранты дела были доставлены на 
допрос в ГСУ, где, как ожидается, им 
в ближайшее время предъявят офи-
циальное обвинение, после чего бу-
дет решаться вопрос об избрании им 
мер пресечения. Пока же они задер-
жаны в качестве подозреваемых в 
рамках ст. 91 УПК на 48 часов. Во всех 
следственных действиях с подозре-
ваемыми, как отметил источник 

”
Ъ“, 

участвовали их адвокаты. Они про-
тестовали против задержания своих 

клиентов, настаивая, что те не совер-
шали ничего противоправного.

Надо отметить, что всего в опера-
ции было задействовано около 80 
оперативников и следователей. Они 
провели серию обысков не только по 
местам жительства фигурантов, но и 
в АТС и «Совете рынка». В последних 
следователей интересовали доку-
менты отделов кадров, имеющие не-
посредственное отношение к рассле-
дованию. Поскольку имелась инфор-
мация, что интересующие следствие 
документы могли храниться кадро-
виками дома, силовики отправи-
лись и туда. В одну из квартир их не 
пустили, и сотрудники ФСБ уже на-
чали ее ломать, когда на место при-
ехал наряд полиции, вызванный со-
трудницей отдела кадров. Только по-
сле этого она впустила стражей по-
рядка, отметил источник 

”
Ъ“.

Как поясняли источники 
”
Ъ“, уго-

ловное дело о мошенничестве бы-
ло возбуждено столичным главком 
МВД по материалам другого уголов-
ного дела, в котором также фигури-
ровали госпожа Гринкевич и «Со-
вет рынка». Как сообщал 

”
Ъ“, еще в 

2016 году Генпрокуратура провела 
масштабную проверку Минэнерго и 
всех связанных с ним структур. Тог-
да-то и вскрылись факты оформле-
ния на работу «мертвых душ». В част-
ности, в ФСБ и МВД были переданы 
материалы о фиктивном устройст-

ве на работу в НП Оксаны Гринкевич 
на должность замначальника адми-
нистративно-хозяйственного управ-
ления. Это стало поводом для воз-
буждения УВД Южного округа Мо-
сквы уголовного дела о мошенниче-
стве, так как выяснилось, что в рабо-
чие дни она чаще находилась за гра-
ницей или занималась, по некото-
рым данным, собственными проек-
тами в области дизайна и фитнеса. 
Сначала дело расследовалось в от-
ношении неустановленных лиц, но 
обыски проводились как у действу-
ющих, так и бывших руководите-
лей «Совета рынка». Как установили 
следователи, Оксана Гринкевич по-
лучила за работу, которую не выпол-
няла, около 3 млн руб. Она и экс-гла-
ва НП Дмитрий Пономарев стали об-
виняемыми по делу. С санкции суда 
их поместили под домашние аресты. 
Оба они полностью признали свою 
вину и возместили нанесенный 
ущерб. Поэтому потом им даже не 
стали продлевать меры пресечения. 
Впоследствии им изменили обви-
нение на более мягкое — причине-
ние имущественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления дове-
рием в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 165 УК РФ). В июле прошлого го-
да Пресненский райсуд по ходатай-
ству самих обвиняемых прекратил 
уголовное дело в связи с истечением 
срока давности по статье, который 
составлял шесть лет. Между тем ма-
териалы о хищениях денег под вы-
плату зарплаты госпоже Гринкевич в 
АТС были переданы в ГСУ ГУ МВД по 

Москве. При этом роль организатора 
преступления отводится именно Вя-
чеславу Кравченко.

Стоит отметить, что должность 
замминистра он занимал более пя-
ти лет, вплоть до ноября 2018 года, 
когда был освобожден от нее распо-
ряжением премьера Дмитрия Мед-
ведева. Поводом стало заявление об 
уходе по собственному желанию. На-
до отметить, что карьера замминист-
ра оказалась под угрозой уже после 
возбуждения первого уголовного де-
ла, так как ранее он возглавлял «Со-
вет рынка». Чиновник удержался на 
должности, но летом 2018 года раз-
разился новый скандал — была за-
держана хорошая знакомая госпо-
дина Кравченко топ-менеджер ком-
пании «Интер РАО» Карина Цуркан. 
Следователи ФСБ предъявили ей об-
винение в шпионаже (ст. 276 УК РФ). 
Якобы на протяжении нескольких 
лет она сотрудничала с румынски-
ми спецслужбами, передавая им се-
кретную информацию. У самого за-
мминистра были проведены обы-
ски, однако он остался в статусе сви-
детеля, хотя сразу после этого появи-
лись слухи, что он написал заявле-
ние об отставке.

Стоит отметить, что Вячеслав 
Кравченко был во многом знаковой 
фигурой для электроэнергетики. Ко-
ренной москвич, он в свое время, 
после срочной службы в морских 
частях погранвойск, закончил юр-
фак МГУ и устроился на работу в АО 
«Энергетическая русская компания». 
С 1998 года — начальник контроль-
но-правового управления Феде-
ральной энергетической комис-
сии РФ, а с 2001 года руководил де-
партаментом реструктуризации ес-
тественных монополий Минэконо-
мики. В 2004–2006 годах господин 
Кравченко занимал должность заме-
стителя главы департамента струк-
турной и инвестиционной полити-
ки в промышленности и энергети-
ке Минпромэнерго, с июля 2007 го-
да — директора департамента элек-
троэнергетики министерства. За-
тем с 2008-го он четыре года прора-
ботал главой ООО «Роснефть-энер-
го», управлявшим энергоактивами 
«Роснефти». В этот период принима-
лись ключевые решения по реформе 
РАО «ЕЭС России», созданию оптово-
го рынка электроэнергетики, запу-
ску первого инвестцикла по привле-
чению средств в развитие отрасли 
через заключение договоров на по-
ставку мощности. И даже после ухо-
да из структур «Роснефти» Вячеслав 
Кравченко считался креатурой гла-
вы компании Игоря Сечина. Одна-
ко, став замминистра, как считают 
участники рынка, утратил располо-
жение главы госкомпании.

Последним крупным проектом 
замминистра стала программа мо-
дернизации старых ТЭС, приня-
тая правительством уже после его 
отставки. При этом пока господин 
Кравченко сохраняет за собой ме-
ста в советах директоров «РусГидро», 
«Россетей», «Системного оператора», 
а также входит в наблюдательный со-
вет «Совета рынка».

Сергей Сергеев,  
Татьяна Дятел

«Мертвые души» вселились в новое дело
Бывший замминистра энергетики подозревается в хищении 9 млн руб.

Пациентов вернули в поликлиники
Препараты от ВИЧ в Петербурге снова можно получить по месту жительства

Сертификаты 
Сбербанка будут 
ждать приговора  
под арестом
Бывшей жене фигуранта дела о взятке 
главе Марий Эл не удалось вернуть 
ценные бумаги на полмиллиарда

Вячеслава Кравченко  
заподозрили в особо  
крупном мошенничестве 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Главврач петербургского Центра СПИД 
Денис Гусев сообщил журналистам,  
что в ближайшее время центр поста-
вит препараты во все отделения ОХВИ
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Захваченным в Керченском проливе 
украинским морякам нужно оказывать 
помощь в соответствии с Женевскими 
конвенциями, в том числе Конвенцией 
об обращении с военнопленными. 
Об этом говорится в резолюции, кото
рую вчера приняла Парламентская 
 ассамблея Совета Европы (ПАСЕ). 
Эта резолюция, по сути, первый шаг 
к международному признанию за аре
стованными моряками статуса военно
пленных. Предшествовавшая голосо
ванию по резолюции дискуссия об уре
гулировании конфликта переросла 
в спор о том, кто виноват в случившемся, 
продолжать ли давление на Москву 
и можно ли обсуждать конфликт в при
сутствии только одной из его сторон. 
 Аргументы участников дискуссии выслу
шала в Страсбурге корреспондент ”Ъ“ 
 Екатерина Мареева.

В голосовании по резолюции «Об эскала-
ции напряженности вокруг Азовского моря 
и Керченского пролива и угрозах европей-
ской безопасности» участвовали 122 челове-
ка из 318. За проголосовали 103 парламента-
рия, против — трое, 16 воздержались.

Напомним, 25 ноября три корабля ВМС 
Украины и 24 члена их экипажей были за-
держаны в Керченском проливе за незакон-
ное пересечение госграницы РФ. При задер-
жании российские пограничники приме-
нили оружие, трое моряков получили ране-
ния. Моряки арестованы до 24 апреля. За-
щита украинцев требовала признать их во-
еннопленными, но суд это требование от-
верг. Украинская сторона правомочность 
обвинений отрицает, так как не признает 
Крым частью РФ.

Принятый ПАСЕ документ осуждает «ис-
пользование военной силы со стороны Рос-
сии против украинских военных кораблей и 
их экипажей», призывает ее «обеспечить 
свободный проход через Керченский про-
лив для украинских кораблей» и не допу-
скать «новых случаев применения силы», да-
же если Россия сочтет, что корабли наруши-
ли ее территориальные воды. Члены ПАСЕ 
поддержали также предложение Германии и 
Франции допустить наблюдателей от треть-
их стран к контролю за движением судов в 
Азовском море и Керченском проливе.

Наконец, главное требование в резолю-
ции — «немедленно освободить украинских 
военнослужащих и обеспечить предоставле-
ние им необходимой медицинской, юриди-
ческой и консульской помощи» на основа-
нии «международного гуманитарного пра-
ва, включая Женевские конвенции», к кото-
рым, в частности, относится Конвенция об 
обращении с военнопленными.

Последняя формулировка стала компро-
миссной. Изначально украинская делега-
ция настаивала на том, чтобы арестован-
ных моряков признали военнопленными 
напрямую, тогда резолюция стала бы пер-
вым документом, закрепившим за моряка-

ми этот статус. Упоминание Женевских 
конвенций, в свою очередь, подтверждает 
его лишь косвенно.

В поддержку этой поправки украинская 
делегация начала агитацию еще за день до 
дебатов и голосования. В Страсбург привез-
ли родственников захваченных украинских 
моряков и их адвоката Николая Полозова. 
Сестра капитана второго ранга Дениса Гри-
ценко Ольга Гриценко, например, рассказы-
вала, что из-за конфликта в Керченском про-
ливе этот Новый год и Рождество «были са-
мыми сложными» в жизни ее семьи. Агита-
ция сработала. «Я встречался с родственни-
ками арестованных моряков, эта встреча 
произвела на меня сильное впечатление»,— 
признался докладчик по документу, немец-
кий депутат от Христианско-демократиче-
ского союза Андреас Ник.

Обсуждение доклада переросло в дискус-
сию о том, кто виноват в конфликте в Кер-
ченском проливе. Открывший дебаты бри-
танский консерватор Джон Хауэлл назвал 
происшедшее в проливе «российской агрес-
сией» и сказал, что Великобритания готова 
послать в Керченский пролив и Азовское мо-
ре военные корабли, чтобы «обозначить свое 
присутствие в этих водах». Затем он обвинил 
докладчика в попытках «быть слишком ди-
пломатичным», потому что тот предложил 
«обеим сторонам соблюдать свободу судо-
ходства и воздерживаться от конфликта, хо-
тя это очередной пример российской агрес-
сии в отношении Украины». Андреас Ник, 
впрочем, ответил ему, что в документе «про-
водятся очень четкие различия»: в шестом 
пункте резолюции именно Россию призыва-
ют воздержаться от применения насилия, а в 
седьмом — обе страны просят не предпри-
нимать шаги, которые могут привести к 
эскалации конфликта.

Украинская делегация выдвинула к Рос-
сии ряд требований помимо содержащихся 
в резолюции. Леонид Емец и Владимир Арь-
ев предложили «усилить давление» на РФ, 
Ирина Геращенко — наложить новые санк-
ции и разрешить наблюдателям ОБСЕ контр-

олировать свободу судоходства. Алексей Гон-
чаренко — и вовсе разорвать Договор о со-
трудничестве в использовании Азовского 
моря и Керченского пролива.

Активно в защиту позиции российских 
властей выступили представители Сербии и 
Словакии. Сербский депутат Александр Ше-
шель, говоря по-русски, назвал референдум 
в Крыму «праздником демократии». В этот 
момент ему пришлось прервать выступле-
ние, поскольку украинская делегация нача-
ла кричать и стучать по столам в знак проте-
ста. А словацкий депутат Любош Блага на-
звал принятие резолюции в отсутствие Рос-
сии «судом Линча, а не демократическими 
прениями». «В нейтральных водах расстре-
ливают украинское судно — о каком суде 
Линча может идти речь?» — возмутился 
член украинской делегации Борислав Бере-
за. «Кто-то здесь призвал обе стороны к окон-
чанию войны,— обращался к залу Влади-
мир Арьев.— Нам нужен мир, совершенно 
верно. Но если Россия прекратит боевые 
действия — войны не будет. А если их пре-
кратит Украина — не будет Украины».
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Арестованных делают военнопленными
ПАСЕ приняла резолюцию о деэскалации конфликта в Азовском море

Европарламент вчера призвал власти 
Великобритании в ближайшие дни про
яснить позицию относительно выхода 
королевства из состава ЕС. Однако 
в Лондоне план дальнейших действий 
еще только предстоит согласовать. 
 Британские парламентарии сейчас об
суждают новый законопроект о выходе 
из ЕС, представленный премьером 
 Терезой Мэй как «план Б». В преддверии 
голосования в Палате общин, намечен
ного на 29 января, инициатива в опреде
лении окончательных условий развода 
с Брюсселем перешла к депутатам, 
предлагающим многочисленные аль
тернативные сценарии выхода из тупи
ка. Среди наиболее радикальных ини
циатив — перенос сроков выхода из ЕС 
и проведение второго референдума. 
На фоне непрекращающихся дебатов 
политиков большинство британцев 
 выступают за то, чтобы остаться в ЕС.

Координационная группа Европарла-
мента по «Брекситу» вчера обсудила состоя-
ние переговоров по ключевой для ЕС про-
блеме, после чего «призвала Великобрита-
нию в ближайшие дни прояснить свою по-
зицию». При этом европарламентарии при-
звали британское правительство работать 
вместе со всеми политическими партиями, 
чтобы «преодолеть этот тупик». «Группа 
ожидает, что британская сторона как можно 
скорее вернется с позитивным и жизнеспо-
собным предложением по дальнейшим 
действиям»,— отмечается в распространен-
ном заявлении.

Напомним, что после обнародования в 
понедельник в Палате общин нового плана 
выхода из ЕС Тереза Мэй перевела мяч на 
половину поля законодателей. В ответ на 
обвинения в том, что «план Б» минимально 
отличается от ранее отвергнутого «плана А», 
она призвала депутатов вносить свои пред-
ложения, способные существенно изме-
нить программу действий. Напомнив, что 
согласование условий «Брексита» с Евросо-
юзом — это прерогатива ее кабинета, а во-
все не Палаты общин, госпожа Мэй тем не 
менее согласилась максимально учесть 
мнение депутатов.

«Брексит» должен произойти через два 
месяца после голосования, намеченного на 
29 января. «Вероятно, выступая с такими за-
явлениями, Мэй пытается взять парламент 

”
на слабо“. Лишь немногие радикалы высту-

пают за выход из ЕС без соглашения. Учиты-
вая это, после предстоящего бесплодного об-
суждения других вариантов голосование, по 
сути, за ранее отвергнутый законодателями 
документ может в итоге стать единственным 
спасительным выходом»,— разъяснил 

”
Ъ“ 

смысл предложения Терезы Мэй завсекто-
ром стратегических оценок ИМЭМО РАН 
Сергей Уткин.

Призыв Терезы Мэй выдвигать свои 
предложения для выработки консенсуса 
между законодательной и исполнительной 
ветвями власти вызвал активное законот-
ворчество депутатов. Наибольшей двухпар-
тийной поддержкой пользуется поправка, 
внесенная лейбористкой Иветт Купер и 
консерватором Ником Боулсом. Она пред-
полагает приостановку действия ст. 50 До-
говора о Европейском союзе, что позволит 
как минимум отодвинуть намеченный на 
29 марта «Брексит» на неопределенный 

срок. Согласно поправке Купер—Боулса, пе-
ренос сроков должен произойти в том слу-
чае, если депутаты Палаты общин до конца 
февраля не смогут утвердить план выхода 
из ЕС. Модификацией этой инициативы 
стала поправка консерватора Доминика 
Грива, также пытающегося добиться бес-
срочной приостановки действия ст. 50. Де-
путат предлагает Палате общин запретить 
выход из ЕС без соглашения, что должно 
исключить наихудший сценарий «жестко-
го» «Брексита» — не развода, а разрыва.

Между тем, как уточнил накануне глав-
ный переговорщик от ЕС по «Брекситу» Ми-
шель Барнье, Брюссель может согласиться 
на перенос крайнего срока по выходу Брита-
нии только при соблюдении ряда условий. 
«Если Великобритания попросит о продле-
нии, его должны будут утвердить лидеры 
ЕС. Они согласятся только при наличии от-
ветов на три вопроса: первый и второй — 
почему и насколько? И третий — будет ли 
это проблемой для проведения выборов в 
Европарламент в мае? У меня пока нет точ-

ного ответа на третий вопрос с правовой 
точки зрения»,— заявил господин Барнье.

Приостановка действия ст. 50 и перенос 
сроков «Брексита», согласно еще одному из 
сценариев, может привести к проведению 
повторного референдума по вопросу о член-
стве в ЕС. Тереза Мэй четко дала понять: ее 
правительство сделает все для того, чтобы не 
допустить еще одного голосования. Между 
тем, хотя большинство депутатов не поддер-
живают идею повторного плебисцита, такой 
сценарий не исключил лидер оппозицион-
ной Лейбористской партии Джереми Кор-
бин. Снискавший себе репутацию евроскеп-
тика, господин Корбин неожиданно заявил 
о готовности лейбористов предложить свой 
план по выходу из кризиса. «Наша поправка 
позволит депутатам голосовать за варианты, 
призванные покончить с тупиком по 

”
Брек-

ситу“, и предотвратить хаос, который вызо-
вет отсутствие сделки. Настало время пред-

ложить альтернативный план лейбористов, 
который должен предусматривать возмож-
ность рассмотрения всех вариантов, вклю-
чая всенародное голосование»,— говорится 
в заявлении депутата.

По сообщению газеты The Guardian, к кам-
пании за проведение второго референдума, 
которую ведут британские гражданские ак-
тивисты, уже подключились около десяти де-
путатов-консерваторов. Последние социоло-
гические исследования, включая проведен-
ный на прошлой неделе экспресс-опрос 
YouGov, показывают: число сторонников со-
хранения членства страны в ЕС неуклонно 
растет. По данным YouGov, сегодня их на 12% 
больше тех, кто по-прежнему выступает за 
выход из Евросоюза (напомним, что на рефе-
рендуме 2016 года за «Брексит» проголосова-
ли 51,9% британцев, против — 48,1%).

Впрочем, этот план пока остается менее 
вероятным не только в силу того, что не 
пользуется поддержкой большинства депу-
татов. В случае попытки реализации этого 
сценария возникнут большие организаци-

онные трудности: подготовка нового рефе-
рендума может растянуться на многие меся-
цы. А это продлит период неопределенности 
в отношениях страны с ЕС, что Британия не 
может себе позволить.

На этом фоне активизировались и поли-
тические силы, заявляющие о решимости 
завершить развод с Брюсселем. Помимо 
ярых сторонников «Брексита» в самой Пала-
те общин о намерении вновь вступить в 
борьбу сообщил экс-лидер Партии независи-
мости Соединенного Королевства Найджел 
Фарадж — одна из знаковых фигур кампа-
нии за «Брексит» 2016 года. Как следует из за-
явления господина Фараджа, он вместе с 
бывшими соратниками намерен зареги-
стрировать новую партию сторонников вы-
хода из ЕС. По словам господина Фараджа, 
инициаторы кампании за «Брексит» не наме-
рены «сидеть сложа руки и ничего не де-
лать», когда уход из Евросоюза поставлен 
под вопрос. «Опасаюсь, что Палата общин 
попытается подорвать 

”
Брексит“»,— про-

комментировал предстоящее обсуждение в 
парламенте господин Фарадж.

«Дебаты в парламенте демонстрируют не 
только сложность выхода из Евросоюза, но и 
кризис идентичности самого Соединенного 
Королевства,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Уткин.— 

Проект соглашения, согласованный прави-
тельством Мэй с ЕС, является разумным и ре-
алистичным компромиссом. Этот документ 
позволяет на переходный период от двух до 
четырех лет сохранить большую часть пра-
вил экономического взаимодействия Вели-
кобритании с ЕС и использовать это время, 
чтобы сами британцы определились, каки-
ми они хотят видеть отношения с ЕС в буду-
щем». По мнению эксперта, «неприятие про-
екта парламентом — следствие взаимои-
сключающих желаний, обуревающих бри-
танских законодателей». «Они хотели бы бес-
препятственной торговли с ЕС при полном 
отсутствии барьеров и одновременно пол-
ной независимости от Евросоюза, свободы 
заключать двусторонние торговые соглаше-
ния с другими странами, менять свои стан-
дарты, тарифы и правила экономической де-
ятельности»,— отметил господин Уткин. И 
резюмировал: «Депутаты ошибочно полага-
ют, что Великобритания — столь ценный 
партнер для ЕС, что в конечном счете Брюс-
сель позволит ей все, не требуя ничего вза-
мен ради сохранения партнерства».

Сергей Строкань

Палата разобщения
Британские парламентарии спорят о путях выхода из ЕС

Главное требование резолюции 
ПАСЕ — «немедленно освободить 
украинских военнослужащих 
и обеспечить предоставление им 
необходимой медицинской, 
юридической и консульской 
помощи» на основании «междуна
родного гуманитарного права, 
включая Женевские конвенции»

Последние социологические исследования 
 показывают, что число сторонников сохранения 
членства страны в ЕС неуклонно растет. По дан-
ным YouGov, сегодня их на 12% больше тех, кто 
по-прежнему выступает за выход из Евросоюза
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Рослин Фюллер, 
профессор  
Solonian Democracy Institute  
(Дублин)

Британский премьер Тереза Мэй 
предпринимает новую попытку дого-
вориться об условиях «Брексита». 
«План Б», который будет поставлен на 
голосование 29 января, снова при-
влек внимание к ключевому вопросу 
о границе между остающейся в ЕС Ир-
ландией и выходящей из Евросоюза в 
составе Соединенного Королевства 
Северной Ирландией. Прозвучавшее 
на этой неделе заявление, что Дублин 
отвергает возможность двусторонних 
переговоров с Лондоном, напомнило, 
сколь проблемными остаются отно-
шения Соединенного Королевства с 
ее меньшим соседом — Ирландией.

Эти отношения были враждебны-
ми всегда. В 1919 году Северная Ир-
ландия, или, как мы говорим, Север, 
предпочла остаться частью Соеди-
ненного Королевства, последствием 
чего стали десятилетия насилия. Се-

верная Ирландия и Ирландская Ре-
спублика прожили под различными 
юрисдикциями почти сто лет (для 
сравнения: Берлинская стена суще-
ствовала менее 30 лет). В Ирландии 
большинство людей считают себя ир-
ландцами, католиками и республи-
канцами. На Севере общество раско-
лото между протестантами-юнионис-
тами, которые хотят оставаться в Ве-
ликобритании, и католиками-респу-
бликанцами, которые хотят быть ча-
стью Ирландской Республики.

Соотношение католиков-респу-
бликанцев и протестантов-юнионис-
тов в Северной Ирландии за сто лет 
радикально изменилось: сегодня 
здесь живут стареющие протестанты 
и молодые католики. Если бы мы хо-
тели форсировать процесс воссоеди-
нения c Северной Ирландией, то мы 
бы пошли на жесткие меры, схожие 
с тем, как если бы отказаться от инсу-
лина при диабете,— и «Брексит» нам 
бы в этом помог.

Что касается ситуации на корпо-
ративном фронте, то в Ирландской 
Республике находится множество 
штаб-квартир европейских компа-
ний, и если вам интересен рискован-
ный банкинг или скидка по ставке 
корпоративного налога, тогда мы (то 
есть собственно Ирландия) — это то 
место, которое вам нужно.

Если Великобритания готова пе-
рестать быть англоязычным техноло-
гическим и налоговым раем Европы, 
что вызовет смену прописки бизнеса 
и появление новых сверкающих де-
ловых кварталов вокруг Дублина, по-
чему мы должны жаловаться?

Еще один вопрос, злободневный 
для Юга, но еще более острый для Се-
вера,— это вопрос границы. Не забы-
вайте, что это страна, где людей 
взрывали, казнили, калечили на ре-
гулярной основе и где «граница» бы-
ла тщательно укрепленной зоной, 
патрулируемой с помощью вертоле-
тов и смотровых вышек.

Восстановление границы между 
Ирландской Республикой и Севером 
вызовет у людей ассоциацию с тем 
мрачным периодом в прошлом, ко-
торый мы называем временем бед 
(Troubles).

Ко всем этим осложнениям необ-
ходимо добавить то, что в ходе рефе-
рендума по «Брекситу» большинство 
избирателей в Северной Ирландии 
проголосовали за то, чтобы остаться 
в Европе.

Многие молодые люди не испы-
тывают большого желания остаться 
частью Соединенного Королевства 
или воссоединиться с Ирландией. 
Они выросли, имея возможность за 
небольшие деньги ездить в Италию 
или Данию, и в большей степени 
чувствуют себя европейцами, чем 
представители старших поколений.

В общем, «Брексит» вернул в по-
вестку дня те вопросы, которые каза-
лись ушедшими в прошлое. И это од-
но из главных препятствий на пути 
достижения договоренностей меж-
ду Британией и ЕС.

полная версия 
kommersant.ru/12524

«Брексит» вернул 
в  повестку дня казав
шийся ушедшим 
в прошлое вопрос 
о границе между 
 Ирландской Респуб
ликой и Севером

цена  
вопроса
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,705 млрд руб. 
В 2019 году (на 24 января) собрано 80 804 208 руб., помощь 
получили 106 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Селиванова, 12 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение.  
148 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 51 тыс. руб. 

Мои дочки-двойняшки родились недоношенны-
ми. Выжила только Даша. Она нормально развива-
лась, а в девять месяцев заболела. Потеряла все навы-
ки, ручки свело спастикой. В два года ей поставили 
диагноз ДЦП. Начали реабилитацию, в пять лет Да-
ша перенесла две операции — на позвоночнике и на 
ногах. Дочка многому училась заново. Сейчас она хо-
дит с поддержкой за руки. Левая рука совсем слабая, 
правой пишет, но с трудом. При этом Даша — отлич-
ница, все учителя ее любят. Пожалуйста, помогите 
нам пройти лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва)! Елена Селиванова, Волгоградская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить патологический тонус мышц и укрепить 
их, научить Дашу двигаться, развить координацию 
и мелкую моторику».

Рома Соломонов, 1 год, деформация черепа, 
спасет лечение специальными шлемами. 
159 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 21 тыс. руб.

Огромная радость — рождение сыновей-двой-
няшек — сменилась тревогой. Дима здоров, а  Рома 
родился с большой вмятиной на левом виске, уши 
были на разном уровне, затылок плоский. Врачи 
назначили массаж, советовали укладывать сына 
на ортопедическую подушку. Спустя год вмятина 
сгладилась, но асимметрия лица лишь усилилась. 
Нейро хирург сказал, что деформированные кости 
черепа не дадут мозгу сына нормально развивать-
ся, ситуация опасная. Нужно срочное лечение с по-
мощью шлемов-ортезов, ведь столько времени упу-
щено — кости теряют пластичность. Но оплатить ле-
чение мы не в силах. Помогите! Надежда Соломонова, 
Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Шлемы изго-
тавливаются по индивидуальным меркам, их ноше-
ние обеспечит анатомически правильное формиро-
вание головы».

Поля Кютт, 8 лет, экзостозы (доброкачественные 
разрастания на поверхности кости), 
деформация костей ног, требуется 
хирургическое лечение. 200 635 руб.
Внимание! Цена лечения 250 635 руб. Жертвователи,  
пожелавшие остаться неназванными, внесли 50 тыс. руб. 

У моей дочери множественные экзостозы. Это 
лечится только оперативным путем. Первую опе-
рацию, на левом бедре, Полине сделали в три го-
да. Затем — правое бедро, предплечье, голеностоп. 
Проведено уже восемь операций, и предстоит еще 
не одна, ведь заболевание прогрессирует. Удалять 
экзо стозы не обходимо, поскольку они сдавлива-
ют сосуды и нервы. В прошлом году при поддержке 
Рус фонда Поле удалили экзостозы правой больше-
берцовой кости и левого бедра, установили пласти-
ны на правую ногу. Теперь надо удалить экзостоз 
правого предплечья, установить пластины в ко-
ленные  суставы. И я опять прошу вашей помощи. 
Анна Кютт, Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Необходимо устано-
вить восьмиобразные пластины в зоны роста колен-
ных суставов и удалить экзостоз правого предплечья».

Саша Проскурин, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
172 326 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. ООО «Север»  
внесло 50 тыс. руб. Жертвователи, пожелавшие 
остаться неназванными, внесли 95 737 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб.

У сына дефект межпредсердной перегородки 
с аневризмой. Осенью он совсем немного походил 
в детсад и начал непрерывно болеть. Бегать наравне 
с другими детьми ему нельзя: побежит — и с криком 
хватается за грудь. Томские кардиохирурги говорят, 
что сыну нужна срочная операция, иначе тяжелых 
осложнений не избежать. Они готовы провести ее 
щадящим способом, без разреза грудной клетки. 
Но денег на операцию нет. Я работаю почтальоном, 
муж — кочегаром, детей двое. Очень прошу, помоги-
те! Олеся Проскурина, Алтайский край 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Саши развивается легочная ги-
пертензия. Ему нужно эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки. После щадя-
щей операции мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Алеша Куроленко  родом 
из села  Кожевниково 
в Томской области. У маль
чика врожденный порок 
формирования спинного 
мозга — Spina bifida. Этот 
порок закладывается еще 
в утробе матери, и дети 
 появляются на свет с тяже
лыми неврологическими, 
ортопедическими и уроло
гическими патологиями. 
Обычно Spina bifida диа
гностируют у плода еще 
на УЗИ, которое проводят 
будущей маме во время 
беременности. Но Алеше 
диагноз поставили только 
после рождения.

Лена, мама Алеши, увиде-
ла сына лишь спустя десять 
дней после его появления 
на свет. Из-за неправильно-
го предлежания плода Лене 
экстренно сделали кесаре-
во сечение, операция про-
шла крайне тяжело, она по-
теряла полтора литра крови. 
Придя в себя, сразу спроси-
ла мужа: 

— Как малыш, что с ним?
Виктор с трудом выгово-

рил:
— У него грыжа на по-

звоночнике и водянка моз-
га. Увезли его в больницу 
в Томск.

Как только Лена смог-
ла встать, помчалась к сы-
ну в перинатальный центр. 
Малыш кричал, лежа на жи-
воте. По словам медсестры, 
кричал он постоянно. На 
спине у мальчика вздулась 
шишка размером с кури-
ное яйцо. Врачи сказали, что 
у ребенка Spina bifida — гры-
жа спинного мозга и сразу 
предупредили, что он вряд 
ли сможет ходить. 

— К тому же у него гидро-
цефалия — при этом диагно-
зе часто образуется скопле-
ние жидкости в мозге,— со-
общила Лене заведующая 
отделением.— Значит, с раз-
витием будут проблемы. 
А главное, мозжечок посте-
пенно опускается в позво-
ночный канал. Это смертель-
но опасно.

— И как нужно лечить 
Алешу? — спросила Лена.

Заведующая удивилась 
такому вопросу — перина-
тальный центр подобными 
патологиями не занимается. 
И сразу выписала мальчика 
домой.

Следующие несколько не-
дель мама носила Алешу по 
врачам, но никаких назначе-
ний не получила.

— Такое впечатление, что 
они боятся ребенка с гры-
жей,— жаловалась Лена му-
жу. — Вот только посовето-
вали проверить Алеше слух, 
а то он слишком спокойный, 
по их мнению.

Сурдоневролог стала пер-
вым врачом, оказавшим ро-

дителям реальную помощь. 
Она обследовала малыша, 
не нашла у него проблем 
со слухом, зато обнаружи-
ла явный признак усили-
вающейся гидроцефалии 
и посоветовала обратить-
ся в областную больницу 
в Новосибирске. В три меся-
ца Алешу там проопериро-
вали: установили шунт для 
выведения лишней жидко-
сти. А еще через три месяца 
мальчику провели вторую 
операцию — иссекли грыжу 
спинного мозга. После опе-
рации Алеша восстанавли-
вался почти год. Рекоменда-
ций по дальнейшему лече-
нию новосибирские врачи 
родителям не дали, и Ле-
на продолжала искать кли-
ники и специалистов, кото-
рые наконец подскажут, как 
и в какой последовательно-
сти Алешу нужно лечить. 

Оставалось неясным, 
сможет ли Алеша ходить, 
как у него будут работать 
почки и мочевой пузырь 

(у людей со Spina bifida по-
чти всегда возникают на-
рушения работы органов 
малого таза).  Контроль-
ная МРТ вы явила у мальчи-
ка еще и фиксацию спин-
ного мозга. Это значит, что 
часть его «прилипла» к по-
звоночнику, из-за чего воз-
никло опасное натяжение. 
В октяб ре 2013 года Алешу 
прооперировали в центре 
нейрохирургии в Тюмени: 
освободили спинной мозг 
и заменили шунт. Состоя-
ние мальчика сразу улучши-
лось, но урологические про-
блемы остались. 

Когда Алеше исполни-
лось пять лет, семья пере-
ехала в Томск и мальчика 
удалось устроить в детский 
сад. Сейчас он немного 
окреп, встал на ноги, уже 
ходит с поддержкой, на-
чал заниматься с тренером 
в спортзале. Но физические 
нагрузки выявили новую 
проблему: отсутствие кон-
кретного плана реабили-

тации. К тому же у Алеши 
слабое сердце, часто возни-
кает одышка. Как же подго-
товить ребенка к школьной 
жизни? 

Родители из утренней пе-
редачи на «Первом канале» 
узнали о столичной клинике 
Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic), где врачи как раз 
комплексно подходят к по-
мощи детям со Spina bifida. 
Ортопед, невролог, уро-
лог и нейрохирург — меж-
дисциплинарная команда 
специалистов — со вместно 
наблюдают ребенка, прово-
дят сложные исследования, 
анализы и разрабатывают 
индивидуальный план лече-
ния. Но эта программа стоит 
дорого — без малого милли-
он рублей. В семье работает 
только папа, у них нет таких 
денег. Без нашего  участия 
помочь Алеше не получит-
ся. Но мы же не останемся 
в стороне?

Дина Юсупова,  
Томская область

Алеша: план спасения
Семилетнему мальчику  
требуется комплексное обследование

Из свежей почты

Костномозговой штурм
В 2018 году Русфонд привлек более 13,5 тыс.  
потенциальных доноров костного мозга со всей России

РУСФОНД.РЕГИСТР

В 2018 году Русфонд привлек более 
13,5 тыс. потенциальных доноров 
костного мозга со всей России. На
циональный регистр доноров кост
ного мозга (РДКМ) в прошлом году 
пополнялся за счет разных регио
нов: Татарстан, Пермь, сибирские 
субъекты РФ поставляли добро
вольцев порой активнее, чем обе 
столицы. Расширять географию 
донор ства сложно, но необходимо.

В 2018 году лидером рекрутинга 
добровольцев стал Татарстан: 2434 до-
нора (данные за одиннадцать меся-
цев, так как сеть «Инвитро» — партнер 
Рус фонда — еще не дала декабрьские 
цифры). На втором месте — Москва 
и область (1990 человек). В октябре 
в Медицинском университете име-
ни Н.И. Пирогова прошла масштаб-
ная акция, привлекли 884 потенци-
альных донора. На третьем месте — 
Пермский край: 808 добровольцев 
за год. Тут проявляется особенность 
рекрутинга: в Перми есть «костномоз-
говая традиция». Два года назад фонд 
«Дедморозим» организовал сдачу кро-
ви на типирование в местных лабо-

раториях «МедЛабЭкспресс». «Любой 
человек, предложи ему вдруг отдать 
 кому-то часть костного мозга, снача-
ла скажет нет,— уверена координа-
тор донорских акций Национально-
го РДКМ  Евгения Лобачева.— Идея до-
норства в добровольце должна зреть 
несколько месяцев, пополняясь зна-
ниями из СМИ и от друзей».

Еще одна особенность рекрутин-
га — опираться надо на активных 
местных жителей. В Русфонд каждый 
день приходят письма с просьбами 
организовать донорские акции. Удач-
ные акции как раз рождались в ответ 
на такие предложения, а информа-
ция о них распространялась по сара-
фанному радио, через местные чаты, 
в «Одноклассниках». Беда в том, что 
доноры активны не всюду: напри-
мер, в 26 российских регионах за год 
появилось не более трех доноров. По-
чему бы не развивать донор ство толь-
ко там, где процесс уже идет? Дело 
в малых народностях, для которых 
трудно найти донора за пределами 
их этноса. А еще в том, что в городах 
тоже образуются «генетические со-
общества»: на родине больному не-
сколько больше шансов найти доно-
ра, чем где-то еще.

Донора и реципиента сравнивают 
по генам гистосовместимости. Кост-
ный мозг людей с одинаковыми алле-
лями (вариантами) этих генов совме-

стим. НИИ гематологии и трансфузи-
ологии на выборке из 1,5 тыс. человек 
сравнил частоту встречаемости опре-
деленных аллелей в российских го-
родах. Обнаружилось, что наборы ал-
лелей, характерные для Петербур-
га, в Нижнем Новгороде встречаются 
почти так же часто. В Ростове-на-До-
ну — уже в два с половиной раза  реже, 
а в Первоуральске — в четыре раза 
реже. То есть для петербуржца поиск 
донора в Первоуральске в четыре ра-
за менее эффективен, чем в родном 
городе.

Нынче Русфонд увеличит набор до-
бровольцев до 25 тыс. человек в год 
и расширит географию. Важное на-
правление — работа с региональны-
ми станциями переливания крови 
(СПК). Но есть проблема: СПК в основ-
ном находятся в ведении  Федерального 
 медико-биологического агентства Рос-
сии, и, хотя формального запрета на 
сотрудничество с фондами нет, мно-
гие отказываются. Будет развиваться 
сотрудничество с силовыми структу-
рами — эти доноры очень дисципли-
нированны. Упор будет сделан и на 
акции вокруг конкретного пациента. 
 Регистру есть куда расти.

Алексей Каменский,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

С Алешей будет работать не один врач, а многопрофильная команда  
специалистов ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 18.01.19–24.01.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 100 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  К У Р О Л Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 5 5  5 0 0  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Наталия Белова: «У Алеши Spina bifida — врожденный порок развития спинного мозга. У мальчи-
ка серьезные ортопедические проблемы — ноги постоянно полусогнуты в коленях, также нарушены функции 
органов малого таза, процессы мочеиспускания и дефекации не контролируются. Алеше необходимо пройти 
комплексное обследование, на основании которого междисциплинарная команда врачей определит программу 
необходимого лечения. Также перед школой помимо лечения важно максимально социализировать Алешу, 
чтобы  он мог учиться и общаться со сверстниками».

Стоимость обследования 976 500 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 21 тыс. руб.  
Не хватает 955 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Куроленко, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Алеши — Елены Александровны Куроленко. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

18 января в ”Ъ“ 
и на rusfond.ru мы расска
зали историю одиннадца
тилетнего Толи Тупикова 
из Карелии. У него опасное 
заболевание крови — апла
стическая анемия. Болезнь 
вызвана нарушением ос
новной функции  костного 
мозга — кроветворения. 
Толе нужна пересадка 

костного мозга, после которой ему необходим 
дорогой противовирусный препарат цидофо
вир. Рады сообщить: вся сумма (1 470 392 руб.) 
собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 18 января 37 042 читателя rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителя «Первого канала», ГТРК «Регион-Тю-
мень», «Хакасия», «Иртыш», а также 168 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе 
 помогли 27 детям на 23 589 068 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Толе Тупикову 
оплачено  
дорогое лекарство
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

В масштабах 
страны все вместе
Зачем нужен регистр детей 
с пороком сердца

Рубен Мовсесян, главный детский кардиохирург 
СанктПетербурга и завотделением кардиохи
рургии Детской горбольницы №1 — один из со
здателей регистра детей с пороками сердца. 
Он уверен, что если обсуждать проблемы каж
дого пациента в кругу специалистов, то изме
нится сама система кардиохирургической по
мощи в стране.

Ежегодно Бакулевский институт выпускает бро-
шюру «Сердечно-сосудистая хирургия». Это вся кар-
диохирургическая статистика. Если ее изучить, то 
откроются странные вещи. Например, операций 
для детей с общим артериальным стволом, если 
опираться на статистику европейских стран, дол-
жно проводиться в России чуть больше 100 каждый 
год. Но в прошлом году операций таких проведено 
39, и летальность составила 50%. А средняя леталь-
ность в Европе по этой нозологической группе — 8%. 

Профессор Мовсесян говорит, однако, что про-
блема эта не решается никакой простой админи-
ст ративной мерой. Подход «должно быть так, а оно 
не так, значит, надо все сломать» свидетельству-
ет, по словам профессора, об отсутствии понима-
ния сложных процессов. Возможных причин слиш-
ком  много. Нужны совместные интеллектуальные 
усилия большого числа специалистов, чтобы оце-
нить — для каждого пациента — проблемы выяв-
ления, диагностики, маршрутизации и так далее. 
«Если,— говорит профессор,— мы хотя бы наладим 
систему взаимоотношений с акушерами и неонато-
логами, цифры сразу станут не такими пугающими».

Формально в России нет профессии «детский кар-
диохирург». Детская кардиохирургия — часть сер-
дечно-сосудистой хирургии. Но специальность это 
детская. Это педиатрия. Совместная работа всех вра-
чей педиатрической службы не над органом, а над 
ребенком может организовывать медицинскую по-
мощь не только в одной больнице, но и во всей стра-
не. Исходя из этих соображений, детские кардио-
хирурги и решили объединиться, чтобы вместе ду-
мать и вместе разговаривать.

Собрались впервые в 2012 году в Челябинске, по-
том провели конференции в Астрахани, Краснояр-
ске. И в Красноярске решили сделать регистр, куда 
будет стекаться вся информация обо всех пациен-
тах. Цель регистра — помочь специалистам понять, 
кто что делает, куда ехать учиться, как развивать 
кардиохирургическую службу в стране. Первый 
же опыт профессионального общения показал, что 
кардиохирурги в России разговаривают на разных 
языках. Буквально одни и те же диагнозы называ-
ют разными терминами. Поэтому была взята евро-
пейская база данных с ее номенклатурами, переве-
дена на русский язык, и все кардиохирурги догово-
рились этими терминами пользоваться. «Это было 
потрясающе,— говорит профессор.— Это нас здо-
рово объединило, хотя, конечно, есть люди, кото-
рые ни в каком регистре не будут участвовать, по-
ка он не станет минздравовским. Но мир никогда 
уже не будет прежним, работать в одиночку нельзя, 
и даже общаться только с детскими кардиохирур-
гами нельзя, а надо общаться еще и с кардиолога-
ми, неонатологами, неврологами и всеми на свете 
специалистами, потому что мы без них — как одна 
рука из целого организма. Дело дошло до того, что 
мы завели форум, который называем 

”
Кардиобан-

да“,— онлайн-консилиум, где мы обсуждаем наших 
пациентов каждый день. Регистр, юридически яв-
ляющийся подразделением красноярского кардио-
центра, мы лицензировали, запатентовали и хра-
ним в нем информацию в соответствии с законом 
о персональных данных».

Результаты работы регистра зависят от доброй во-
ли большого количества людей, врачей и чиновни-
ков. «Лет десять назад,— говорит Мовсесян,— в Аме-
рике межгоспитальная летальность при гипопла-
зии левых отделов сердца, то есть число пациентов, 
умерших после выписки из клиники и до второго 
поступления туда на следующий этап лечения, со-
ставляла 20%. Летальность удалось снизить до 1% 
благодаря тому, что всех учли, снабдили оборудо-
ванием клиники на местах, обучили кардиологов, 
предупредили неонатологов. Они пришли к тако-
му результату, потому что думают в масштабах всей 
страны все вместе».

Русфонд продолжит говорить с профессором  
Мовсесяном о том, как регистр детей  
с пороками сердца способен спасать жизни.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20574,63 (−19,09)
РТС 1188,15 (+1,64)
FTSE 100 6818,95 (−23,93)

DAX 30 11130,18 (+58,64)
DJIA* 24542,34 (−33,28)
NASDAQ Composite* 7065,77 (+40,00)

*На 20:20.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.01.19
Австралийский доллар 46,8215
Английский фунт 86,0991
Белорусский рубль** 30,6727
Датская крона* 10,0377

Доллар США 66,0016
Евро 75,0306
Индийская рупия*** 92,6143
Казахский тенге*** 17,4802

Канадский доллар 49,3913
Китайский юань* 97,1397
Норвежская крона* 76,8264
СДР 91,8894

Сингапурский доллар 48,4985
Новая турецкая лира 12,4875
Украинская гривна* 23,7285
Шведская крона* 73,0139

Швейцарский франк 66,2534
Японская иена*** 60,1847
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Шоу должно продолжаться. Особен-
но в реформе третейских судов в Рос-
сии. Вот и Минюст под конец 2018 
года вновь провел заседание совета 
по совершенствованию третейско-
го разбирательства, где рассматри-
вались «новые» (некоторые подава-
ли документы в пятый раз) НКО, же-
лающие учредить постоянно дей-
ствующие арбитражные учрежде-
ния (ПДАУ). По традиции ни о кан-
дидатах, ни об итогах рассмотрения 
не сообщалось. Но 

”
Ъ“ удалось выяс-

нить детали.
На этот раз среди четырех канди-

датов оказались ТПП Набережных 
Челнов и Российское газовое обще-
ство (РГО). Если опустить привыч-
ные придирки Минюста к правилам 
арбитража, число которых все-таки 
уменьшилось, новым поводом для 
нападок стало наличие у обеих НКО 
«иностранного финансирования» — 

преимущественно из Германии. Что 
выглядит курьезом, поскольку закон 
об арбитраже этого отнюдь не запре-
щает. К тому же в РГО входят и ино-
странные компании, о чем упомина-
ет сам Минюст.

Любопытно другое — факт обра-
щения РГО за «лицензией». До тре-
тейской реформы у «Газпрома» был 
собственный третейский суд (ТС), 
весьма известный, рассматривав-
ший многочисленные отраслевые 
споры как между структурами «Газ-
прома», так и между сторонними 
газовыми компаниями. РГО тоже 
имело свой ТС — менее популяр-
ный, но все же профильный. Теперь 
ни того ни другого нет. Обращение 
последнего выглядит как еще одна 
попытка российских газовиков со-
здать свой отраслевой ТС, чтобы 
не прибегать к госсудам (где рассмо-
трение длительное и открытое для 
прессы) и услугам уже существую-
щих ПДАУ (третейский сбор в кото-
рых может оказаться слишком доро-
гим). РГО, по сути являясь лоббист-
ской структурой «Газпрома» (доста-
точно взглянуть на тех, кто занимает 
руководящие посты), могло бы стать 
идеальной площадкой для нового га-
зового суда, заодно укрепив свои по-
зиции и усилив до сих пор не слиш-
ком серьезное влияние в отрасли.

Но затее не суждено было сбыться. 
Третье обращение в Минюст не при-
несло РГО успеха (как и прочим кан-
дидатам). Министерство осталось 
верно позиции, которую транслиру-
ет в последние годы: даже малейший 
намек на «карманность» суда (глав-
ная официальная причина третей-
ской реформы) влечет отказ. Воссо-
здать свой ТС не получилось ни у «Ро-
сатома», передавшего в итоге споры 
в Российский арбитражный центр, 
ни у Сбербанка (он передал дела в Не-
зависимую арбитражную палату, ко-
торая так и не смогла стать ПДАУ), 
ни теперь вот у «Газпрома».

По сути, крупным государствен-
ным корпорациям отказано в пра-
ве и создавать суды, и судиться там, 
где они привыкли. Интересно было 
бы прояснить, что стало основным 
фактором — сильная позиция Ми-
нюста или не слишком высокая важ-
ность вопроса для госкомпаний. 
А еще интереснее взглянуть на ана-
логичную попытку «Роснефти», чей 
административный ресурс прибли-
жается к абсолютному.
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По сути, крупным го-
сударственным кор-
порациям отказано 
в праве и создавать 
суды, и судиться там, 
где они привыкли

в отраслевые третейские суды 
смущают корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Рост без активов
Логистические компании ждут быстрого развития рынка

Подготовлен первый в истории рын-
ка рейтинг логистических компаний 
в сегменте «без активов». Итоги ком-
паний по 2018 году еще не подведены, 
но основные игроки говорят, что тен-
денция быстрого роста, составившего 
в 2017 году 21,5%, сохранилась на всех 
ключевых направлениях. Основные 
драйверы развития сегмента — рост 
онлайн-торговли, перевозок сборных 
грузов, логистического аутсорсинга 
и несырьевого экспорта. Географиче-
ски рынок поддерживает в первую оче-
редь азиатское направление.

Агентство INFOLine представило первый 
рейтинг транспортно-логистических компа-
ний РФ, которые работают без активов или 
преимущественно без активов (когда боль-
шая часть выручки генерируется сегментом 
asset-free). Таким образом, рейтинг не учи-
тывает крупных железнодорожных опера-
торов и автоперевозчиков. Также исклю-
чены кэптивные компании. Как пояснил 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, рейтинг сформирован так, чтобы вы-
делить сегмент логистики, ориентирован-
ный больше на развитие отношений с кли-
ентами, нежели на использование транс-
портно-логистических средств. По выруч-
ке и тоннажу доставки он построен на дан-

ных за 2017 год, в большинстве компаний 
результаты 2018 года еще не подведены.

Первое место в рейтинге заняла входя-
щая в ОАО РЖД «РЖД Логистика» с выруч-
кой 33,7 млрд руб. (рост на 30,4%). На втором 
месте — «DHL Россия» (выручка профиль-
ных подразделений, входящих в холдинг,— 
20,5 млрд руб.). На третьем — российский ло-
гистический оператор FM Logistic (подразде-
ление одноименной французской группы) 
с выручкой 15,5 млрд руб. За ними следуют 
транснациональный контейнерный опера-
тор ОТЛК ЕРА (по 33,3% у ОАО РЖД, железных 
дорог Белоруссии и Казахстана) и «Мэйджор 
Карго Сервис», входящая в структуру авто-
дилера ГК Major. Авторы рейтинга не вклю-
чили ее в число кэптивных, поскольку мас-
штаб бизнеса далеко выходит за перевозки 
автомобилей.

Не хуже, чем годом раньше
Участники рейтинга заверили 

”
Ъ“, что выво-

ды релевантны и с учетом 2018 года: объемы 
увеличивались сходными темпами. «Ориен-
тировочно выручка компании выросла при-
мерно на 20%,— говорит глава 

”
РЖД Логисти-

ки“ Вячеслав Валентик.— Мы видели ощути-
мый рост спроса промпредприятий на ком-
плексную услугу логистического аутсорсин-
га, когда клиент передает внешней компа-

нии в управление свою транспортную ин-
фраструктуру». Также заметно увеличение 
объемов электронной торговли, добавля-
ет он, отправки сборных грузов из Китая 
в РФ и Европу растут уже который год, и это 
подталкивает логистические компании раз-
рабатывать новые продукты. По словам топ-
менеджера, «РЖД Логистика» продолжит раз-
вивать текущие направления, активно рабо-
тать на китайском и европейском рынках, 
а также не исключает «возможности приобре-
тения различных логистических активов, 
в том числе через сделки M&A с игроками, 
имеющими интересную клиентскую базу, 
активы и компетенции в РФ и за рубежом».

Вице-президент по продажам и марке-
тингу DHL Express в России Анна Клинскова 
подтверждает, что «рынок экспресс-доставки 
в 2018 году продолжил положительную дина-
мику»: «Рост наблюдался как в международ-
ной экспресс-доставке, так и в доставке по РФ; 
и в B2B-, и в B2C-сегменте. Самой быстрора-
стущей группой продуктов в портфеле DHL 
Express стала международная доставка, по-
казавшая двузначные темпы роста как по до-
ходам, так и по объемам». Основным драйве-
ром экспортной экспресс-доставки стала ин-
тернет-торговля, показывающая рост более 
чем на 40%. «Что касается внутрироссийской 
экспресс-доставки, для нас приоритетным 

остается B2B-сегмент, который растет в преде-
лах 10%,— уточняет Анна Клинскова.— В спе-
циализированных индустриальных решени-
ях максимальные темпы наблюдались в сег-
менте экспресс-доставки для медицинской 
индустрии».

По словам президента ОТЛК ЕРА Алексея 
Грома, в 2018 году в сервисах ОТЛК ЕРА переве-
зено 280,5 тыс. TEU, рост составил почти 60%. 
«Железнодорожный коридор Китай—Евро-
па—Китай становится все более конкуренто-
способным и востребованным со стороны гру-
зовладельцев»,— говорит он. По данным ОАО 
РЖД, в 2018 году транзитные контейнерные 
перевозки Китай—Европа—Китай выросли 
на 34%, а по результатам 2017 года — на 80%.

В «Елтранс+» среди трендов отмечают ак-
тивный рост количества грузов в сегменте 
LCL (неполная загрузка контейнеров) из Юго-
Восточной Азии, это касается мультимодаль-
ных перевозок через порты Дальнего Восто-
ка и железнодорожный переход Забайкальск. 
«Предполагаем, что такая тенденция сохра-
нится в 2019 году»,— говорят в компании. Ко-
личество грузовых авиаперевозок из Азии 
также будет продолжать расти, частота грузо-
вых рейсов будет увеличиваться, прогнози-
руют в «Елтранс+».

деловые новости — с9

АТБ в мешке
Заявку на его покупку подал только Совкомбанк

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) получила ходатайство Совко-
мбанка о приобретении акций Азиат-
ско-Тихоокеанского банка (АТБ). Дру-
гих заявок ведомство не получало. 
 Теоретически, с аналогичным заяв-
лением в ФАС может в скором време-
ни обратиться и Московский кредит-
ный банк (МКБ). Однако сделка по при-
обретению АТБ не обещает быть самой 
прозрачной. Основные претенденты 
на банк даже готовы отказаться от по-
купки из-за невозможности провес-
ти due diligence и отсутствия договора, 
 защищающего права инвестора. Юрис-
ты согласны с тем, что проект догово-
ра не соответствует масштабу сделки.

О том, что ходатайство о покупке АТБ 
подал лишь один Совкомбанк, 

”
Ъ“ сооб-

щил официальный представитель ведом-
ства. По его словам, заявка была подана 
на днях. По закону ФАС имеет право рас-
сматривать такие ходатайства в течение ме-
сяца, но может продлить срок рассмотре-
ния на два месяца. Потенциальный поку-

патель также должен получить одобрение 
на участие в аукционе от ЦБ. Регулятор, со-
гласно его нормативным документам, дает 
предварительное согласие в течение меся-
ца. При этом подача заявок на участие в аук-
ционе начнется уже 18 февраля, а завер-
шится 4 марта. В Совкомбанке воздержа-
лись от комментариев. Представитель дру-
гого потенциального покупателя — МКБ — 
по вопросу, планирует ли он подавать заяв-
ление в ФАС, отказался от комментариев, 
но подчеркнул, что МКБ «рассматривает воз-
можность участия» в покупке.

• АТБ — крупнейший частный банк Сиби-
ри и Дальнего Востока. ЦБ санирует эту 
кредитную организацию с апреля 2018 года. 
По итогам 11 месяцев 2018 года банк полу-
чил убыток в размере 9,7 млрд руб. В послед-
ние два месяца он начал генерировать при-
быль и сокращать убыток. ЦБ рассчитыва-
ет 14 марта продать его на аукционе по це-
не 0,6–1 капитал, который составляет 
9,9 млрд руб. Среди потенциальных интере-
сантов — Совкомбанк, МКБ, а также некий 
иностранный инвестор, которым, по ин-

формации 
”
Ъ“, может быть китайская ин-

вестиционная компания Fosun.
Потенциальные покупатели, как выяс-

нил 
”
Ъ“, при этом не уверены в том, что в ко-

нечном счете будут участвовать в аукционе. 
Два независимых друг от друга источника 
в неформальной беседе пожаловались на не-
прозрачность сделки, в основном на невоз-
можность провести due diligence. По словам 
одного из них, регулятор не дает возможно-
сти провести оценку банка, в том числе си-
лами «большой четверки» аудиторов. Поку-
пать банк без проверки интересанты готовы 
только с «колоссальным дисконтом», явно 
меньше половины капитала. Второй собе-
седник 

”
Ъ“ также заявил, что может принять 

финальное решение только после полноцен-
ного due diligence. По его словам, он распола-
гает определенной информацией о финан-
совом состоянии банка, но пока непонятно, 
является ли она достаточной. В пресс-служ-
бе Банка России отказались от комментари-
ев. В декабре 2018 года зампред ЦБ Василий 
Поздышев уверял, что у покупателей будет 
возможность провести due diligence.

Один из собеседников 
”
Ъ“ также отметил, 

что его не устраивает опубликованный про-
ект договора, который состоит из двух стра-
ниц, тогда как при обычных сделках он со-
ставляет сотни страниц, на которых подроб-
но описаны ответственность продавца, ри-
ски, гарантии и так далее. «В таких условиях 
на сделку может пойти только очень нераз-
борчивый инвестор»,— заявил собеседник. 
Изученный 

”
Ъ“ договор действительно не со-

держит конкретики.
Договор на покупку акций, который пред-

ставлен ЦБ в документации к аукциону, «вы-
зывает недоумение, учитывая масштабы 
сделки», считает управляющий партнер 
юридического бюро U & Partners Андрей Ан-
дреев. «Можно предположить, что при кон-
структивном диалоге потенциальный поку-
патель сможет внести коррективы в пред-
ставленный договор,— считает господин Ан-
дреев.— Если говорить о китайских партне-
рах, которые находятся в числе потенциаль-
ных покупателей банка, конечно, подобный 
документ без конкретики их не устроит».

Виталий Солдатских

Вступивший год назад в силу закон 
о телемедицине не способствовал раз-
витию отрасли, а, наоборот, привел 
к потере к ней интереса со стороны 
 медучреждений. Это следует из опро-
са представителей более сотни кли-
ник. Так, в 2018 году 72% клиник вне-
дрили в своих учреждениях телеме-
дицину, но только 67% готовы продол-
жить развивать ее в 2019 году. Это мо-
жет быть связано с рядом до сих пор 
не решенных Минздравом регулятор-
ных вопросов.

В 2018 году, с начала которого в России 
начал действовать закон о телемедицине, 
72% клиник запустили телемедицинские 
консультации. Это следует из опроса теле-
медицинского сервиса Ondoc, проведенно-
го среди 112 представителей медучрежде-
ний Москвы, Санкт-Петербурга, Централь-
ного, Сибирского, Приволжского, Северо-
Западного, Дальневосточного и Уральско-
го федеральных округов, а также Крыма. 
Из них 95% составили представители част-
ных клиник.

Согласно опросу, в среднем в медучрежде-
ниях 17% врачей проводят телемедицинские 
консультации, которые занимают 20% их ра-
бочего времени. Средняя оценка эффектив-
ности телемедицины для бизнеса, под кото-
рой подразумевается в том числе прибыль, 
составляет три балла из пяти. Представи-
тель Ondoc Яна Кубрик объясняет невысо-
кий показатель тем, что вступивший год на-
зад в силу закон до сих пор дорабатывается 
принятием новых подзаконных актов, в свя-
зи с чем отрасль до конца не отрегулирова-
на. Кроме того, по ее словам, представите-
ли клиник ожидали большего спроса на те-

лемедицинские услуги, но для этого нужны 
были усилия со стороны самих медучрежде-
ний в виде маркетинговых кампаний.

Вероятно, поэтому только 67% опрошен-
ных считают, что онлайн-консультации 
пользуются спросом, и столько же готовы 
развивать телемедицину в 2019 году. По сло-
вам госпожи Кубрик, минимум 5% респон-
дентов в течение 2018 года разочаровались 
в телемедицине.

В среднем в 2018 году клиники проводи-
ли 170 консультаций в месяц. В исследова-
нии отмечается, что в опросе участвовали 
разные по масштабу медучреждения, отли-

чающиеся по объему выручки и количест-
ву филиалов. Поэтому в числе респонден-
тов были те, кто проводил пять консульта-
ций в месяц, и те, кто 300, следует из отчета. 
Большая часть опрошенных (55%) использу-
ет телемедицину для сопровождения кли-
ентов, 45% — для консультаций через теле-
медицинские сервисы, 9% — в рамках стра-
ховых полисов. По мнению опрошенных 
представителей клиник, в 2019 году наи-
большим спросом будут пользоваться все-
таки не телемедицинские консультации, 
а онлайн-запись к врачу. Так считают 44% ре-
спондентов. В востребованности непосред-

ственно телемедицины уверен 41% опро-
шенных, удаленного наблюдения за состо-
янием пациентов — 37%, сопровождения — 
34%, мониторинга пациентов с помощью 
носимых устройств — 24%.

По мнению гендиректора «Мобильных 
медицинских технологий» (управляет сер-
висом «Онлайн доктор») Дениса Юдчица, ба-
рьеров для развития телемедицины част-
ными клиниками практически нет. Они 
есть только для госучреждений и самих те-
лемедицинских сервисов, отмечает госпо-
дин Юдчиц. По его словам, за год власти так 
и не разработали нормативный акт, опре-
деляющий порядок подключения к еди-
ной системе идентификации и аутентифи-
кации. Это стало обязательным для компа-
ний, оказывающих платные телемедицин-
ские услуги, после принятия год назад соот-
ветствующего нормативного акта.

Для развития телемедицины при госу-
дарственном финансировании нужно вне-
сти телемедицинские консультации в но-
менклатуру медицинских услуг и опреде-
лить соответствующие тарифы, но это реше-
ние Минздрав также еще не принял, добав-
ляет господин Юдчиц.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители част-

ных клиник также считают, что развитию 
телемедицины препятствует ряд законо-
дательных барьеров. Если власти урегули-
руют возможность удаленной постановки 
диагноза, телемедицинские сервисы будут 
пользоваться большим спросом, считают 
в «Медси». По мнению управляющего парт-
нера «Доктор рядом» Максима Чернина, для 
развития законодательной базы необходи-
мы совместные усилия участников рынка.

Мария Котова

Клиники отворачиваются от телемедицины
В этом виноваты законодательные барьеры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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С начала года российская валюта 
демонстрирует уверенное укреп
ление. В среду курс доллара впер
вые в этом году опустился ниже 
66 руб./$, а курс евро — ниже 
75 руб./€. Сезонный рост пред
ложения валюты со стороны 
российских экспортеров, осо
бенно на фоне восстановления 
цен на нефть, нивелирует нега
тивное влияние покупки валю
ты Банком России. Такое поло
жение может сохраниться на 
весь первый квартал, а курс дол
лара может уйти ниже 65 руб./$.

В четверг курс доллара на рос-
сийском рынке после полутораме-
сячного перерыва опустился ниже 
66 руб./$. В ходе торгов на Москов-
ской бирже курс американской ва-
люты достигал отметки 65,73 руб./$, 
минимального значения с 23 ноября. 
По итогам основной сессии он оста-
новился возле 65,75 руб./$, что на 
32 коп. ниже закрытия среды. Курс 
евро в ходе торгов опускался до ми-
нимума с 30 октября — 74,6 руб./€, а 
по основной сессии закрылся возле 
отметки 74,65 руб./€, потеряв за день 
почти 60 коп. С начала года ведущие 
мировые валюты на российском 
рынке подешевели на 3,77 и 5,35 руб. 
соответственно.

Укрепление российской валюты 
происходит на фоне продолжающе-
гося налогового периода. По оценкам 
аналитиков Росбанка, объем выплат 
до конца текущей недели может со-
ставить около 1,2 трлн руб., из кото-
рых 670 млрд руб. придется на НДПИ 
и 330 млрд руб. на НДС. «В преддве-
рии налоговых выплат заметна про-
дажа экспортерами валютной выруч-
ки. Международные инвесторы воз-
держиваются от активных дейст-
вий»,— отмечает начальник валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Денис Коршилов.

Впрочем, укрепляются и мно-
гие валюты других развивающихся 
стран. По данным агентства Bloom-
berg, с начала года рубль укрепил 
свои позиции относительно долла-
ра на 5,9% и по этому показателю за-
нял первое место среди валют 24 раз-
вивающихся стран. Большинство 
остальных валют emerging markets 
окрепли на 1,3–4%. Этому способ-
ствует снижение опасений относи-
тельно торговой войны между США 
и Китаем. «Рубль укрепляется вместе 
с другими валютами развивающих-
ся рынков, что является следствием 
снижения беспокойства инвесторов 
по поводу торговых войн»,— отмеча-
ет руководитель центра макроэконо-
мического анализа Альфа-банка На-
талия Орлова.

Дополнительным фактом поддер-
жки выступает повышение цен на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
вчера выросло на 0,2%, до $61,2 за бар-
рель, что на 13% выше значений кон-
ца прошлого года. «Восстановление 
цен на нефть также поддерживает 
движение курса и вместе с налого-
вым периодом нейтрализовало нега-
тивный эффект от возврата ЦБ на ры-
нок»,— отмечает Наталия Орлова. 
При этом покупки валюты в рамках 
бюджетного правила, которые с ново-

го года возобновил ЦБ, оказались не 
столь значительными, как ожидалось 
ранее. С 15 января по 6 февраля ЦБ со-
бирается купить валюту на 265,8 мл-
рд руб., что эквивалентно ежеднев-
ным покупкам на сумму 15,6 млрд 
руб. Это минимальное значение с 
апреля 2018 года. «Рынок закладывал 
в котировки более значительные объ-
емы, поэтому влияние этого фактора 
на котировки было невысоким»,— от-
мечает Денис Коршилов.

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего укре-
пления рубля. По словам главно-
го аналитика Промсвязьбанка Ми-
хаила Поддубского, рубль на теку-
щих уровнях по-прежнему не дорог 
и в условиях сохранения риск-аппе-
тита на глобальных рынках может 
продолжить умеренное укрепление. 
«Счет текущих операций РФ в пер-
вом квартале сезонно силен и с запа-
сом перекрывает объем покупок ино-
странной валюты в рамках бюджет-
ного правила. На горизонте до конца 
квартала в базовом сценарии ожида-
ем плавного снижения курса доллара 
к 65 руб./$»,— отмечает господин Под-
дубский. «Тем не менее в ближайшие 
два месяца напряженность по поводу 
санкций сохранится и значительно-
го укрепления рубля ждать не следу-
ет»,— указывает Наталия Орлова.

Виталий Гайдаев

ЦБ не испугал рубль
Покупка долларов не препятствует укреплению 
российской валюты

Ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ) вы
ступила с инициативой объеди
нения со своим конкурентом — 
Национальной ассоциацией 
НПФ (НАПФ). К объединению са
морегулируемые организации 
подталкивает сама логика раз
вития пенсионного рынка, на 
котором продолжается консоли
дация и стираются прежние раз
ногласия, утверждают экспер
ты. Однако в этом им мешает 
личностный фактор.

Как стало известно 
”
Ъ“, две дейст-

вующие на пенсионном рынке СРО 
— НАПФ и АНПФ — делают попытки 
к объединению. Инициатива исходит 
от нынешнего руководства АНПФ, 
рассказали источники 

”
Ъ“, близкие к 

этим организациям. В четверг по ини-
циативе президента АНПФ Сергея Бе-
лякова состоялась встреча с его колле-
гой из НАПФ Константином Угрюмо-
вым, рассказал один из источников. 
Господин Беляков подтвердил 

”
Ъ“, 

что именно АНПФ подняла вопрос 
об объединении двух СРО. По его сло-
вам, целью встречи было найти точ-
ки соприкосновения в вопросе объ-
единения. «На встрече обсуждалась 
возможность объединения, однако 
от президента АНПФ никаких кон-
кретных предложений не поступи-
ло. Было решено провести еще одну 
встречу в том же формате на следую-
щей неделе»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

 близкий к НАПФ.

• Согласно законодательству, 
 членство в СРО для НПФ обяза
тельно. В НАПФ входят 32 НПФ 
(62% от общего количества фондов), 
два из которых проходят процесс 
 объединения. Членами АНПФ являют
ся 20 НПФ (38%), при этом два из них 
объединяются, еще четыре планиру
ют слиться в один фонд. В результа
те уже в этом году доля АНПФ может 
сократиться до 36% от всех НПФ. 
При этом по закону для обладания 
статусом СРО организация должна 
объединять 26% участников рынка. 
Однако выход четырех участников 
из АНПФ поставит эту организацию 
на грань существования.

Регулятор выступает за объедине-
ние двух СРО, рассказали два собе-
седника, знакомых с настроениями 
внутри ЦБ. Впрочем, один из них, а 
также человек, близкий к Минфину, 
указывают, что ни регулятор (на 
уровне зампредов), ни министерст-
во недовольны нынешними дейст-
виями двух СРО пенсионного рынка 
и их руководства. Они хотели бы ви-
деть во главе единой организации 
другое руководство.

У обоих руководителей есть оппо-
зиция внутри ассоциаций. Господи-
ном Угрюмовым недоволен ряд круп-
ных фондов НАПФ, в частности НПФ 
Сбербанка, указывает собеседник, 
знающий о ситуации в этой СРО. Од-
нако внутри ассоциации у него пози-
ции крепче, чем у Сергея Белякова 
в АНПФ. Деятельностью президента 
АНПФ недоволен крупнейший НПФ, 
входящий в эту СРО,— фонд «Откры-
тие», рассказывали ранее источни-
ки, близкие к фондам ассоциации. 
«Выход из АНПФ не планируется, ни-
каких решений по данному вопро-
су нет»,— заявили в этом НПФ. К то-
му же в последнее время фонды, вхо-
дящие в периметр контроля группы 
«Регион» и составляющие более чет-

верти всех членов АНПФ, задумались 
о смене руководства СРО, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Впрочем, 

как утверждает президент АПНФ, та-
ких настроений нет, вопрос о смене 
руководства не поднимался.

Господин Беляков ранее хотел 
сам возглавить объединенную ор-
ганизацию, рассказывает один из 
источников 

”
Ъ“, однако теперь пре-

зидент АНПФ согласен на гораздо 
более скромные условия, утвержда-
ет другой собеседник 

”
Ъ“. Госпо-

дин Беляков отрицает, что происхо-
дила смена позиций, и утверждает, 
что объединение обусловлено логи-
кой рынка, а не личными интереса-
ми. «Вопрос об объединении — это 
вопрос более эффективного отстаи-
вания интересов рынка. А кто будет 
возглавлять единую организацию, 
должны решить сами фонды»,— за-
явил Сергей Беляков.

«На самом деле по фундаменталь-
ным вопросам — создание работаю-
щей системы индивидуального пен-
сионного капитала (ИПК), сохране-
ние программ по НПО и т. д.— пози-
ции фондов, входящих в две ассоци-
ации, едины»,— отмечает представи-
тель крупного фонда. Кроме того, по 
его словам, объединение сможет 
снизить издержки для НПФ за счет 
сокращения взносов в СРО. «Навер-
ное, единственную линию разлома 
между крупными участниками, ко-
торую сейчас можно обозначить,— 
это условия привлечения клиентов 
по ОПС. НПФ, принадлежащие гос-
банкам, выступают за более либе-
ральные условия смены страховщи-
ка, тогда как фонды без опорного 
банка стремятся ужесточить их»,— 
утверждает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Од-
нако эти противоречия уйдут с вве-
дением системы ИПК. «В этих усло-
виях единственное, что может заста-
вить СРО существовать порознь, это 
личностный фактор»,— заключает 
господин Митрофанов.

В ЦБ, Минфине, ГК «Регион», 
НПФ Сбербанка не ответили на за-
просы 

”
Ъ“.

Илья Усов

Лобби не сошлись  
в консолидации
Пенсионные СРО дискутируют об объединении

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Последний квартал 2018 года 
оказался худшим для рынка 
 доверительного управления 
за последние восемь лет. Его 
объем снизился изза усиливше
гося оттока средств розничных 
клиентов, а также прекращения 
сотрудничества ПФР с рядом 
управляющих компаний. Одна
ко уже по итогам первого квар
тала отрасль, по оценке ее участ
ников, вновь вырастет благода
ря переводу пенсионных нако
плений граждан. В дальнейшем 
ее состояние будет зависеть ис
ключительно от розничного 
 сегмента.

В предшествующие семь лет фина-
лы года всегда были благоприятны 
для частных управляющих компа-
ний — объем рынка в четвертом квар-
тале всегда показывал рост. Однако 
2018 год стал исключением. По оцен-
ке рейтингового агентства «Эксперт 
РА», по итогам декабря объем рынка 
ДУ составил меньше 6,9 трлн руб., 
снизившись на 0,5% по сравнению с 
показателем конца третьего квартала. 
Суммарные активы под управлением 
15 крупнейших компаний снизились 
менее значительно — всего на 0,2%, 
до 5,53 трлн руб.

Ухудшение конъюнктуры началось 
еще в третьем квартале, когда активы 
выросли всего на 1%, до 6,9 трлн руб. В 
предыдущие два года рынок рос от 
квартала к кварталу на 5–12%. Стагна-
ция рынка началась из-за резкого ро-
ста геополитической напряженности 
в отношениях между Россией и запад-
ными странами, которая обвалила 
российский валютный и облигацион-
ный рынки. В результате приток но-
вых инвестиций в розничные ПИФы 
сначала замедлился, а потом и вовсе 
сменился на отток средств. В частно-
сти, по оценке 

”
Ъ“, основанной на дан-

ных Investfunds, за четвертый квартал 
розничные клиенты вывели из откры-
тых ПИФов 1,6 млрд руб., тогда как 
еще в третьем квартале покупки на 
10 млрд руб. превышали продажи. По 
словам управляющего директора 
«Сбербанк Управление активами» Ва-
силия Илларионова, на фоне негатив-
ной рыночной конъюнктуры сильнее 
всего пострадали фонды облигаций. 
Именно эти фонды были в последние 
годы основной точкой входа на рынок 
коллективных инвестиций для новых 
клиентов, выводящих средства с депо-

зитов. «Показатели фондов облигаций 
оказались ниже ожиданий клиентов, 
часть из которых решила переложить-
ся в другие инструменты»,— отмечает 
Василий Илларионов. По словам ген-
директора УК «Открытие» Виктории 
Денисовой, на поведении инвесторов 
сказалось и осеннее повышение ста-
вок по банковским вкладам.

Уверенный прирост активов за-
фиксировал ряд компаний, работаю-
щих преимущественно с институцио-
нальными инвесторами (компании 
группы «Регион», «Газпромбанк — 
управление активами», «Ингосстрах-
инвестиции»). «Наилучшую динамику 
прироста активов показали резервы 
страховых компаний и портфели до-
верительного управления физиче-
ских лиц»,— отмечает директор инве-
стиционного департамента «Ингос-
страх-инвестиции» Наталья Степано-
ва. В целом по рынку эти притоки ча-
стично были компенсированы отто-
ком средств у других управляющих 
компаний в результате ухода крупных 
институциональных инвесторов и 
корпоративных клиентов. «Осенью 
прошлого года Пенсионный фонд Рос-
сии не продлил договора с рядом УК. В 
результате более 5 млрд руб. средств 
пенсионных накоплений в конце го-
да было возвращено ими в ПФР»,— от-
мечает ведущий аналитик отдела стра-
ховых и инвестиционных рейтингов 
«Эксперт РА» Диана Коваленко.

Некоторым компаниям удалось 
сохранить положительную динами-

ку в привлечении розничных ин-
весторов. По словам гендиректора 
«Альфа-капитал» Ирины Кривошее-
вой, высокие результаты удалось со-
хранить за счет растущих привлече-
ний в открытые ПИФы через удален-
ные каналы продаж, а также благо-
даря привлечению средств в инди-
видуальное доверительное управ-
ление. «За минувший год через уда-
ленный канал розничные инвесто-
ры вложили в фонды 4 млрд руб., по-
чти в шесть раз превысив результат 
2017 года. В ДУ очень востребован-
ными оказались персональные фон-
ды, в которые за год поступило бо-
лее 20 млрд руб.»,— отмечает госпо-
жа Кривошеева. Как отмечает глава 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов, объем привлечений в 
ПИФ через онлайн-канал в 2018 году 
вырос на 170% по сравнению с 2017 
годом. Причем общее привлечение в 
ПИФы у компании составило свыше 
30 млрд руб.

При этом представители УК пози-
тивно настроены на начало года, ожи-
дая рост рынка на фоне притока пен-
сионных накоплений и средств воен-
ной ипотеки. По оценке Дианы Кова-
ленко, по итогам переходной кампа-
нии 2018 года ПФР может перевести в 
НПФ 50–70 млрд руб. Этот результат 
заметно ниже показателей предыду-
щих лет, и в таких условиях вырастет 
потенциал для роста сегмента управ-
ления средствами физических лиц.

Виталий Гайдаев

Откат на финише года
ПФР притормозил рост рынка доверительного управления

С одной стороны,  
нам хотелось бы иметь 

некую консолидированную 
организацию, и в этом плане 

по многим позициям  
НАПФ нас устраивала.  
Но, с другой стороны,  

мы уважаем право фондов  
на самоопределение

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, 30 марта 2016 года

Ц И Т А Т А

ФАКТОРИНГ

Привлекательные ставки
Второй год подряд рынок факторинга демон
стрирует рост портфеля на 40% — по итогам 2018 
года он достиг 580 млрд руб. Участники рынка от
мечают резкое увеличение объемов экспортного 
факторинга, а также успешное освоение новых 
сегментов рынка. В наступившем году, по про
гнозам экспертов, темпы роста замедлятся, 
но останутся двузначными.

Совокупный объем предоставленного финансирования на рынке 
факторинга показал прирост на 42% по сравнению 2017 годом и до-
стиг 2,6 трлн руб., отмечает «Эксперт РА», подводя предварительные 
итоги 2018 года. Совокупный портфель участников рынка вырос на 
161 млрд руб. (+39%) и составил около 580 млрд руб. Наибольший 
прирост по портфелю в десятке крупнейших участников рынка показа-
ли Райффайзенбанк (+279%) и «Сбербанк Факторинг» (+174%).

Ассоциация факторинговых компаний (АФК), которая также подве-
ла предварительные итоги года, отмечает, что в прошедшем году ко-
личество профинансированных компаний составило 6,4 тыс., более 

чем на 1 тыс. компаний превысив показатель предшествующего года. 
При этом АФК отмечает, что портфель по сделкам экспортного факто-
ринга вырос в четыре раза, до 2 млрд руб. По словам исполнительного 
директора АФК Дмитрия Шевченко, рынок второй год показывает ста-
бильный рост на 40% по портфелю.

Эксперты видят и на текущий 2019 год перспективы для дальней-
шего роста. По словам директора по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Владимира Тетерина, спред между факторинговыми и кредитны-
ми ставками (около 2 процентных пунктов) сейчас находится на мини-
муме с 2013 года, что не может не сказываться позитивно на привле-
кательности таких услуг для клиентов. «Нынешние темпы прироста 
показывают, что на продукт с интересом смотрят и крупнейшие бан-
ки, и, по нашим оценкам, этот интерес позволит сохранить двузнач-
ные темпы прироста в 2019 году»,— отмечает он, ожидая роста не 
менее чем на 20%. Дмитрий Шевченко отмечает, что с 2018 года ры-
нок начал зарабатывать на новых нишах — активно финансировалась 
дебиторская задолженность поставщиков нефтегазового сектора, 
подрядчиков госкомпаний (в июне был законодательно снят запрет 
на такие сделки).

Вероника Горячева

Показатели крупнейших российских управляющих компаний 
(по итогам 2018 года)

Название Активы под управлением Изм.  Изм.  
 (млрд руб.) за квартал (%) за год (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 787,1 -1,6 35,6

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 754,3 0,9 27,0

Группа управляющих компаний «Открытие» 690,2 -1,6 7,3

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 533,0 -5,6 13,1

Группа УК «Регион» 517,2 5,3 53,8

«Лидер» 470,7 1,7 7,5

«Альфа-Капитал» 344,1 8,5 42,5

«Газпромбанк — Управление активами» 334,5 4,0 1,2

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 295,5 -0,9 5,1

«Трансфингруп» 239,3 0,9 15,0

«Ай Кью Джи Управление активами» 177,3 -8,3 -13,6

Группа «Капиталъ Управление активами» 103,1 -3,4 -41,1

«РСХБ Управление активами» 98,3 2,8 20,2

«Ингосстрах-Инвестиции» 94,5 4,5 36,1

«Конкорд Управление активами» 92,2 -21,1 -65,4

По данным «Эксперт РА».
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс считает, что требование о доступе мало
го и среднего бизнеса к судостроительному госза
казу не всегда исполнимо. Чиновники предлагают 
понизить порог размера закупок, 15% которых го
скомпании и госструктуры не обязаны отдавать 
субъектам МСП, с 400 млн руб. до 200 млн руб., свя
зывая это с высокой монополизацией и техноло
гической сложностью отрасли. В список не попали 
речные суда, а также танкеры, сухогрузы, катера, 
яхты и пассажирские морские суда. Источники 

”
Ъ“ 

 полагают, что мера в первую очередь облегчит за
купки входящему в Минтранс Росморречфлоту.

Минтранс предлагает упростить госкомпаниям закуп-
ку небольших судов. Сейчас закон требует, чтобы 15% годо-
вого объема закупок по стоимости отдавалось субъектам 
малого и среднего предпринимательства (МСП), это не 
распространяется только на закупки дороже 400 млн руб. 
Минтранс предлагает снизить порог до 200 млн руб. для 
всех морских судов, кроме танкеров, сухогрузов, катеров, 
яхт и пассажирских судов. Как поясняют собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли, речь может идти о техническом, служебном и 
вспомогательном флоте, а заказчиками выступают подве-
домственные входящему в Минтранс Росморречфлоту 
ФКУ «Дирекция госзаказчика программ развития морско-
го транспорта», ФГУП «Росморпорт», ФКУ «Речводпуть».

При этом, судя по тексту поправок к постановлению 
правительства на regulation.gov.ru, Минтранс обсуждал и 
более радикальное снижение порога для лотов госзаку-
пок. В паспорте проекта и сводном отчете упомянута циф-
ра в 100 млн руб., но в финальный текст она не попала. В 
Минтрансе комментариев не дали, предложив 

”
Ъ“ из-

учать текст пояснительной записки.
Там отмечается высокий уровень монополизации в 

морском судостроении, где в основном работают крупные 
верфи с выручкой более 2 млрд руб. в год, большинство их 
собрано в Объединенной судостроительной корпорации 
(ОСК). Доля по выручке субъектов МСП в отрасли в 2015–
2017 годах составляет в среднем 2,5%. Из 1336 компаний 

реестра субъектов МСП только 27 компаний имеют серти-
фикаты соответствия для постройки судов. Из этих 27 
только «Рыбинская верфь» (концерн «Калашников») умеет 
строить катера и яхты, а частная «Белгородская судоверфь» 
— также и речные суда, в том числе баржи и теплоходы. 
Ни одна из 27 компаний не строила морских судов по 223-
ФЗ (закупки госкомпаний), и только у «Рыбинской верфи» 
был контракт по 44-ФЗ (система госзакупок).

Фактически Минтранс признает, что субъекты МСП не 
могут реально конкурировать с крупными верфями. Там 
отмечают, что судостроение — технологически сложная 
отрасль, где невозможно дробить объект закупки. В итоге 
план приходится корректировать за счет других закупок, 
не связанных со строительством морских судов. Предпри-
ятия малого и среднего бизнеса в крупных заказах могут 
быть привлечены в качестве субподрядчиков. 

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что в этом стоимостном сегменте превалируют бук-
сиры и баржи, по некоторым из них с учетом структуры 
себестоимости выполнить требование по доле закупок у 
субъектов МСП действительно сложно.

В Минфине и ФАС не ответили 
”
Ъ“, в Минэкономики со-

общили, что проект в ведомство не поступал. В Минпром-
торге обещали рассмотреть проект, но отметили, что с уче-
том политики импортозамещения приоритетом в закуп-
ках должна быть страна происхождения. В концерне «Ка-
лашников» воздержались от комментариев. Собеседники 

”
Ъ“, близкие к концерну, отмечают, что «после слова 

”
кро-

ме“ (суда, для которых порог не понижается.— ”Ъ“) указан 
буквально весь перечень гражданской судостроительной 
продукции». Странно, что там упомянута «Рыбинская 
верфь», так как она занимается в основном военной про-
дукцией, пояснил один из источников 

”
Ъ“. По его словам, 

с этой точки зрения проект можно оценить позитивно, так 
как в гособоронзаказ пытаются вклиниться многие недо-
бросовестные предприниматели, поправки их отсеют.

Анастасия Веденеева,  
Александра Джорджевич

Судостроение не для малых
Госзакупки судов оставят крупным верфям

Тенденция сохранится
С учетом замедления темпов роста 
ВВП Китая, отмечает Алексей Гром, до 
2023 года прогнозируется ежегодный 
средний рост объемов перевозок мор-
ским транспортом между Китаем и Ев-
ропой на уровне 3%. По данным Ме-
ждународной ассоциации воздушно-
го транспорта, прогноз на ближайшие 
годы на развитие рынка грузовых ави-
аперевозок «осторожно оптимистич-
ный» — увеличение на 4%. «Тренды по 
динамике морских и авиаперевозок 
сильно уступают железнодорожному 
транспорту»,— уверен господин Гром. 
ОТЛК ЕРА намерена развивать мульти-
модальные перевозки через порты Ка-
лининградской области в направле-
нии Европа—Китай, продолжить при-
менять согласованную с железнодо-
рожными администрациями в прош-
лом году технологию объединения по-
ездов (XL-train), реализовать несколь-
ко крупных проектов с грузовладель-
цами в странах Европы.

По оценкам DHL Express, в 2019 го-
ду продолжится «уверенный рост в 
сегменте как внутрироссийской, так 
и международной экспресс-достав-
ки», чему способствуют глобальное 
развитие электронной коммерции и 
«подчеркнутая на самом высоком 
уровне актуальность несырьевого 
экспорта в России». «Во внутрирос-
сийских перевозках есть тенденция к 
увеличению межрегиональных пере-
возок, в особенности в сегментах же-
лезнодорожных перевозок и сборных 
грузов»,— добавляют в «Елтранс+».

По словам директора по развитию 
бизнеса «Itella Россия» Дмитрия Ма-
сальцева, во втором полугодии всту-
пят в действие требования по переда-
че сведений по движению товара в 
рамках проекта «маркировка» в сег-
ментах «фармацевтика», «обувь», «от-
дельные категории косметических 
товаров». «Это потребует как от клиен-
тов, так и от логоператоров внести 
значительные изменения в IT-процес-
сы, а также адаптировать бизнес-про-

цессы под новые требования»,— до-
бавляет он. По словам топ-менеджера, 
фактор снижения общей покупатель-
ской способности будет приводить к 
скромным темпам роста в различных 
сегментах товаров, что найдет также 
отражение в объемах хранения, 
складской обработки и доставки. «У 
клиентов наиболее активный рост на-
блюдается в доступных ценовых кате-
гориях товаров и снижение роста в 
премиальных категориях,— говорит 
он.— Восходящим трендом является 
развитие онлайн-канала продаж B2B-
клиентов параллельно с традицион-
ным офлайном». Ключевыми измене-
ниями в складском сервисе, говорит 
господин Масальцев, являются дефи-
цит персонала в высокий сезон по 
определенным категориям (напри-
мер, водители), а также ощутимое уве-
личение стоимости лизингового пер-
сонала вследствие трендов по «обеле-
нию» этой части складского бизнеса. 
«Пристальное внимание налоговой 
службы к собираемости НДС в целом 
влияет положительно на повышение 

прозрачности в логистической отра-
сли и формирование цивилизованно-
го рынка в части как складского, так и 
транспортного бизнеса,— говорит 
он,— но также ведет к обострению 
конкуренции и некоторому повыше-
нию стоимости логистических услуг». 

Господин Бурмистров как тренд в 
логистике отмечает очень серьезный 
фокус на развитии комплексных 
услуг: даже чисто операторские ком-
пании начинают развивать экспеди-
торский бизнес. Это предполагает бо-
лее комплексное покрытие запросов 
клиента как в плане видов транспор-
та, так и на всех этапах цепочки поста-
вок. В условиях, когда рынок железно-
дорожного подвижного состава, кон-
тейнеров, автотранспорта стал дефи-
цитным, поясняет эксперт, у грузовла-
дельцев усилилась потребность в ква-
лифицированных посредниках, кото-
рые могут обеспечить диверсифика-
цию рисков и повысить надежность 
логистики, в том числе за счет мульти-
модальных сервисов.

Наталья Скорлыгина

Рост без активов

«Газпром», на прошлой неделе 
официально объявивший о про
кладке газопровода «Турецкий 
поток» через Сербию, уже зало
жил на проект в своей инвес
тпрограмме 2019 года почти 
60 млрд руб. Общие затраты на 
расширение сербской газовой 
системы в ближайшие два года 
могут составить $1,4 млрд. В Сер
бии, пока не отягощенной энер
гетическим регулированием ЕС, 
«Газпром» сможет напрямую 
вкладывать деньги в строи
тельство трубы и владеть ею.

«Газпром» в 2019 году направит на 
расширение газотранспортной систе-
мы Сербии для приема газа из газопро-
вода «Турецкий поток» 58,8 млрд руб., 
следует из материалов компании. По 
словам главы монополии Алексея 
Миллера, труба пройдет от сербско-
болгарской до сербско-венгерской гра-
ницы, протяженность участка — 
403 км. Как говорится в материалах 
«Газпрома», также в 2019 году он потра-
тит на морской участок «Турецкого по-
тока» 26 млрд руб. и еще 17,7 млрд 
руб.— на транзитный сухопутный от-
резок по территории Турции.

«Турецкий поток» состоит из двух 
ниток мощностью по 15,75 млрд кубо-
метров газа в год. Первая предназна-
чена для Турции, а вторая должна 
пройти через Болгарию, Сербию, Вен-
грию и Словакию до хаба в австрий-

ском Баумгартене. О строительстве 
трубы через Сербию и расширении 
местного хранилища газа «Банатский 
двор» Москва и Белград договорились 
17 января. Создание участка начнется 
в ближайшее время, запущен он бу-
дет до конца 2019 года. Как сообщал 
президент Владимир Путин по ито-
гам переговоров с сербским лидером 
Александром Вучичем 17 января, в це-
лом стоимость сербского участка мо-
жет составить $1,4 млрд. Предполага-
ется, что «Газпром» и «Сербиягаз» бу-
дут финансировать строительство че-
рез паритетное СП «Газтранс». По дан-
ным 

”
Ъ“, сербская сторона получит 

кредит, чтобы внести свою часть фи-
нансирования, он будет возвращен за 
счет будущих транзитных платежей.

С другими будущими транзитны-
ми странами, которые входят в ЕС, 
«Газпром» вынужден взаимодейство-
вать в рамках европейского законода-
тельства. Согласно сетевому кодексу 
по новой инфраструктуре (NC CAM), 
оператор газотранспортной системы 
предлагает участникам рынка купить 
будущие мощности газопровода, и 
если предложение экономически эф-
фективно, то труба строится к указан-
ному сроку, а покупатели после этого 
должны компенсировать затраты че-
рез тариф на прокачку.

В конце декабря такой аукцион на 
мощности был объявлен в Болгарии, 
он должен завершиться в конце янва-

ря. «Газпром экспорт» сообщал, что го-
тов забронировать 90% мощности га-
зопровода на территории Болгарии, 
но решение будет приниматься с уче-
том условий бронирования. Сейчас 
Болгария является транзитером рос-
сийского газа, который поступает че-
рез Украину, в Грецию и Турцию. Что-
бы сохранить транзит после 2019 го-
да, когда истечет контракт «Газпрома» 
о транзите газа через Украину, София 
готова вложить более €1,4 млрд в стро-
ительство газовой инфраструктуры в 
направлении Сербии.

Директор по исследованиям Vy gon 
Consulting Мария Белова объясняет 
выбор «Газпрома» в пользу маршрута 
Болгария—Сербия—Венгрия—Сло-
вакия высокой проработанностью (он 
в основном повторяет проект «Юж-
ный поток», по которому уже была 
проделана большая подготовитель-
ная работа) и существенной экономи-
ей. При организации поставок по тер-
ритории Болгарии в реверсном режи-
ме будет использована часть сущест-
вующей инфраструктуры. Также, го-
ворит эксперт, в этом варианте есть 
возможность подключения новых по-
требителей, в том числе в Боснии и 
Герцеговине. По расчетам госпожи Бе-
ловой, мощность системы на входе в 
Сербию из Болгарии составит 11 млрд 
кубометров, на выходе из Сербии в 
Венгрию — 9 млрд кубометров.

Ольга Мордюшенко

«Турецкий поток» в Сербии 
наполнили деньгами
«Газпром» заложил на проект 60 млрд рублей в 2019 году

С задержкой на несколько лет 
«Роснефти» все же удалось про
дать долю в одном из своих круп
ных месторождений с трудноиз
влекаемыми запасами. Норвеж
ская Equinor получила 33,3% в Се
вероКомсомольском нефтегазо
конденсатном месторождении. 
Эксперты оценивают сумму 
сделки в несколько сотен милли
онов долларов. В последние годы 
«Роснефти» все реже удается при
влекать инвесторов в свои про
екты, в том числе изза санкций.

«Роснефть» закрыла сделку о про-
даже норвежской Equinor (бывшая 
Statoil) 33,3% в ООО «Севкомнефте-
газ», которое будет вести разработку 
Северо-Комсомольского нефтегазо-
конденсатного месторождения, сле-
дует из сообщения российской неф-
текомпании. Сумму сделки стороны 
не раскрывают.

Северо-Комсомольское месторо-
ждение расположено на территории 
Пуровского и Надымского районов 
ЯНАО. Площадь лицензионного 
участка — 1,37 кв. км. Запасы — 
203 млн тонн нефти и конденсата, га-
за — 179 млрд кубометров. Месторо-
ждение характеризуется содержани-
ем высоковязкой нефти и сложным 
геологическим строением пластов.

«Роснефть» и Equinor договорились 
о сотрудничестве по Северо-Комсо-
мольскому месторождению еще в 

2013 году, но начали работу не сразу, 
поскольку введенные в 2014 году 
санкции США и ЕС привели к свора-
чиванию совместных проектов на ар-
ктическом шельфе и торможению 
всех проектов по разработке трудно-
извлекаемых запасов. Так, Equinor вы-
нуждена была получать соглашения 
европейских регуляторов для проек-
тов с «Роснефтью», доказывая, что за-
пасы не относятся к сланцевым зале-
жам, разработка которых находится 
под секторальными санкциями США 
и ЕС. СП с аналогичным долевым уча-
стием компании могли создать и по 
разработке хадумской свиты в Ставро-
польском крае для добычи сланцевой 
нефти. В итоге дальнейшие планы по 
исследованию хадумской свиты не 
объявлялись. Однако в рамках друго-
го СП по добыче трудноизвлекаемой 
нефти Domanik Oil, где Equinor при-
надлежит 49%, партнеры все же смо-
гли продолжить сотрудничество.

В итоге изучение пластов Северо-
Комсомольского месторождения на-
чалось только в 2015 году, а в сентябре 
2017 нефтекомпании заключили со-
глашение о разработке. Добыча труд-
ноизвлекаемой нефти — одна из ос-
новных специализаций Equinor: ком-
пания, в частности, ведет сланцевую 
добычу в США. Таким образом, в усло-
виях запрета на доступ к шельфу РФ 
аналогичные компетенции по труд-
ноизвлекаемым запасам нефтекомпа-

ния реализует и в РФ. При этом в 2016 
году «Роснефти» и Equinor удалось 
продолжить работу на шельфе Охот-
ского моря, который не был сочтен ни 
арктическим, ни глубоководным и, 
следовательно, не попадал под санк-
ции. Однако компании тогда не на-
шли коммерческих запасов.

«Роснефти» все реже удается при-
влекать партнеров в добычные проек-
ты. После введения санкций нефте-
компания в основном пыталась при-
влекать индийских и китайских ин-
весторов, но последние два года 
«Роснефть» не демонстрировала ак-
тивности в сделках и с ними, что отча-
сти связано со снижением цен на 
нефть. В прошлом году «Роснефть» 
продала 49% в Харампурском место-
рождении газа британской BP. У 
«Роснефти» есть и ряд других круп-
ных новых месторождений (напри-
мер, Русское, Юрубчено-Тохомское) с 
трудноизвлекаемыми запасами, куда 
компания пытается привлечь инвес-
торов, но пока безуспешно.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что Северо-Комсомоль-
ское месторождение — трудный ак-
тив, оценить затраты на него пока 
сложно, поскольку следует еще прове-
сти геологоразведку. По его мнению, 
Equinor могла заплатить за долю в ме-
сторождении несколько сотен милли-
онов долларов.

Дмитрий Козлов

Equinor потрудится в Сибири
«Роснефть» продала ей долю  
в месторождении высоковязкой нефти

Также в новой схеме речь идет и 
об «иных финансовых инструмен-
тах, аналогичных кредитам по эко-
номической сути». Замглавы Мин-
промторга Василий Осьмаков пояс-
нил “Ъ”, что это различные аккреди-
тивы, выставленные кредитными 
организациями по поручению ино-
странных компаний для оплаты про-
дукции (в том числе с отсроченным 
платежом и с постфинансировани-
ем), также речь идет о факторинге.

Кроме того, господин Осьмаков со-
общил 

”
Ъ“, что разногласий по новой 

схеме господдержки нет, а льготное 
кредитование экспортера или ино-
странного заемщика (потенциально-
го покупателя) через субсидирование 
банкам ставок по льготным кредитам 
— наиболее эффективный инстру-
мент поддержки промэкспорта. Мин-
фин до сих пор не высказывал прин-
ципиальных возражений против схе-
мы, детали готовы обсуждать, «когда 
они окончательно оформятся», гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией ведомства. Чтобы не нарушить 
требования ВТО, ставка по кредитам 
должна соответствовать ставкам на 
международном рынке заимствова-
ний, говорит партнер Bryan Cave 
Leighton Paisner Владимир Чикин: 
«Разумно предположить, что соответ-
ствовать она должна ставке по креди-
там на аналогичные цели в стране, 
куда идут поставки».

Общий объем субсидий до 2024 
года в рамках экспортного нацпро-
екта зафиксирован на уровне 420 мл-
рд руб., отдельно дается субсидия на 
транспортировку в 15 млрд руб. 
336 млрд руб. из этой суммы идет на 
кредиты и другие финансовые ин-
струменты. Кредитная поддержка не 
полагается компаниям, получаю-
щим какое-либо другое субсидиро-
вание из бюджета (кроме промсубси-
дий для автопрома).

Источники 
”
Ъ“ на рынке полага-

ют, что основной риск схемы — не-
востребованность продукции за ру-
бежом, в том числе из-за политиче-
ской ситуации. Замглавы Stada CIS 
Иван Глушков заметил, что рост экс-

порта, например, в фармотрасли 
сдерживается не столько недоступ-
ностью кредитов, сколько проблема-
ми с госрегулированием, а схема с 
кредитами существенно не повлия-
ет на объемы экспорта. Он предполо-
жил и сложности с отчетностью по 
целевому расходованию кредитов: 
«Это создает дополнительные риски 
в общении с контрольными органа-
ми». Но собеседники 

”
Ъ“ в промбло-

ке правительства уверяют, что кре-
диты не будут целевыми.

Владимир Чикин говорит, что 
если в соглашении с компанией бу-
дет указано, что кредит дается на 
поддержку экспорта, то любое неце-
левое использование будет наруше-
нием. Но если в договоре о кредите 
поддержка экспорта не указана и из 
содержания договора и сопутствую-
щих обстоятельств поддержки экс-
порта по заниженным ставкам усма-
триваться не будет, то такой подход 
может защитить и от претензий в 
рамках ВТО.

Ольга Никитина,  
Олег Сапожков

Господдержку промышленности  
зальют в банки
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Его поздравляет партнер, гендиректор ИК «Атон» Анд
рей Звездочкин:
— Уважаемый Олег Владимирович! За годы своей про-
фессиональной деятельности Вы внесли огромный 
вклад в развитие российского фондового рынка. Меня-

ясь вместе с финансовой индустрией, переживая взлеты 
и кризисы, Вы продолжаете развивать свой бизнес. Мы 
желаем Вам сил и времени для реализации всего заду-
манного. Здоровья, удачи, грандиозных целей и новых 
побед! С днем рождения!

Сегодня исполняется 57 лет  
владельцу финансовой группы БКС  
Олегу Михасенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор ПАО 
«Аэрофлот» Виталий Савельев:
— Уважаемый Игорь Александрович! 
Примите мои искренние поздравле-
ния с днем рождения. Ваша работа в 

совете директоров авиакомпании 
вселяет уверенность, что и в дальней-
шем Ваш опыт и профессионализм бу-
дут служить на благо и процветание 
«Аэрофлота». Хочу выразить благодар-

ность за многолетнее сотрудничество 
и пожелать неиссякаемой энергии и 
реализации намеченных планов.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
управляющему директору «Ренессанс Брокера» 
Игорю Каменскому

Компания Основное 
операционное
подразделение

Выручка 
в 2017 году 
(млрд руб.)

РЕЙТИНГ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКИХ КОМПАНИЙ*   
ИСТОЧНИК: INFOLINE LOGISTICS RUSSIA TOP.
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ОАО РЖД

DHL Group

FM Logistic

ОТЛК ЕРА

ГК Major

«Елтранс+»

Itella Russia

«Кюне+Нагель»

Vesta LLC

«Спецтрансгрупп»

«РЖД Логистика»

«DHL Россия»

«ФМ Ложистик Восток»

ОТЛК ЕРА

«Мэйджор Карго Сервис»

«Елтранс+»

«Ителла»

«Кюне+Нагель»

Логистическая компания «Веста»

«Спецтрансгрупп»

Объем перевозок 
всеми видами транспорта 
в 2017 году (млн тонн)**

*РАБОТАЮЩИХ ПО МОДЕЛИ «БЕЗ АКТИВОВ» ИЛИ «ПРЕИМУЩЕСТВЕННО БЕЗ АКТИВОВ».  
**ОЧЕРЕДНОСТЬ — ПО ВКЛАДУ В ВЫРУЧКУ.  
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Развитие кафе и ресторанов 
ускорилось: темпы роста сектора 
общественного питания по ито-
гам 2018 года удвоились за счет 
открытия демократичных заве-
дений в регионах. Города-милли-
онники демонстрируют более 
высокие показатели роста, чем 
Москва и Санкт-Петербург, кото-
рые лидируют по разнообразию 
форматов, эта тенденция стало 
новой для российского рынка.

Темпы роста российского рынка 
общественного питания в 2018 году 
оказались вдвое выше, чем годом ра-
нее, следует из данных NPD Group 
(анализирует рынок фуд-сервиса в 
восьми крупнейших городах страны: 
Москве и Московской области, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге, Новоси-
бирске, Нижнем Новгороде, Казани, 
Ростове-на-Дону, Самаре). В прошлом 
году индустрия питания выросла на 
5,1%, а по итогам 2017 года рост соста-
вил 2%. «Показатель увеличился, не-
смотря на то что потребители стара-
ются экономить и индекс потреби-
тельской уверенности во второй по-
ловине прошлого года понизился»,— 
говорит эксперт рынка фуд-сервиса 
российского офиса NPD Марина Ла-
пенкова. Успех обеспечили регионы: 
если в Москве и Санкт-Петербурге по-

сещаемость заведений общепита вы-
росла всего на 4% и 0,6% соответствен-
но, то в регионах — на 12%.

По словам Марины Лапенковой, 
весь прошлый год операторы рынка 
общепита активно занимали свобод-
ные ниши в больших городах, хотя 
последние несколько лет уделяли 
основное внимание Москве и Санкт-
Петербургу. Темпы роста обеспечи-
ли сети заведений фастфуда. «Цено-
вая политика этого сегмента в боль-
шей степени соответствует возмож-
ностям жителей регионов, где дохо-
ды скромнее, чем в Москве и Санкт-

Петербурге»,— отмечает эксперт. До-
ля фастфуда по итогам прошлого го-
да составила 46%, столько же было и 
в 2017 году. В 2018 году этот сегмент 
вырос на 13%. Он оказался самым бы-
строрастущим. На втором месте ко-
фейни, которые показали прирост в 
5%. Отрицательная динамика у тра-
диционных ресторанов: сокраще-
ние составило 6%, а доля этого сег-
мента сократилась на 3 п. п., до 26%.

По оценкам NPD, фастфуд в круп-
ных городах за прошедший год вы-
рос совокупно на 26%, в Москве и 
Санкт-Петербурге — на 10% и 13% со-
ответственно. Но прирост в регио-
нах дался сетям нелегко: по оценкам 
Euromonitor International, они про-
являли высокую маркетинговую ак-
тивность, пытаясь удержать посети-
телей и нарастить доли рынка, что в 
итоге привело к снижению маржи-
нальности некоторых игроков. В це-
лом, отмечают в компании, объем 
российского рынка фастфуда в 2018 
году может составить 510 млрд руб.

Участники рынка считают, что тен-
денция смещения спроса в сторону 
фастфуда сохранится и в 2019 году. 
«Экономическая ситуация способст-
вует развитию демократичных по це-
не и уровню сервиса форматов»,— от-
мечает президент ПАО «Росинтер Ре-

сторантс Холдинг» Сергей Зайцев. Он 
добавляет, что в этих условиях часть 
аудитории из casual dining (рестора-
нов демократичных форматов) пере-
ходит в фастфуд. «Поэтому ситуация в 
сетевых заведениях casual dining оста-
ется сложной»,— замечает он. По сло-
вам Сергея Зайцева, «Росинтер» дела-
ет ставку на универсальные концеп-
ции и кухни, уже отмеченные россий-
скими потребителями, например ита-
льянскую (в 2018 году холдинг от-
крыл 35 ресторанов «IL Патио»). Суще-
ственную поддержку рынку общест-
венного питания в целом оказывает 
тот факт, что культура питания вне до-
ма в стране вышла на новый уровень 
и стала частью повседневности, до-
бавляет господин Зайцев: «Гости при-
ходят не только отметить событие, но 
и просто вкусно поесть».

Ограничение расходов на пита-
ние вне дома и рост требований по-
сетителей будут поддерживать раз-
витие интенсивно развивающегося 
в Москве сегмента fast casual, к кото-
рому NPD относит, в частности, фуд-
холлы, ставшие в последнее время 
модными в Москве. По мнению Ма-
рины Лапенковой, продолжат разви-
ваться общепит на заправках, кофей-
ни, пекарни.

Екатерина Геращенко

Регионы закусили и заплатили
В городах-миллионниках вырос рынок общепита

Готовность также подтвердили в 
ВТБ, Альфа-банке и Райффайзенбан-
ке. ВЭБ.РФ (ранее — ВЭБ) проводил 
соответствующее тестирование , 
«тест пройден успешно», сообщили 
в пресс-службе госкорпо рации.

Большинство DNS-провайдеров 
уже обновили свое оборудование 
или прямо сейчас занимаются 
этим вопросом, констатирует ди-
ректор Фонда содействия разви-
тию интернета Сергей Зайцев. По 
его мнению, недоступно будет 
только незначительное количество 
веб-ресурсов на самостоятельном 
хостинге.

Проблема коснулась не только 
России, но и в других странах ее 
«победили практически везде», от-
мечает эксперт КЦ РФ Михаил Ани-
симов. Он ссылается на исследова-
ние Internet Systems Consortium, 
коснувшееся самых популярных 
сайтов по версии Alexa Internet и 
отдельно австралийского домена 
.au. «Из исследования видно, что да-
же для самых непосещаемых ресур-
сов проблема несущественна. Поэ-
тому мы уверены, что переход 
пройдет практически незамечен-
ным»,— поясняет он.

В целом опасения вокруг DNS 
Flag Day оказались сильно преуве-
личенными, считают в КЦ. «Мы 
провели собственное исследование 

по ситуации в российских нацио-
нальных доменных зонах .RU и .РФ, 
и оно показало, что серверов, не-
корректно отвечающих на запросы 
по обновленной процедуре, в рос-
сийских доменах доли процента, 
на конец декабря в зоне .RU было 
около 80 серверов, которые не отве-
чали по новым стандартам, из де-

сятков тысяч действующих, а в зоне 
.РФ — около 20. Кроме того, в основ-
ном проблема будет заключаться не 
в отсутствии работоспособности 
сайта, а в замедлении отклика»,— 
говорит директор КЦ Андрей Воро-
бьев. В то же время похожие ситуа-
ции могут возникать и в дальней-
шем, «будут устраиваться подобные 
DNS Flag Day, только в других на-
правлениях», добавляет Валерий 
Соловьев.

Дмитрий Шестоперов

Рунет придержится 
протокола
с1

Владелец российского «Пронто 
Медиа Холдинга» (ПМХ) турец-
кая Demiroren Group снова пе-
ресмотрит стратегию развития 
бизнеса под брендом «Из рук 
в руки». Новым гендиректо-
ром ПМХ стал Омюр Сюренкок, 
ранее развивавший в России 
 турецкого ритейлера Mavi 
Jeans. Пока акционеры не ре-
шили, что делать с брендом, 

еще год  назад планировавшим-
ся к  закрытию или продаже.

В конце декабря гендиректором 
ООО «Пронто Медиа Холдинг» стал 
Омюр Сюренкок, сменивший на этом 
посту Анну Ушакову, следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Ранее он занимал 
должность коммерческого директора 
сети Mavi Jeans в России. Господин Сю-
ренкок подтвердил 

”
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ние, пояснив, что оно связано с пере-
ходом голландской Trader Media East 
(TME; владеет ПМХ) к новым акционе-
рам, которые рассматривают вариан-
ты прекращения или продолжения 
операций в России. Ранее, в 2018 году, 
одна из богатейших семей Турции, 
владеющая группой Dogan Yayin, про-
дала свои медиаактивы, включая 
TME, близкой к турецким властям 
Demiroren Group.

Стратегия ПМХ, самый узнавае-
мый бренд которого — «Из рук в ру-
ки», за последние годы менялась не 
раз. В 2015 году холдинг решил сос-
редоточиться на развитии в онлай-
не, отказавшись от выпуска газеты в 
Москве и Петербурге, а в других ре-
гионах переведя ее на франшизу. С 
2015 года, когда отношения Турции 
и России ухудшились, рассматрива-
лась и частичная продажа бизнеса, 
говорит источник 
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предложение о его приобретении. В 
2016 году из-за неэффективности 
большая часть соглашений о фран-
шизе была аннулирована, а летом 
2017-го турецкие владельцы задума-

лись о полной продаже оставшихся 
интернет-активов — онлайн-серви-
са «Из рук в руки» и сайта поиска ра-
боты Job.ru. TME запрашивала за «Из 
рук в руки» до $20 млн, говорит че-
ловек, знакомый с предложением. 
Акционеры не желали дешево усту-
пать ресурс даже с сократившейся 
долей рынка, поскольку существен-
но в него вложились, полагают собе-
седники 

”
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году TME заплатила $100,9 млн за 
12% акций издательского дома его 
основателю Леониду Макарону, то 
есть весь бизнес был оценен в ре-
кордные $840 млн.

В ноябре 2017 года TME объявила о 
ликвидации российского бизнеса в 
рамках пересмотра стратегии. В сооб-
щении TME отмечалось, что конку-
рентоспособность холдинга остава-
лась ниже ожидаемой, а убыток на тот 
момент ($19,6 млн за третий квартал 
2017 года) почти втрое превышал вы-
ручку ($5,8 млн). В декабре 2017 года 
Job.ru был продан крупнейшему в Рос-
сии порталу по поиску работы Head-
Hunter.

Но уже летом 2018 года, как сооб-
щал 

”
Ъ“, TME запланировала вложе-

ния в развитие и рекламную кампа-
нию «Из рук в руки». В частности, сайт 
запустил продажу авиабилетов в 
партнерстве с Aviasales. У TME также 
остается бизнес в Белоруссии, где до 
сих пор выходит печатная версия «Из 
рук в руки» (компания на 60% принад-
лежит TME, остальное — у местных 

партнеров). Кроме того, остается ком-
пания в Казахстане, которая уже не ве-
дет деятельности. На сайте TME сказа-
но, что в 2018 году группа определила 
бизнес-план по выводу «Из рук в ру-
ки» на прибыльность. По данным Sim-
ilarWeb, в декабре аудитория Irr.ru со-
ставляла 4,4 млн пользователей, что 
примерно вдвое меньше, чем в от-
дельные месяцы 2017 года.

Желающие приобрести «Из рук в 
руки» сейчас есть, говорит Омюр Сю-
ренкок, но группа даже не начинала 
обсуждать стоимость актива — пока 
у акционеров нет уверенности в не-
обходимости продажи. Опрошенные 
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минают, что «Из рук в руки» давно 
уступила рынок Avito, который до-
минирует в нише классифайдов, а 
также сервису «Юла» Mail.ru Group. 
Помимо двух лидеров есть крупные 
игроки в отдельных категориях, та-
ких как недвижимость или автомо-
били, а также региональные онлайн-
классифайды, указывает источник в 
крупной интернет-компании. Такой 
актив нужно постоянно продвигать, 
много вкладываясь в маркетинг, счи-
тает первый заместитель гендирек-
тора Rambler Group Максим Таде-
восян, в противном случае поддер-
живать его узнаваемым невозможно, 
особенно когда есть такие активные 
конкуренты, как Avito и «Юла»: пы-
таться отобрать рынок без сильного 
локального партнера нереально.

Анна Афанасьева

«Пронто Медиа» переклеивает объявления
Турецкие акционеры сменили руководство холдинга

Китайская Huawei заинтересовалась прио-
бретением российской IT-компании «Во-
корд», разрабатывающей решения для рас-
познавания изображений. Бизнес «Вокор-
да», по разным оценкам, может стоить от $2–
3 млн до $20–30 млн. Huawei такая сделка по-
могла бы укрепиться на российском рынке, 
включая госсектор, считают эксперты.

Российский разработчик систем видеоанали-
тики «Вокорд» может быть продан иностранному 
инвестору, слышали три собеседника 
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рынке. По словам двух из них, приобретением 
компании интересуется китайская Huawei. В 
пресс-службе «Вокорда» не подтверждают эту ин-
формацию, в Huawei от комментариев отказались.

• «Вокорд» основан в 1999 году и создает софт и 
программно-аппаратные решения в области рас-
познавания лиц, автомобильных номеров, видеоа-
налитики, аудиорегистрации. Среди клиентов 
компании — МВД, ФСБ, сотовые операторы и бан-
ки. «Вокорд» входит в портфели фондов «С-Групп 
Венчурс» и «Лидер-инновации», созданных с участи-
ем капитала Российской венчурной компании. По 
данным Kartoteka.ru, эти фонды владеют по 25% 
«Вокорда». У сооснователей компании Дмитрия За-
варикина и Алексея Кадейшвили — 26,5% и 18,5% со-
ответственно, еще 5% принадлежит Вячеславу 
Кузьмичеву. Выручка компании за 2017 год соста-
вила 113,2 млн руб.
Директор по венчурным инвестициям ЗАО «Ли-

дер» Константин Надененко также отказался под-
твердить или опровергнуть информацию о воз-
можной продаже «Вокорда», отметив, что фонд 

«Лидер-инновации» «ведет активную работу по 
продаже долей в большинстве портфельных ком-
паний», а среди потенциальных покупателей ак-
тивов — крупнейшие международные и россий-
ские компании.

Опрошенные 
”
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стоимости бизнеса «Вокорда». Обычно компании 
такого уровня развития оцениваются примерно в 
$20–30 млн, считает один из собеседников 
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рынке. Исходя из публичной информации о «Во-
корде», компанию можно оценить в 500–800 млн 
руб. ($7,6–12,2 млн), говорит аналитик «Открытие 
брокер» Тимур Нигматуллин. Аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Анастасия Соснова оценивает при-
мерную стоимость компании лишь в 150–180 млн 
руб. ($2,3–2,7 млн).

Рынок интеллектуальных систем распознава-
ния нередко привлекает инвестиции. Так, недавно 
британская BeMyEye приобрела российскую 
Streetbee в обмен на 20% своих акций, сообщал 
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Софт последней может распознавать изображения 
и анализировать состояние полок в торговых точ-
ках. В октябре Reuters сообщал, что Сбербанк мо-
жет купить разработчика систем распознавания 
речи «Центр речевых технологий» у структур Газ-
промбанка за сумму около 5 млрд руб. В конце 2017 
года тот же Сбербанк приобрел 25,07% VisionLabs, 
создающей софт для распознавания лиц.

Корпоративный рынок видеоаналитики в Рос-
сии только начинает развиваться, текущие проек-
ты в основном сконцентрированы вокруг обеспе-
чения безопасности предприятий и в ритейле, от-
мечает начальник отдела маркетинговой анали-

тики Orange Business Services в России и СНГ Анд-
рей Сецко. По оценке компании, годовой объем 
корпоративного рынка видеоаналитики к 2023 
году составит в России около €20 млн.

«Рынка как такового нет. 
”
Вокорд“ могут поку-

пать исключительно ради разработанных ими 
технологий»,— категоричен руководитель Con-
tent Review Сергей Половников. Технологии, по 
его мнению, можно использовать в основном для 
безопасности и идентификации в финансовых и 
государственных институтах. Кроме того, у 
Huawei меняется тактика, добавляет эксперт: ком-
пания ищет местных партнеров, чтобы через них 
«врастать в рынок страны», чтобы не получилось, 
как с США, где у нее возникли проблемы.

Гендиректору и основателю VisionLabs Алексан-
дру Ханину потенциальная сделка кажется логич-
ной. «Вокорд» — один из самых сильных игроков 
на рынке распознавания лиц в России, а Huawei 
как раз открыла исследовательский центр в сфере 
искусственного интеллекта, для которого нужны 
кадры, поясняет он. Huawei исторически активно 
работает не только в потребительском секторе, но и 
в b2b и b2g, в том числе в России, отмечает Тимур 
Нигматуллин. «Для укрепления на быстрорасту-
щих рынках, к которым относятся системы по рас-
познаванию лиц для банков, ритейла, госсектора, 
требуется приобретение перспективных стартапов 
и технологий. Для экспансии в b2g также потребу-
ется приобретение российских активов из-за огра-
ничений на госзакупки нелокализованной продук-
ции и ПО»,— рассуждает аналитик.

Кристина Жукова

Китайские инвесторы распознают российские лица
Huawei заинтересовалась компанией «Вокорд»

Блокчейн-платформы Movies-
Chain российского онлайн- 
кинотеатра tvzavr и Cinezen 
продюсера Сэма Клебанова 
 выступят дистрибуторами 
фильма о создателе биткойна 
Сатоси  Накамото. Картину 
 будет снимать независимая 
британская студия Substan-
tial Films. Ее финансирова-
ние планируется привлечь 
за счет выпуска собственной 
криптовалюты.

На блокчейн-платформе Movi-
esChain онлайн-кинотеатра tvzavr 
выйдет фильм о создателе биткой-
на Сатоси Накамото, сообщили 
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в tvzavr. Фильм в жанре черной ко-
медии под названием «Decrypted» 
готовит британская независимая 
студия Substantial Films, в которой 
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esChain. Среди заявленных актеров 
в презентации проекта указаны 
Джон Малкович, Мэттью Люис (из-
вестен в том числе по ролям в «Гар-
ри Поттере») и Эд Скрейн («Игра 
престолов»). Это станет первой 
крупной премьерой на Movi-
esChain, пока что на блокчейн-
платформе доступен «штучный 
контент» для отработки техноло-
гии, уточняют в компании.

Помимо MoviesChain Substantial 
Films планирует дистрибуцию и на 
других платформах, в том числе 
Cinezen, Live Tree Blossoms, TV-
Two, Cinema Well и Singular DTV. 
Бюджет фильма составит £1 млн 
(около $1,3 млн). 65% бюджета сту-
дия намерена привлечь за счет вы-
пуска и продажи собственных токе-
нов. Помимо выхода на блокчейн-

платформах создатели не исключа-
ют традиционный кинопоказ.

Сооснователь Cinezen продюсер 
Сэм Клебанов подтвердил, что полу-
чал предложение Substantial Films. 
Платформа открыта для размеще-
ния любых фильмов, если создатели 
захотят показать картину на Cin-
ezen, препятствий к этому нет, пояс-
няет он. Показывать фильм про со-
здателя биткойна на блокчейн-плат-
форме логично, к тому же Cinezen 
стал первым таким запустившимся 
сервисом в мире, подчеркивает го-
сподин Клебанов.

По мнению продюсера, людей, у 
которых есть криптовалюта, достаточ-
но, чтобы картина стала прибыльной. 
Кроме того, Substantial Films уже про-
давала фильмы на Netflix — и если он-
лайн-платформа купит и «Decrypted», 
то затраты сразу окупятся, рассуждает 
продюсер. Он уточняет, что до выхода 
фильма в прокат должно пройти ми-
нимум полтора-два года, учитывая, 
что картина сейчас находится на ста-
дии девелопмента.

Представитель проекта «Ам-
пир V», также финансируемого за 
счет продажи токенов, считает «De-
crypted» перспективной картиной: 
для криптоаудитории «лучше героя, 
чем Сатоси, не придумать». Однако 
из презентации неочевидна эконо-
мика криптовалюты, поэтому пред-
сказать коммерческую успешность 
и скорость сборов невозможно, от-
мечает он, указывая, что в случае 
«Ампир V» инвесторы могут полу-
чить долю от прибыли, попасть на 
премьеру либо получить доступ к 
онлайн-просмотру фильма.

Елизавета Макарова

Блокчейн-платформы 
готовят премьеру
MoviesChain и Cinezen  
покажут фильм о создателе биткойна

Самый вкусный бургер, 
который я ел,  

был в «Макдоналдсе»
— Аркадий Новиков,

ресторатор и владелец Novikov Group, 
в интервью GQ в мае 2016 года

Ц И Т А Т А

0,01 процента 
сайтов в мире  
может затронуть 
 проблема  изменения 
в системе DNS (оценка 
Internet Assigned 
Numbers Authority)
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

«Зарница» — новая работа Юрия 
Квятковского и театра «Мастер-
ская Брусникина» по тексту Анд-
рея Родионова и Екатерины Тро-
епольской. В ней влюбленные 
пионеры бродят по заколдован-
ному русскому лесу будущего, 
в котором «жучки» — не насеко-
мые, а способ слежки. За ходом 
игры в «Зарницу» наблюдала 
 Алла Шендерова.

 На подиуме, выстроенном в 
центре зала ЦИМа, вырос техноген-
ный лес: он пронизан лазерными лу-
чами, бьющими из полых железных 
пеньков, внутри них — трехлитро-
вые банки. В таких хозяйки марину-
ют огурцы или держат чайный гриб. 
Здешние банки еще и с зеркальны-

ми крышками, а внутри — светящи-
еся спиральки. В общем, каждая бан-
ка — арт-объект.

У лесной хозяйки Журчиньи (на 
Ирине Петровой стильное сине-зе-
леное плетеное дранье, боди и кол-
готки в сетку) банка не светится, зато 
напиток в ней обладает волшебной 
силой, стоит лишь хлебнуть. А уж 
если в глаза брызнуть, вообще запа-
дешь на кого попало.

Выпьет Журчинья — и ну зади-
рать подол перед маскулинным Ве-
тродуем (на Илье Барабанове пласти-
ковый плащ, под плащом — плете-
ное белое трико, в карманах плаща 
— тоже что-то белое, но не порошок: 
и порошка не надо, чтобы на него за-
глядеться). В этом лесу водится еще 
Леха-Лось (на поэте Андрее Родионо-
ве — комбинезон, плетенный из тол-
стых ниток, наподобие кольчуги, и 

такой же плетеный шлем, из которо-
го торчат короткие антенны). Леха 
шевелит антеннами — видно, улав-
ливает вибрации растений, говорит, 
что он леший — пастух деревьев и 
кустов. Вот эта троица и морочит пи-
онеров, одетых в форму для военно-
спортивной игры: Марусю (Мария 
Лапшина), Ярославу (Тасо Плетнер), 
ее брата-близнеца Ярика (Богдан Ки-
балюк) и примкнувшего к ним Олега 
(Родион Долгирев). Последний ока-
зывается сыном министра, на лету 
парирующим обвинение в том, что 
он стукач, ответом: «Настоящий муж-
чина — он как врач / Постучит, послу-
шает, и перед ним — вся картина».

В России будущего и пионеры, и 
нечисть говорят стихами. Потому 
что, как объясняет Золотой Ангел, он 
же Зарница и главный фээсбэшник, 
следящий за лесными чудищами (на 

Павле Мисаилове — золоченая ряса, 
поверх нее — бронежилет, вместо 
обуви — сигвей), однажды он обра-
тился к самому президенту с предло-
жением, чтобы все министры и депу-
таты говорили в рифму. «После дело 
народа — / Подхватить начинанье. / 
Чтобы речь год от года / Просветляла 
сознанье». И народ, как следует из 
текста, подхватил и просветлился. 

Но это, видимо, было в прошлом. 
В настоящем пионеры шпарят стиха-
ми, новая Русь вообще держава сти-
хотворная, и главный в ней, конеч-
но, Пушкин. Однополую любовь, на-
пример, искореняют, потому что 
Пушкина убил «голубой» Дантес.

Похмельная Журчинья с Ветроду-
ем хоть и говорят стихами, но про то, 
почему девочкам нельзя любить де-
вочек, а мальчикам — мальчиков, не 
знают. Брызнули в глаза спящим де-

тям волшебным соком, перепутали, 
и в Марусю влюбилась Яра — в новой 
Руси за это судят и принудительно ле-
чат. Кто-то настучит Золотому Ангелу, 
он прикатит на доске, Маруся в ответ 
настучит на Журчинью. В общем, к 
финалу все разрешится. А лазерный 
свет (Сергей Васильев) станет свето-
музыкой. Впрочем, одетые в оранже-
вые комбинезоны лесные духи из Те-

атра музыки и поэзии Елены Камбу-
ровой поют и во время действия, и 
перед началом, появляясь в фойе сре-
ди зрителей, поют чисто и красиво. 

Да тут все — по отдельности — кра-
сиво: оформление и костюмы Поли-
ны Бахтиной (ассистент художника 
— Мария Зайцева, художник-техно-
лог — Екатерина Крайнева), пластика 
(Ира Га), отражающая обряды новых 
русских пионеров и их богов; точные 
и остроумные актеры, из которых 

особенно выделяется Родион Долги-
рев. Его пионер — всем рэперам при-
мер: такой крутой флоу редко встре-
тишь. Но что-то мешает этому безуко-
ризненному шоу от кутюр превра-
титься в блестящий спектакль. Остро-
умная и точная в конкретных репли-
ках антиутопия в целом выглядит за-
тянутым капустником, к финалу те-
ряющим всю остроту.

Может, дело в том, что классиче-
ский драматургический принцип 
построения пьесы — с единым сю-
жетом, местом и действием — не по-
спевает за передовыми визуальны-
ми решениями? Или, скорее, так: 
форма спектакля, продиктованная 
актуальным искусством, противоре-
чит содержанию — истории новых 
пионеров, живущих по законам ста-
рой тоталитарной зоны и готовых 
поддерживать эти законы дальше. 
Не зря же они, вспоминая свои опас-
ные лесные увлечения, бодро поют: 
«Один раз, один раз / Все равно что 
никогда. / Вот такая жизнь у нас. / 
И исчезнет без следа».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Пионерская зонка
«Зарница» Юрия Квятковского в Центре имени Мейерхольда
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В прокат вышла драма «Красивый мальчик» — 
 англоязычный дебют бельгийского режиссера 
Феликса ван Грунингена, чья картина «Разомкну-
тый круг» (2012) выдвигалась на премию «Оскар» 
как лучший фильм на иностранном языке. От пу-
блицистичности ленту, посвященную созависи-
мости, спасает не самый привычный взгляд на 
наркоманию — снаружи, а не изнутри — и тонко 
нюансированные актерские работы, считает 
Юлия Шагельман.

 Воснову сценария фильма легли мемуары жур-
налиста Дэвида Шеффа и его сына Ника — двух людей, 
накрепко связанных не только кровным родством и 
любовью, сохранившейся, несмотря ни на что, но и за-
мкнутым кругом созависимости. Хотя режиссер объе-
диняет два взгляда на наркоманию, главным героем 
здесь становится отец, готовый на все, чтобы вытащить 
сына из бездны (в которую тот проваливается снова и 
снова), и в какой-то момент сам опасно близко подходя-
щий к ее грани.

Дэвид (Стив Карелл, которому, кажется, уже не надо 
доказывать, что ему подвластна не только комедия, но 
и глубокая драма) — хороший человек и отец, которо-
го только можно пожелать. Вообще почти все герои 
фильма — замечательные люди. Дэвид и его жена Ви-
ки (Эми Райан) развелись, но сделали это, судя по все-
му, вполне цивилизованно, так, чтобы сын не постра-
дал от расставания родителей. Новая жена Дэвида Ка-
рен (Мора Тирни) приняла мальчика как родного, 
окружив заботой и вниманием. Сам Дэвид все делал 
«правильно» — не только любил и гордился сыном, но 
и постоянно ему об этом говорил, поддерживал во 
всем, никогда ему не врал (например, честно рассказал 
о своих экспериментах с наркотиками в юности и даже 
разделил косячок). Тем не менее Ник (Тимоти Шаламе, 
снова играющий подростка с проблемами, но совер-
шенно непохожего на предыдущих), всеобщий люби-
мец, умница, зачисленный сразу в шесть колледжей, 
не пошел по прямой и светлой дороге, которая, види-
мо, представлялась его отцу, когда он думал о будущем 
сына, а, перепробовав все возможные наркотики, под-
сел на кристаллический мет.

Узнав об этом, Дэвид проходит все положенные ста-
дии, миновав разве что отрицание (да и что тут отри-
цать, если Ник сам во всем признается). Зато гнева будет 
много — и на сына, променявшего ум, талант, блестя-
щие перспективы на упоенное саморазрушение, и на 
бывшую жену, и на нынешнюю, но главное, на самого 
себя, не заметившего, не сумевшего остановить, не спо-
собного теперь помочь и спасти.

Все несчастные семьи несчастливы по-разному, но 
все семьи, имеющие дело с зависимостью, наверное, по-
хожи. Отец и сын проваливаются в изнурительный цикл 
одних и тех же событий: вытаскивание Ника из очеред-
ной больницы или прямо с улицы, рехаб, детокс, новый 

срыв, приводящий к все более сомнительным поступ-
кам (например, Ник не гнушается украсть $8 из копилки 
маленького сводного брата), очередное «спасение» — и 
все по новой. Рецидив — это часть реабилитации, объяс-
няют Дэвиду специалисты, но он все меньше верит в то, 
что счастливый финал возможен.

Из-за бесконечного повторения (на самом деле, в ре-
альности таких циклов было еще больше) может пока-
заться, что фильм буксует на одном месте, но именно так 
ван Грунингену удается создать атмосферу безысходно-

сти, которой проникнуты даже самые светлые и радост-
ные сцены. Помогает в этом и тщательно подобранный 
саундтрек (ни одна мелодия, звучащая в фильме, не слу-
чайна), и меланхоличная камера постоянного оператора 
ван Грунингена Рубана Импенса.

Но фильм намеренно не дает ответа на изматываю-
щие отца вопросы: «Почему это случилось?» и «Что с 
этим делать?». Причины, по которым его сын стал нарко-
маном, так и остаются до конца не проясненными. С од-
ной стороны, наркозависимость здесь преподносится 
как болезнь, катастрофа, которая может случиться в лю-
бой, даже самой благополучной семье, с другой — в ред-
кие минуты просветления Ник говорит, что это был его 
выбор, за который он несет полную ответственность. Од-

нако основной фокус сохраняется не на том, кто вино-
ват, а на том, как с этим жить и не сойти с ума.

В группе поддержки для таких же, как они, родствен-
ников алкоголиков и наркоманов, куда приходят Дэвид 
и Карен, на стене висит плакат с тремя фразами: «Я в 
этом не виноват. Я не могу это контролировать. Я не мо-
гу это вылечить». По сути, весь фильм — это скрупулез-
ная хроника осознания и принятия Дэвидом этих трех 
простых вещей. В какой-то степени его можно назвать 
хроникой поражения, хотя финальные титры сообща-
ют, что Ник уже восемь лет как не употребляет наркоти-
ки (проживая каждый день как последний). Но это пора-
жение — из тех, что зарабатываются большими жертва-
ми и душевным трудом, чем любая победа.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гнев замечательных людей
Драма о зависимости «Красивый мальчик»

Лес лазерных лучей,  
по которому бродят  
нечисть и пионеры,  
исполнил роль  
России будущего    
ФОТО ВЛАДИМИРА ЯРОЦКОГО

В Нидерландах начался один из самых  
знаменитых международных кинофестивалей — 
International Film Festival Rotterdam

В России будущего все говорят стихами. 
Потому что Золотой Ангел, он же  
Зарница и главный фээсбэшник, одна-
жды обратился к самому президенту  
с предложением, чтобы все министры  
и депутаты говорили в рифму

Главным героем фильма стал отец  
(Стив Карелл), изо всех сил пытающийся  
спасти своего сына (Тимоти Шаламе)   
ФОТО AMAZON STUDIOS
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В 20-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Баварию»
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Победа по упрощенной программе
Михаил Коляда лидирует, Хавьер Фернандес — пока третий

Сразу два российских фигури-
ста — Михаил Коляда и Александр 
Самарин — захватили в четверг 
промежуточное лидерство после 
короткой программы на чемпио-
нате Европы в Минске и встали, 
таким образом, на пути знамени-
того испанца Хавьера Фернанде-
са к его седьмому титулу победи-
теля континентальных первенств. 
Третий российский участник Мак-
сим Ковтун — пятый.

лую шутку сыграл про-
пуск соревнований первой поло-
вины сезона с двукратным чемпи-
оном мира и бронзовым призером 
корейской Олимпиады Хавьером 
Фернандесом, можно сказать, игра-
ючи победившим в прежние годы 
на шести континентальных чемпи-
онатах подряд. Он, участник в об-
щей сложности 13 чемпионатов Ев-
ропы, завершающий карьеру после 
нынешнего континентального пер-
венства, не скрывает, что прибыл в 
Минск за седьмым золотом. Ведь 
тогда 27-летний ученик Брайана 
Орсера сравняется по этому показа-
телю с двукратным олимпийским 
чемпионом из России Евгением 
Плющенко. Но с наскока привыч-
но занять лидерскую позицию у ис-
панца не вышло. С представлени-
ем своей программы под ритмич-
ную национальную мелодию у без-
упречно хореографически подго-
товленного фигуриста проблем не 
возникло. Но даже высокие оценки 
за компоненты не компенсирова-
ли его технические огрехи. Судьи 
разглядели их так много в програм-
ме Фернандеса, в которую он вклю-
чил два четырехоборотных прыж-
ка, что отправили звезду мирового 
фигурного катания даже не на вто-
рую, а на третью позицию вслед за 
Михаилом Колядой и Александром 
Самариным.

Но если перед произвольной Са-
марин выигрывает у Фернандеса ни-
чтожные 0,13 балла, то с Колядой его 
разрыв огромен — почти 9 баллов. И 
это при том, что Коляда, сделав пра-
вильные выводы из своих преды-
дущих неудачных прокатов, на этот 
раз пошел по пути наименьшего со-

противления. Во имя надежности 
петербуржец отказался от второго 
четверного прыжка в композиции 
на музыку Камиля Сен-Санса к опе-
ре «Самсон и Далила» — лутца, кото-
рый у него получается через два ра-
за на третий, и заменил его на лутц 
тройной. Чисто исполнив этот пры-
жок вкупе с не самым сложным ка-
скадом из двух тулупов 4–3, а также 
тройным акселем, Коляда, прекрас-
ный катальщик с незаурядным арти-
стическим даром, на этот раз легко 
расправился с авторитетным сопер-
ником еще и за счет правильно вы-
бранной тактики.

Поймав кураж, воспитанник Ва-
лентины Чеботаревой теперь пре-
красно отдает себе отчет в том, что 
это состояние ему необходимо удер-
жать до субботы, поэтому общение 
с журналистами сократил до мини-
мума. Лидер дал понять, насколь-
ко важно для него не расплескивать 
эмоции перед произвольной про-
граммой. «Хороший прокат, естест-
венно, не без помарок,— самокри-
тично заявил он.— Но я доволен. А 
тройной лутц мы запланировали по-
сле неудачной попытки на чемпио-
нате России. И еще, здоровым катать-
ся гораздо легче (в декабре фигурист 
переболел синуситом.— 

”
Ъ“)».

Александр Самарин выглядел 
непривычно раскрепощенным. Но 
если бы ему подчинился четверной 
флип, как каскад 4–3 лутц-тулуп и 
тройной аксель, то именно он стал 
бы первым россиянином, исполнив-
шим два самых сложных прыжка в 
короткой программе (лутц и флип). 
«Не пошел флип. А так хотел после 
каскада выйти на еще более высо-
кий уровень. Но что-то тормознуло 
на заходе, сделал тройной, да и вы-
езд скомкал. Обидно».

Максим Ковтун после пропуска 
прошлогоднего сезона сенсационно 
завоевал золото на чемпионате Рос-
сии, но здесь опять упал. На этот раз с 
четырехоборотного сальхова в нача-
ле программы, запоров каскад. Одна-
ко морально не развалился и чуть по-
зже все-таки каскад прыгнул, прице-
пив к четверному тулупу тулуп трой-
ной. Обещал сражаться до конца.

Валерия Миронова

Почти девять баллов  
преимущества  
перед ближайшими  
преследователями  
делают Михаила Коляду 
главным претендентом  
на золото чемпионата  
Европы  ФОТО AP

AUSTRALIAN OPEN

Финал с надбавкой
Наоми Осака и Петра Квитова разыграют в нем сразу два титула

На Открытом чемпионате  
Австралии определились 
финалистки в женском 
одиночном разряде.  
Ими стали триумфатор 
прошлогоднего US Open 
Наоми Осака, которая до-
шла до решающей ста-
дии на втором подряд 
турнире Большого шле-
ма, и двукратная (2011, 
2014) победительница 
Wimbledon Петра Квитова. 
Кроме чемпионского ти-
тула на кону в их суббот-
нем противостоянии бу-
дет стоять звание первой 
ракетки мира.

высочайшем уров-
не конкуренции в элите сов-
ременного женского тенни-
са говорит в том числе и тот 
факт, что на протяжении трех 
лет подряд ни одной победи-
тельнице турнира Большого 
шлема не удавалось на сле-
дующем «мейджоре» дойти 
до финала. Последней спорт-
сменкой, сумевшей сделать 
это до нынешнего Открыто-
го чемпионата Австралии, 
была Серена Уильямс, кото-
рая начиная с US Open 2014 
года брала на главных тен-
нисных состязаниях четыре 
титула подряд. У представи-
тельниц более молодого по-
коления дело доходило даже 
до откровенных провалов. 
Например, победительница 
Открытого чемпионата США 
2017 года Слоун Стивенс за-
тем в Мельбурне вылетела в 
первом же круге.

С этой точки зрения успех 
Наоми Осаки, действую-
щей чемпионки US Open, 
обыгравшей в полуфина-
ле Australian Open Кароли-
ну Плишкову, по нынешним 
временам можно считать 

особенным. Тем более что 
21-летняя японка, стреми-
тельно ворвавшаяся в эли-
ту Женской теннисной ассо-
циации (WTA) по ходу прош-
лого сезона, является на дан-
ный момент в первой десят-
ке мирового рейтинга самой 
молодой.

Анализируя соотноше-
ние сил перед встречей Оса-
ки с Плишковой, следовало 
иметь в виду, что в их пре-
дыдущем матче, финале 
турнира в Токио, проходив-

шего в сентябре прошлого 
года, чешке удалось прер-
вать десятиматчевую бес-
проигрышную серию своей 
соперницы. Однако в дан-
ном случае у японки полу-
чалось слишком многое. До-
статочно сказать, что Оса-
ка выполнила 56 ударов на-
вылет, сделала 15 эйсов и 
уступила на своей первой 
подаче лишь десять розыг-
рышей. Причем в концов-
ке третьего сета, когда на-
ступила кульминация, она 

не отступала от выбранно-
го плана и ковала победу са-
ма, не дожидаясь подарков 
от соперницы.

Именно это качество — 
отсутствие боязни в решаю-
щие моменты — и отличало 
всегда великих теннисных 
чемпионов от просто класс-
ных игроков. Другое дело, 
что петь дифирамбы Осаке 
пока все-таки рано. В конце 
концов, турнир она еще не 
выиграла, к тому же в фина-
ле ей будет противостоять 
сложнейшая соперница.

28-летняя чешка Петра 
Квитова относится к тому 
поколению, которое по идее 
в свое время должно бы-
ло прервать гегемонию Се-
рены Уильямс, но потерпе-
ло в этом неудачу. Свой пер-
вый Wimbledon она выигра-
ла еще в 2011 году. Тогда ка-
залось, что талантливая лев-
ша, обладающая кроме от-
личной подачи еще и эф-
фектной внешностью, спо-
собна быстро превратиться 
в суперзвезду масштаба Ма-
рии Шараповой, которую 
она победила в финале. Но 
время шло, а наивысшим до-
стижением Квитовой остава-
лось второе место в рейтин-
ге, хотя три года спустя ей 
удалось повторно покорить 
Wimbledon.

Потом были как дости-
жения, так и явные неуда-
чи, связанные в том числе с 
травмами. Дальше четверть-
финала на турнирах Боль-
шого шлема Квитова не про-
ходила. А в декабре 2016 го-

да стало известно, что в хо-
де попытки ограбления ее 
квартиры в Простеёве чеш-
ка получила ножевое ране-
ние рабочей левой руки, 
вследствие которого ей при-
шлось пропустить почти 
пять месяцев.

И вот наконец Квитова 
снова близка к по-настояще-
му большой, достойной ее 
таланта победе (в полуфина-
ле против американки Да-
ниэль Коллинз она была луч-
ше). Причем если Осака не 
проигрывает на турнирах 
Большого шлема вот уже 13 
матчей, то на счету Квитовой 
другая серия. Она не знает 
поражений в семи финалах 
подряд, а в последний раз 
уступала в титульном матче 
уже очень давно — в ноябре 
2016 года в Люксембурге. Бо-
лее того, в этом сезоне на сче-
ту Квитовой уже есть титул, 
завоеванный в Сиднее. Неу-
дивительно, что она играет 
сейчас с огромным запасом 
уверенности и в шести мат-
чах на нынешнем турнире 
не отдала ни одной партии, 
сыграв в полуфинале единст-
венный тай-брейк.

В общем, финал предсто-
ит очень интересный. К то-
му же в нем будут разыгра-
ны два титула — чемпион-
ский и первой ракетки мира. 
Проигравшая же теннисист-
ка поднимется в рейтинге на 
второе место, хотя ее отста-
вание от лидера будет по ны-
нешним временам достаточ-
но ощутимым.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап. Четвертый тур
Группа F. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Ульм» 
(Германия) 88:76. «Виллербанн» (Франция)—
«Скайлайнерс» (Германия) 75:52. Положение ко-
манд. 1. «Виллербанн» — 8 очков. 2. «Локомо-
тив-Кубань» — 7. 3. «Ульм» — 5. «Скайлайнерс» — 4.
Группа H. «Цедевита» (Хорватия)—УНИКС (Рос-
сия) 83:100. «Андорра»—«Зенит» (Россия) 86:74. 

Положение команд. 1. «Андорра» — 8 очков. 
2. УНИКС — 7. 3. «Зенит» — 6. 4. «Цедевита» — 4.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Монреаль»—«Аризона» 2:1. «Торонто»—«Вашингтон» 
6:3 (Зайцев 1+0 — Овечкин 1+0; Кузнецов 0+1). 
«Колорадо»—«Миннесота» 2:5. «Анахайм»—«Сент-Лу-
ис» 1:5 (Тарасенко («Сент-Луис») 1+0). «Вегас»—
«Нэшвилл» 1:2. «Ванкувер»—«Каролина» 2:5.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Реал» вернулся 
на свое место
Мадридцы вновь возглавили рейтинг 
наиболее доходных клубов мира

Мадридский «Реал» после двух-
летнего перерыва вернулся 
на первое место в рейтинге на-
иболее доходных клубов ми-
ра. Об этом говорится в тра-
диционном, уже 22-м по счету 
отчете Deloitte Money League. 
В сезоне-2017/18 мадрид-
цы во многом благодаря треть-
ей подряд победе в Лиге чемпи-
онов сумели нарастить доходы 
более чем на €75 млн и первы-
ми в ис тории футбола преодо-
лели планку в €750 млн. На вто-
ром месте еще один испанский 
гранд — «Барселона». Лидер 
прошлогоднего отчета «Ман-
честер Юнайтед» переместил-
ся на третью позицию. Что ка-
сается российских клубов, 
то из них в топ-30 рейтинга по-
пал только «Зенит» с показате-
лем €167,8 млн.

чера был обнародован еже-
годный, уже 22-й по счету отчет о 
финансовом положении европей-
ских футбольных клубов — Deloitte 
Money League. Согласно подсче-
там специалистов Deloitte, мадрид-
ский «Реал» снова, уже в 12-й — ре-
кордный — раз, оказался лидером 
рейтинга наиболее доходных ко-
манд мира. Отметим, что в течение 
двух предыдущих сезонов королев-
ский клуб уступал пальму первенст-
ва «Манчестер Юнайтед». Рывок ма-
дридцев оказался настолько впечат-
ляющим, что даже их ближайший 
преследователь — «Барселона» — от-
стал на внушительные €60,5 млн. А 
разрыв между «Реалом» и «Манчестер 
Юнайтед» составил почти €85 млн.

Достижение «Реала», доходы ко-
торого в сезоне-2017/18 состави-
ли €750,9 млн (до сих пор отмет-
ку в €750 млн не удавалось преодо-
леть ни одной команде), составите-
ли рейтинга объясняют тем, что ко-
манде удалось в третий раз подряд 
выиграть Лигу чемпионов. Речь, од-
нако, в основном не о прямой вы-
годе от очередного триумфа (до-
ход от него был существенным — 
€88,6 млн, но он ненамного боль-
ше призовых, полученных мадрид-
цами за победу в предыдущем сезо-
не, в котором триумф в главном ев-
рокубке принес им €81 млн), а о по-
ступлениях от коммерческой дея-
тельности. Рост доходов от мерчан-
дайзинга, спонсорских контрак-
тов и предсезонных зарубежных ту-
ров принес «Реалу» дополнитель-
ные €54,8 млн, в результате ком-
мерческие доходы клуба составили 
€356,2 млн, или 47% доходов клуба. 
Так называемые matchday (тут учи-
тываются не только цены на биле-
ты, но и сопутствующие расходы, 
которые несут зрители при посеще-
нии стадиона) принесли только 19% 
дохода. Еще 34% пришлось на теле-
визионные контракты.

Несмотря на то что в топ-20 рей-
тинга традиционно доминируют 
английские клубы (в нынешнем 
они занимают девять мест), сле-
дом за «Реалом» расположился еще 
один испанский гранд — «Барсело-
на». Каталонцы по сравнению с пре-
дыдущим отчетным периодом суме-
ли нарастить доходы на €42,1 млн и 
достигли отметки €690,4 млн. При-
мечательно, что, как и «Реал», почти 
половину доходов клуб получил от 
деятельности, не связанной напря-
мую с продажами билетов и телеви-
зионными контрактами. Это вооб-
ще общий тренд среди топ-команд. 
Так, в структуре доходов «Манчестер 
Юнайтед», занимавшего в рейтин-
ге Deloitte первое место на протяже-
нии двух предыдущих сезонов, до-
ходы от коммерческой деятельнос-
ти, как и у «Реала» с «Барселоной», со-
ставили 47% от всех поступлений. 
Правда, особым ростом манчестер-
цы похвастать не могут. Они приба-
вили всего 2% по сравнению с пре-
дыдущим отчетным периодом (са-
мый слабый показатель среди всех 
участников топ-5 рейтинга), достиг-
нув отметки €666 млн. Впрочем, со-
гласно ранее обнародованным пла-
нам, в текущем сезоне доходы «Ман-
честер Юнайтед» должны значитель-

но увеличиться — клуб прогнозиру-
ет поступления в диапазоне £615–
630 млн. По текущему курсу это 
€707–724 млн. Стоит, однако, учиты-
вать, что за время до выхода нового 
рейтинга курс в паре €/£ может пре-
терпеть значительные колебания, 
так что нельзя исключать ни подъе-
ма манчестерцев в рейтинге, ни их 
понижения в нем.

Замыкают пятерку богатейших 
команд мира «Бавария» с показате-
лем €629,2 млн (€587,8 млн в пре-
дыдущем сезоне) и «Манчестер Си-
ти» — €568,4 млн и €527,7 млн со-
ответственно. Обе команды могут 
похвастать достижениями. Так, «Ба-
вария» стала лишь четвертым клу-
бом в истории, сумевшим преодо-
леть планку в €600 млн. Причем 
мюнхенцы, которым трудно кон-
курировать с английскими клуба-
ми в том, что касается поступлений 
от телевидения, с лихвой компен-
сируют этот момент качественной 
работой в сопутствующих областях 
— коммерческие поступления за-
нимают сразу 55% в структуре дохо-
дов клуба. Что касается «Манчестер 
Сити», то он, отметившись внуши-
тельным — на 11% — ростом, впер-
вые в своей истории заработал бо-
лее €500 млн.

За пределами первой пятер-
ки внимание на себя обращает 
«Ливерпуль». Команда в рейтинге 
Deloitte идет седьмой с показателем 
€513,7 млн против €541,7 млн у за-
нимающего шестое место ПСЖ. Но 
в случае с «Ливерпулем» интерес-
но, что отчисления от телевизион-
ных контрактов принесли команде 
€251,3 млн (49% всех доходов). Ров-
но столько же получил «Реал». Но 
ведь «Ливерпуль», в отличие от ма-
дридцев, ничего не выиграл (выход 
в финал Лиги чемпионов, безуслов-
но, достижение, но помнят-то всег-
да чемпионов). Похоже, однако, что 
популярность «красных» в мире та-
кова, что если «Ливерпуль», скажем, 
выиграет чемпионат Англии, в ко-
тором он после 23 туров лидирует, 
то доходы клуба могут значительно 
увеличиться.

Что касается российского при-
сутствия в рейтинге, то оно мини-
мально: в отчет Deloitte попал толь-
ко «Зенит». Помимо петербуржцев 
еще только две команды из стран, 
не входящих в «большую пятерку» 
(Англия, Испания, Германия, Ита-
лия, Франция), турецкий «Бешик-
таш» и португальская «Бенфика», 
включены Deloitte в топ-30 рейтин-
га. «Зенит» Deloitte поставил на 25-е 
место с оценкой доходов €167,8 млн. 
А это ненамного меньше, чем сумел 
заработать обосновавшийся на дне 
топ-20 «Вест-Хэм» (€197,9 млн). Так 
что если бы «Зенит» выступал в Ли-
ге чемпионов, не исключено, что он 
смог бы и вытеснить кого-то из пер-
вой двадцатки.

Александр Петров

Чемпионат Европы 
в Минске
Мужчины. Короткая программа. 1. Михаил Ко-
ляда — 100,49 балла. 2. Александр Самарин (оба 
— Россия) — 91,97. 3. Хавьер Фернандес (Испания) 
— 91,84… 5. Максим Ковтун (Россия) — 87,70.

Рейтинг Deloitte Money 
League-2019
Клуб Доход Доход 
 в сезоне- в сезоне- 
 2017/18 2016/17 
 (€ млн) (€ млн)
1. «Реал» (Испания) 750,9 674,6

2. «Барселона» (Испания) 690,4 648,3

3. «Манчестер Юнайтед»  666 676,3 
(Англия)

4. «Бавария» (Германия) 629,2 587,8

5. «Манчестер Сити» (Англия) 568,4 527,7

6. ПСЖ (Франция) 541,7 486,2

7. «Ливерпуль» (Англия) 513,7 424,2

8. «Челси» (Англия) 505,7 428

9. «Арсенал» (Англия) 439,2 487,6

10. «Тоттенхем» (Англия) 428,3 359,5

11. «Ювентус» (Италия) 394,9 405,7

12. «Боруссия» Д (Германия) 317,2 332,6

13. «Атлетико» (Испания) 304,4 272,5

14. «Интер» (Италия) 280,8 261,2

15. «Рома» (Италия) 250 171,8

16. «Шальке» (Германия) 243,8 230,2

17. «Эвертон» (Англия) 212,9 199,2

18. «Милан» (Италия) 207,7 191,7

19. «Ньюкасл» (Англия) 201,5 99,7

20. «Вест-Хэм» (Англия) 197,9 213,3

21. «Наполи» (Италия) 182,8 200,7

22. «Лестер» (Англия) 179,4 271,1

23. «Саутгемптон» (Англия) 172 212,1

24. «Кристал Пэлас» (Англия) 169 164

25. «Зенит» (Россия) 167,8 180,4

1/2 финала Australian Open
Женщины. Петра Квитова (Чехия, 8)—Даниэль Коллинз (США) 7:6 (7:2), 6:0.  
Наоми Осака (Япония, 4)—Каролина Плишкова (Чехия, 7) 6:2, 4:6, 6:4.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Стефанос Циципас (Греция, 14) 6:2, 
6:4, 6:0.

Соперник Надаля по финалу определится сегодня в матче Новак Джокович  
(Сербия, 1)—Люка Пуй (Франция, 28).

З
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О

У действующей чемпионки US Open Наоми Осаки 
появился шанс стать первой за четыре года  
теннисисткой, выигравшей два турнира  
Большого шлема подряд  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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